
Серенада 
подсолнечной 
долины
Производители масла 
жалуются на нехватку 
сырья

У переработчиков подсолнечника 
возникли сложности с закупкой 
сырья. По их данным, сельхоз-
производители придерживают 
продажи, что привело к сниже-
нию запасов семечки у масло-
заводов и росту стоимости под-
солнечника до 38–40 тыс. руб. 
за тонну. Это может вынудить 
переработчиков поднять цены 
и на свою продукцию. Ситуаци-
ей уже занялся Минсельхоз, где 
готовы пересмотреть параметры 
экспортной пошлины на масло, 
чтобы сдержать рост цен.

Сельхозпроизводители снизи‑
ли темпы продаж подсолнечника 
переработчикам в ожидании более 
высоких цен. Проблема обсужда‑
лась на совещании в Минсельхозе 
20 октября, рассказали „Ъ“ участни‑
ки встречи. Ситуация уже привела 
к тому, что у переработчиков «край‑
не низкие запасы сырья», несмо‑
тря на высокий урожай подсолнеч‑
ника в этом году и запретительные 
пошлины на экспорт культуры, от‑
мечалось на совещании. По словам 
источников „Ъ“, замглавы Минсель‑
хоза Оксана Лут попросила органы 
управления АПК регионов пояснить 
аграриям, что ожидание не имеет 
смысла: пошлина на экспорт под‑
солнечника отменена не будет, пока 
отрасль не сможет на 100% обеспе‑
чивать внутреннюю переработку. 
В Минсельхозе подтвердили „Ъ“ су‑
ществование проблемы.

С 1 июля 2021 года пошлина 
на экспорт подсолнечника за преде‑
лы ЕАЭС повышена с 6,5% — до 50%. 
Мера должна была стабилизировать 
внутренние цены и обеспечить пе‑
реработчиков доступным сырьем. 
По данным «Совэкона», урожай под‑
солнечника в этом году будет на уров‑
не 14,8 млн тонн, что на 1,5 млн тонн 
больше, чем годом ранее. На прош‑
лой неделе средняя стоимость под‑
солнечника выросла на 350 руб., 
до 37,8 тыс. руб. за тонну, цены на под‑
солнечное масло остались на уровне 
85,32 тыс. руб. за тонну, подсчитыва‑
ли в «Совэконе».

Исполнительный директор ГК 
«Благо» Сергей Бахонкин подтвер‑
ждает, что аграрии выбрали выжида‑
тельную позицию, ожидая роста цен. 
По словам представителя ГК НМЖК 
(бренды Astoria, «Хозяюшка»), в ре‑
гионах присутствия группы до 80% 
урожая подсолнечника остается 
у сельхозпроизводителей, что созда‑
ет риски для сохранности семечки. 
Кроме того, из‑за погодных условий 
может усложниться отгрузка, из‑за 
чего аграрии не смогут оперативно 
продать подсолнечник, указывают 
в НМЖК. Там добавили, что пока за‑
воды группы загружены, но НМЖК 
уже объясняет контрагентам риски. 
Директор маслосырьевого дивизио‑
на ГК «Эфко» («Слобода», Altero) Ми‑
хаил Хохлов напоминает, что в РФ 
действует и экспортная пошлина 
на масло, потому возможности пере‑
работчиков по повышению закупоч‑
ных цен ограничены.
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Неработа пуще неволи
Как Владимир Путин предложил стране отдохнуть от коронавируса
20 октября на встрече с членами 
правительства президент Рос-
сии Владимир Путин согласил-
ся с их предложением сделать 
дни с 30 октября по 7 ноября 
полностью нерабочими. Спе-
циальный корреспондент „Ъ“ 
Андрей Колесников приходит 
к выводу, что на этой встрече 
Владимир Путин сделал самое 
сильное признание последних 
месяцев или даже лет.

Совещания ждали с той самой 
минуты, как накануне Татьяна Го‑
ликова рассказала о предложении 
обратиться к президенту с идеей 
нерабочей недели с 30 октября по 
7 ноября.

То есть чтобы сразу было понят‑
но: если что, это не Владимир Пу‑
тин все придумал. И даже не вся 
эта тяжкая жизнь за него придума‑
ла. А именно вице‑премьер Тать‑
яна Голикова. А Владимир Путин 
в лучшем случае только согласится 
с неизбежным.

Но и для Татьяны Голиковой воз‑
можность подставить плечо прези‑
денту была ведь нелишней.

— Вчера только коллеги докла‑
дывали, позавчера, сейчас тоже 
смотрел последние цифры… 
И у нас в стране, и по отдельным ре‑
гионам, и у наших соседей за рубе‑
жом… В целом картина ясная…— 
сразу сообщил президент.

Да, это локдаун (стоит его так 
для краткости называть, хотя речь 
пока о полноценном локдауне 
не идет).

Татьяна Голикова изложила 
свои предложения примерно в том 
же виде, что и день назад, на засе‑
дании президиума координаци‑
онного совета по борьбе с корона‑
вирусом.

Владимир Путин, казавшийся 
в начале встречи слишком даже 
бесстрастным для мероприятия, 
на котором тебе предстояло объ‑
явить гражданам твоей страны 
об очередных масштабных лише‑
ниях, перестал сохранять, так ска‑
зать, нейтралитет и выговорился 
почти что своими словами.

Причем были сказаны важные 
вещи.

— Нужно расширить объемы 
тестирования, чтобы своевремен‑
но выявлять инфицированных. 
Мы с Анной Юрьевной Поповой 
(главой Роспотребнадзора.— А. К.) 
разговаривали, по‑моему, пару 
дней назад… Пока медленно про‑
исходит тестирование. Протести‑
ровали человека… Он идет, конта‑
чит, если он заболел…— Владимир 

Путин пережил это, как теперь из‑
вестно, сам, став контактным ли‑
цом после того, как по много часов 
общался с инфицированными под‑
чиненными.— Он же не знает, что 
болеет, у многих это никак не про‑
является в начале болезни (ему‑то 
лично просто повезло, не заболел, 
а мог бы, несмотря на прививку, 
благодаря которой болезнь, воз‑
можно, лишь протекала бы лег‑
че.— А. К.)… Контактные лица 
появляются!

Это ведь на самом деле едва 
ли не главный вопрос к тестиро‑
ванию, которым публично пред‑
почитают не задаваться. Ты сделал 
тест, а потом контактировал и кон‑
тактировал… А потом появился 
на мероприятии, ради которого 
делал тест и ждал отрицательного 
результата.

При этом объемы тестирова‑
ния надо да, увеличивать, но, мо‑
жет, еще важнее там, где они уже 
увеличены, все‑таки сокращать 
время на обработку результатов.

— Потом поздно обращаются 
в этой связи…— произнес россий‑
ский президент.— Нужно тестиро‑
вание совершенствовать и увели‑
чивать, это позволит обеспечивать 
самоизоляцию и самих заразив‑
шихся, и людей, которые находи‑
лись с ними в контакте, тем самым 
разрывать цепочку распростране‑
ния вируса.

Владимир Путин очень просил 
глав регионов не скрывать раз‑
меры бедствия (конечно, не все 
по понятным причинам могут 
устоять перед жгучим соблазном 
выглядеть благополучнее, чем 
есть на самом деле).

— Реальная ситуация все равно 
видна по статистике госпитали‑
заций, по уровню смертности,— 
предупреждал президент, притом 
что из глав регионов в сеансе ви‑
део‑конференц‑связи участвовали 

мэр Москвы Сергей Собянин и гу‑
бернатор Ивановской области Ста‑
нислав Воскресенский (остальные 
прильнули к голубым экранам).— 
Нужно понять очевидную вещь… 
Имейте в виду, что мы должны от‑
носиться к этому следующим обра‑
зом: если в субъекте федерации 
выявляется большее количест‑
во новых заболевших, это совсем 
не значит, что местные власти пло‑
хо работают!

Может, значит, что, наоборот, 
хорошо?

А и правда:
— Это, наоборот, говорит о том, 

что работа региональных властей 
по профилактике, по предупре‑
ждению распространения болезни 
организована не на бумаге, а реаль‑
но и в целом эффективно. Это отра‑
жает эффективность работы регио‑
нальных команд, а не наоборот.

Многие главы регионов вздох‑
нули с облегчением.

Сейчас происходящее уже на‑
поминало между тем полноцен‑
ное обращение к нации, про ко‑

торое вроде бы говорили, что оно 
не планируется.

— Я обращаюсь сегодня и ко 
всем нашим гражданам,— произ‑
нес президент.— Дорогие друзья, 
если у вас кто‑то в семье заболел, 
то и вам необходимо получить 
больничный и остаться дома, даже 
если дел невпроворот, как у нас 
в народе говорят. Тем не менее 
нужно это сделать, вы тем самым 
не допустите дальнейшего рас‑
пространения инфекции, не буде‑
те подвергать риску своих знако‑
мых, друзей, коллег по работе!

Наконец было сказано главное:
— Повторю, сейчас особенно 

важно сбить пик новой волны эпи‑
демии. В этой связи с учетом сло‑
жившейся обстановки, безусловно, 
поддерживаю ваше предложение, 
уважаемые коллеги, об объявле‑
нии по всей стране нерабочих дней 
с сохранением за работниками за‑
работной платы в период с 30 октя‑
бря по 7 ноября включительно.
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С надбавки  
причитается скидка
Промышленность в сентябре снизила цены 
в ожидании удачного момента для их повышения

Несмотря на оптимизм опережающих ин-
дексов, промышленные цены приостано-
вили рост. Росстат в сводке индекса цен 
производителей за сентябрь 2021 года 
зафиксировал снижение цен в преде-
лах 1% к августу главным образом за счет 
быстрого снижения цен в металлургии. 
Вряд ли дефляция в промышленности 
окажется устойчивой краткосрочно, од-
нако период сильного роста промышлен-
ных цен в среднесрочной перспективе, 
видимо, заканчивается.

Динамика индекса цен производителей 
промышленных товаров (ИЦП) Росстата де‑
монстрирует всю сложность процессов в про‑
мышленности. Октябрьский оптимизм, за‑
фиксированный Институтом Гайдара (см. „Ъ“ 
от 20 октября), происходил на фоне промыш‑
ленной дефляции. Снижение цен с нача‑
ла года в измерении месяц к месяцу обнару‑
живается составителями индекса впервые: 
по всему кругу наблюдаемой продукции оно 
к августу 2021 года составило 1%, тогда как 
с начала года цены увеличились на 23,6%.

В масштабах ажиотажного скачка промыш‑
ленных цен в течение 2021 года однопроцент‑
ная дефляция — событие не слишком значи‑
мое, к тому же промышленные цены, в отличие 
от потребительских, существенно более вола‑
тильны. Тем не менее происходящее очень не‑

обычно, поскольку все факторы, так или иначе 
влияющие на производителей, не позволяли 
ожидать большего, чем замедление роста цен 
в прайс‑листах поставщиков. Даже промыш‑
ленная стагнация вряд ли сама по себе могла 
бы произвести этот эффект: спрос на проме‑
жуточные товары как минимум не падал, как, 
впрочем, и конечный спрос, именно на сен‑
тябрь пришелся всплеск сообщений о нараста‑
ющих проблемах в логистике. При этом рос‑
сийские объемы неуглеводородного экспорта 
за вычетом металлургии и угля не дают основа‑
ний предполагать избыток предложения экс‑
портных товаров на внутрироссийском рынке. 

Структура ценового индекса также позво‑
ляет говорить о существенном снижении 
темпов роста промышленных цен во многих 
секторах. Дефляция в добыче (преимущест‑
венно связанная с падением цен) составила 
3,9% к ценам августа 2021 года. Снижение цен 
отмечалось и для обработки — всего на 0,2%, 
но учитывая, что именно в обработке опти‑
мизм респондентов Института Гайдара был 
особенно высок, речь явно не идет о сниже‑
нии спроса. При этом в отраслевом разрезе 
видно, что промышленные цены менее всего 
выросли в автопроме (0,1%), в остальном ма‑
шиностроении индекс вырос сильнее (0,7%).
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НАТО поговорить
В альянсе уже решили, что во всем  
виновата Россия, но еще раз обсудят это

В руководстве НАТО отреагировали 
на последние шаги России по сворачи-
ванию связей с альянсом. Генеральный 
секретарь Йенс Столтенберг взвалил 
вину за плачевное состояние отношений 
между НАТО и РФ на Москву, заверив 
при этом, что блок готов к диалогу с рос-
сийской стороной. В Москве, в свою оче-
редь, обвинили НАТО в нагнетании во-
енно-политической обстановки близ 
границы России и Белоруссии. И анон-
сировали очередную ответную меру 
на действия альянса: новую Военную до-
ктрину Союзного государства.

На 21 и 22 октября намечено заседание 
министров обороны стран НАТО, одной 
из ключевых тем которого, как рассказал 
в среду в ходе брифинга Йенс Столтен‑
берг, станут отношения с Россией. Генсек 
альянса напомнил, что ранее на этой не‑
деле власти РФ объявили о закрытии сво‑
ей миссии при НАТО и двух офисов альянса 
в Москве (см. „Ъ“ от 19 октября). «Мы сожа‑
леем об этом решении, которое не способ‑
ствует диалогу и взаимопониманию»,— 
заявил он.

Ответственность за сложившуюся ситу‑
ацию Йенс Столтенберг полностью возло‑
жил на Москву. «Отношения между Россией 
и НАТО находятся на самом низком уров‑
не со времен холодной войны, и виной это‑
му агрессивные действия России,— объя‑
вил он.— Россия захватывала территории 

соседей, вмешивалась в демократические 
процессы, вела себя агрессивно в отноше‑
нии членов НАТО». Из выступления Йен‑
са Столтенберга следовало, что в альянсе 
весьма обеспокоены укреплением Росси‑
ей своего ядерного потенциала и развити‑
ем ею гиперзвуковых технологий.

В то же время Йенс Столтенберг заверил, 
что НАТО заинтересовано в диалог с Росси‑
ей. «Нам очень жаль, что мы оказались в та‑
кой ситуации. Мы убеждены в том, что, когда 
напряжение возрастает, важно продолжать 
диалог. Предложение о проведении встре‑
чи, в том числе в формате Совета Россия—
НАТО, как только она (Россия.— „Ъ“) этого 
захочет, остается в силе»,— отметил генсек. 
И добавил, что у РФ и НАТО остаются другие 
каналы связи, «в частности, военные линии 
коммуникации».

Напомним, в понедельник МИД РФ объ‑
явил о закрытии на неопределенный срок 
постпредства России при НАТО. Кроме того, 
прекращается деятельность двух структур 
в Москве — военной миссии альянса и его 
информационного бюро. На фактический 
разрыв отношений с Североатлантическим 
альянсом Москва пошла после того, как 
из российской миссии при НАТО были вы‑
сланы восемь сотрудников, что стало уже 
третьей волной ограничений в отношении 
постпредства РФ за последние годы.
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ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ 

ПРЕЗИДЕНТА РФ

Подписной  
индекс 50060

П1125
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 3,4

процента составила годовая инфляция в зоне евро в сентябре, сообщил вчера Евростат. По всем стра-
нам ЕС прирост показателя составил 3,6%. В августе инфляция в странах валютного блока составляла 3%. Год 
назад наблюдалось падение уровня потребительских цен (минус 0,3%). Наибольший вклад в инфляцию в сентя-
бре оказал рост цен на энергоносители — 1,63 процентного пункта (п. п.). Далее следуют услуги (0,72 п. п.), неэ-
нергетические промышленные товары (0,57 п. п.) и продовольствие (0,44 п. п.). Самый быстрый рост цен среди 
всех стран ЕС зафиксирован в Литве и Эстонии (по 6,4%), в Польше (5,5%) и Венгрии (5,6%). Наименьшим же при-
рост цен был в Греции (1,9%), Португалии (1,3%) и на Мальте (0,7%).

ДЕКАРБОНИЗАЦИЯ

Энергетическая 
эмиссия CO2 в РФ 
снижается быстрее, 
чем в среднем по миру

Компания PwC представила оче‑
редной «Индекс экономики с ну‑
левыми выбросами» (PwC Net Zero 
Economy Index 2021) — он разра‑
ботан для отслеживания процес‑
са декарбонизации промышленно‑
сти и уровня мирового потребления 
энергии. В ежегодном исследова‑
нии не рассматриваются выбросы 
других секторов экономики, а также 
иных парниковых газов, кроме CO2, 
не учитывает оно и объемы погло‑
щения окиси углерода.

В 2020 году энергопотребление 
в мире снизилось на 4,3%, а выбро‑
сы энергетики — на 5,6%. В результа‑
те снижение глобальной углеродоем‑
кости (объем выбросов CO2 энерго‑
отраслью в расчете на $1 полученно‑

го ВВП) составило 2,5% против 2,4% 
в 2019 году. В PwC отмечают, что 
снижение выбросов достигнуто из‑за 
аномально низкого энергопотребле‑
ния и его недостаточно для того, что‑
бы удержать рост средней температу‑
ры планеты в пределах 1,5ºC. Для со‑
кращения выбросов на 50% к 2030 
году и достижения углеродного ба‑
ланса к 2050 году темпы декарбони‑
зации должны составить 12,9% в год. 
В 2020 году ни одна страна G20 
не достигла такого уровня.

Россия сократила эмиссию пар‑
никовых газов в 2019–2020 го‑
дах на 4% — выше среднемировых 
значений и чуть ниже уровня стран 
G7 (снижение на 5,7%). При этом 
в 2000–2020 годах РФ сокраща‑
ла эмиссию СО2 быстрее многих — 
в среднем на 2,7% в год (большие 
темпы были только у Китая, США 
и Великобритании) против 1,5% 
среднемировых. В последние годы 
темпы сокращения снизились — 
если до Парижского соглашения 
(в 2010–2015 годах) они составляли 
3,6% в год, то после него — в сред‑
нем 1,9%. «Углеродоемкость рос‑
сийской экономики составляет почти 
400 тонн СО2 на $1 млн ВВП по па‑
ритету покупательной способно‑
сти. Выше только у Саудовской Ара‑
вии и ЮАР»,— говорит руководи‑
тель практики оказания консульта‑
ционных услуг компаниям энерге‑
тики PwC в РФ Дмитрий Стапран. 
По его словам, с одной стороны, 
это осложнит выполнение обяза‑
тельств РФ по углеродной нейтраль‑
ности к 2060 году, с другой — эф‑
фект «высокой базы» сделает проек‑
ты по снижению выбросов СО2 бо‑
лее окупаемыми «при наличии соот‑
ветствующих ценовых сигналов».

Алексей Шаповалов

ИЗМЕНЕНИЕ ВВП И УГЛЕРОДНОЙ 
ИНТЕНСИВНОСТИ СТРАН (%)
ИСТОЧНИК: PWC. 
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Налоговый потенциал регионов исполь-
зуется не в полном объеме — к такому вы-
воду пришла Счетная палата (СП), про-
анализировавшая ситуацию в 12 дота-
ционных территориях РФ. Низкую долю 
налоговых поступлений в доходах этих 
субъектов гос аудиторы связали как с из-
менениями законодательства на феде-
ральном уровне (в частности, с центра-
лизацией части налога на прибыль), так 
и с действиями самих регионов, не всег-
да взимающих максимально возможный 
налог с дорогих автомобилей и несвоев-
ременно проводящих кадастровую оцен-
ку земли и недвижимости.

Счетная палата проанализировала налого-
вый потенциал 12 дотационных регионов РФ 
с относительно низкой долей налоговых по-
ступлений в общем объеме их доходов (от 16% 
до 55,7%). Это Ингушетия, Марий Эл, Кабарди-
но-Балкария, Карелия, Крым, Тува, Калмыкия, 
Республика Алтай, Кировская, Псковская, Там-
бовская и Курганская области. Вывод госауди-
торов — возможности в налоговой сфере в этих 
субъектах используются не в полной мере.

Отмечается, что помимо экономических 
факторов на поступление налогов влияют из-
менения законодательства, которые «не всег-
да отвечают интересам наполнения консоли-
дированных бюджетов субъектов РФ». В 2018–
2020 годах такие изменения (например, сни-
жение ставки для зачисления налога на при-
быль в бюджеты регионов с 18% до 17%), 
по оценке СП, привели к снижению налого-
вых поступлений на 33 млрд руб. в 10 из 12 
названных территорий. Впрочем, эти потери 
были «перекрыты», в частности, увеличением 
субсидий и дотаций из центра, признают в СП. 
Напомним, что централизация 1% ставки нало-
га на прибыль задумывалась как способ пере-

распределения поступлений от «богатых» ре-
гионов к «бедным» и более всего от этого теря-
ет Москва, в этих оценках СП не учитываемая.

Винят госаудиторы в налоговом «недобо-
ре» и сами регионы, которые «не в полном 
объеме» используют имеющиеся у них воз-
можности. Например, из 12 регионов только 
в Карелии установлены максимальные став-
ки по транспортному налогу на дорогостоя-
щие автомобили, яхты и гидроциклы. Потери 
от этого в СП оценивают в 1 млрд руб. за 2018–

2020 годы. Дорого обходится регионам и неу-
регулированность отдельных фискальных во-
просов — например, по части уплаты налогов 
участниками долевой собственности на участ-
ки, доли которых выражены в гектарах или 
баллах. Выпадающие из-за этого доходы реги-
онов по земельному налогу по стране оценены 
в 577 млн руб. в год. В Федеральной налоговой 
службе „Ъ“ пояснили, что необходима «дора-
ботка правового механизма определения раз-
мера земельных долей», но Минсельхоз уже 

подготовил законопроект об обязательном пе-
ресчете размеров таких долей, что позволит 
вовлечь их в налоговый оборот.

Гипотетические потери выявлены СП 
и из-за неравных условий определения на-
логовой базы недвижимости в зависимости 
от статуса ее владельца. Для физлиц использу-
ется только кадастровая стоимость, для орга-
низаций же ее применение ограничено объ-
ектами административно-делового, торгово-
го, жилого и бытового назначения (не каса-
ется, например, складских и основных про-
изводственных зданий). Из-за этого, отмеча-
ет СП, регионы в целом по РФ недополучают 
192 млрд руб. в год. В ФНС эту сумму называ-
ют лишь «оценкой потенциала дополнитель-
ных налоговых доходов», связанной с возмож-
ным переходом к налогообложению по када-
стровой стоимости и иных видов недвижимо-
сти организаций. В Минфине „Ъ“ сообщили, 
что сейчас прорабатывают тему нормативно-
го закрепления такого перехода.

Наконец, есть у госаудиторов вопросы к эф-
фективности администрирования. Они ука-
зывают, что несвоевременное проведение 
государственной кадастровой оценки обхо-
дится регионам в 1 млрд руб. недополучен-
ных доходов по земельному налогу и 0,5 млрд 
руб.— по налогу на имущество физлиц. В от-
вечающем за этом Росреестре „Ъ“ пояснили, 
что до ноября 2020 года, когда был установ-
лен единый цикл проведения кадастровой 
оценки, она проводилась не чаще одного раза 
в три года и не реже одного раза в пять лет и от-
дельными регионами эти сроки нарушались. 
По новым правилам в 2022 году должна быть 
проведена оценка земельных участков по всей 
стране — по данным Росреестра, такие реше-
ния приняты во всех субъектах РФ.

Евгения Крючкова

Госаудиторы выявили налоговый недобор
Счетная палата оценила фискальный потенциал бедных регионов
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Из-за нового локдауна Белый дом возобновил господ-
держку бизнеса, возможные потери которого за две не-
дели ограничений оценены в 60 млрд руб. Правительство 
пока намерено использовать только два инструмента — 
безвозмездные выплаты на зарплаты и льготные креди-
ты с условием сохранения занятости: в совокупности они 
покроют расходы и на зарплаты, и на налоги, и на аренду 
и ЖКХ. При этом бизнес, хоть и оценивает такую прямую 
поддержку положительно, ждет возвращения всех льгот 
и послаблений образца весны 2020 года. Правительство 
же настаивает на том, что принятых мер пока достаточно.

Из-за обострения ситуации с заболеваемостью коронавиру-
сом в РФ вновь вводится локдаун — с 30 октября по 7 ноября, 
традиционно в формате «нерабочих дней» с сохранением зар-
платы. Указ об этом вчера после совещания с правительством 
подписал Владимир Путин. Курирующий экономический блок 
правительства первый вице-премьер Андрей Белоусов сооб-
щил, что почти двухнедельный локдаун в РФ обойдется биз-
несу примерно в 60 млрд руб., прежде всего издержки коснут-
ся наиболее чувствительного к ограничениям малого бизнеса. 

Поэтому правительство готово вновь помочь предприни-
мателям, но ограничится лишь двумя инструментами господ-
держки. Так, компании вскоре смогут получить разовые гран-
ты в размере одного МРОТ на каждого занятого. Мера будет дей-
ствовать с 1 ноября и до конца года и распространится на по-
страдавшие отрасли (спорт, гостиничный бизнес, общепит, 
сферу дополнительного образования, бытовых услуг, культу-
ры, развлечений и др.). По оценкам правительства, безвозмезд-
ные выплаты должны охватить компании, в которых занято 
2 млн человек, и обойдутся бюджету в 27 млрд руб. «Это покро-

ет примерно половину выпадающей выручки в наиболее по-
страдавших отраслях»,— отметил господин Белоусов.

Вторая мера — перезапуск программы льготного кредито-
вания «ФОТ 3.0» (действовала с марта по июль 2021 года) — рас-
сматривается правительством как вспомогательная. «С помо-
щью грантов мы закроем прежде всего выплату средств на за-
работную плату, но предприятия в наиболее пострадавших от-
раслях, столкнувшись с падением выручки на 25–30% и боль-
ше, могут ощущать серьезную нехватку дешевой ликвидности 
прежде всего для уплаты налогов, аренды, коммунальных пла-
тежей»,— объяснил господин Белоусов. Эти потребности и за-
кроют дешевые кредиты. Так, среднее предприятие (до 250 со-
трудников) может получить заем на 40 млн руб.— сумма скла-
дывается из расчета 1 МРОТ на занятого за 12 месяцев. Первые 
полгода компания не оплачивает кредит (грейс-период), в сле-
дующий же год — погашает его по ставке 3% при условии сохра-
нения не менее 90% штата. Требование будет включено в кре-
дитный договор с ежемесячным отчетом компаний перед бан-
ками — при нарушениях ставка вырастет до рыночной (около 
10%). Программа «ФОТ 3.0» должна охватить 1,2 млн человек, 
расходы бюджета оцениваются в 7,7–8 млрд руб. в 2022 году, 
но еще будут уточняться.

Финансовые меры поддержки в правительстве считают до-
статочными на сегодня, хотя и говорят о теоретической готов-
ности обсуждать новый пакет помощи в зависимости от разви-
тия ситуации в регионах. Вчера, например, прозвучали оцен-
ки потерь компаний от введения QR-кодов. В среднем суточное 
падение их кассовых оборотов оценивается в 25–30%, в москов-
ском общепите — в 35%. В Минэкономики также сообщили „Ъ“, 
что «будут внимательно следить за обстановкой».

В частности, возможные меры поддержки в случае локдауна 
обсуждались с бизнесом 15 октября, однако эта встреча, веро-
ятно, зародила недопонимание между сторонами. Беседы „Ъ“ 
с деловым сообществом показывают, что бизнес положитель-
но оценивает введение антикризисных мер, но рассчитывает 
на скорейшее принятие и других мер господдержки. Глава «Де-
ловой России» Алексей Репик указывает, что ряд отраслей воз-
вращается в условия весны 2020 года и гранты — огромный 
шаг, но могут компенсировать не все выпадающие доходы, на-
пример, в Москве — поэтому важно шире и быстрее развер-
нуть программы льготного кредитования. «Это пока неотлож-
ные меры, за ними должны последовать и системные»,— счи-
тает глава «Опоры России» Александр Калинин.

Складывается впечатление, что, как и в случае с дискусси-
ей вокруг налогообложения металлургов (см. „Ъ“ от 24 сентя-
бря), причина происходящего —  в проблеме коммуникаций 
между властями и предпринимателями: последние всегда бу-
дут заинтересованы в максимально широкой «антиковидной» 
поддержке, Белый дом в последние годы декларирует поворот 
к доказательной госполитике - она предполагает корректиров-
ку собственных действий только после оценки их эффектив-
ности. Отбор только двух прямых мер господдержки, вероят-
но, и стал результатом такой оценки, но публично ее результа-
ты не предъявлялись - и вопрос о том, кому бы они могли быть 
предъявлены, остается открытым. Прямо же объяснить бизне-
су, что возвращения ко всей палитре господдержки 2020 года 
сейчас не предполагается, в Белом доме не стали — возможно, 
в силу того, что любые негативные сигналы в пока неопреде-
ленной ситуации считаются неприемлемыми.

Диана Галиева, Олег Сапожков

Весна-2020 не вернется
Белый дом выбрал прямую поддержку бизнеса, предприниматели ждут комплексной

В utilities рост цен был довольно велик: 1,8% за месяц в энер-
гообеспечении, впрочем, при росте цен на 5,6% за три кварта-
ла к тому же периоду 2020 года речь явно идет о «догоняющей» 
подстройке цен у энергетиков.

Основная часть промышленной дефляции так или иначе 
объясняется пятипроцентным за месяц снижением промыш-
ленных цен у металлургов, и давление на них со стороны пра-
вительства — лишь один из факторов. Сводка Росстата дает кар-
тину масштабного падения цен на металлопродукцию во всех 
подотраслях, кроме производства рельс и труб, где рост цен от-
ставал ранее от всей отрасли. Листовой прокат, например, по-
дешевел за месяц почти на четверть (на 23,2%), на 13–16% упали 
за месяц цены на рудное сырье, но почти на столько же (13,6% 
роста) увеличились цены на антрацит и уголь.

В этой ситуации вполне рационально предположить, что про-
исходившее в сентябре — реакция рынка на дефицит спроса при 

данном ценовом уровне и снижении запасов: предыдущие меся-
цы ажиотажного роста цен наконец натолкнулись на отказы по-
требителей заключать контракты. Дефляция в отдельных отрас-
лях вполне может сопровождаться остановкой (преимуществен-
но временной) наиболее гибких и наиболее слабых мелких про-
изводителей в обработке; некоторый рост невыплат заработной 
платы, зафиксированный Росстатом также в сентябре (3,4%, абсо-
лютные значения невелики — порядка 40 млрд руб.), может ассо-
циироваться с такими остановками.

При этом опубликованные вчера Банком России данные 
опроса предприятий (на начало октября) о балансах оценок буду-
щего роста и падения цен показывают, что по крайней мере сей-
час ожидание предприятиями повышения промышленных цен 
усилилось (кроме торговли и строительства), тогда как опрос ЦБ 
начала сентября 2021 года довольно однозначно предсказывал 
на будущую приостановку роста ИЦП. Скорее всего, ноябрьский 
«полулокдаун» в РФ (см. стр. 1), расширяющий традиционные но-
ябрьские выходные, сгладит новый ценовой всплеск. Вопрос 

о том, как быстрое распространение новой волны эпидемии CO-
VID-19 отразится на общем спросе в промышленности в конце 
2021 года, ответа пока не имеет. При буквальном повторении со-
бытий осени 2020 года он явно должен иметь сдерживающий 
эффект на все цены, однако год назад логистические сбои, име-
ющие выраженный проинфляционный эффект, были нечасты.

В любом случае быстрая остановка промышленных цен при 
минимальном давлении, видимо, указывает на близость обще-
го завершения длительного периода сильной промышленной 
инфляции. Вчера об этом, отметим, говорил директор европей-
ского департамента МВФ Альфред Каммер, сообщивший, что 
аналитики фонда «не ждут какой-либо инфляционной спира-
ли в Европе», а предполагают затухание цен в Европе в 2022 
году вместе с затуханием роста энергоцен. Впрочем, в МВФ так-
же обращают особое внимание на логистические сбои: они 
способны вмешиваться в логичную картину постепенного 
сближения спроса и предложения во всем мире.

Дмитрий Бутрин

С надбавки причитается скидка

Госаудиторы (слева — глава Счетной палаты Алексей Кудрин) упрекнули  Минфин 
(справа — министр финансов Антон Силуанов) в неравном подходе к налого-
обложению недвижимости граждан и организаций  ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

с1
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И остальные предложения Татья-
ны Голиковой по понятным причи-
нам подлежали удовлетворению:

— Вместе с тем в каждом субъек-
те федерации эпидемиологическая 
ситуация складывается и развивает-
ся по-разному, имеет свою динамику 
и тенденции. Исходя из этого главам 
регионов предоставлено право — 
мы об этом с самого начала догово-
рились, когда только начали бороть-
ся с эпидемией, — устанавливать до-
полнительные меры. В данном слу-
чае можно дополнительно устано-
вить нерабочие дни, не дожидаясь 30 
октября, то есть сделать это раньше 
установленного для всей страны пе-
риода нерабочих дней — собственно 
говоря, Татьяна Алексеевна сейчас 
об этом и сказала, я поддерживаю то, 
что она предложила,— или при необ-
ходимости продлить эти нерабочие 
дни на период после 7 ноября.

И что-то еще Владимир Путин 
имел в виду:

— Кстати говоря, Татьяна Алек-
сеевна упомянула о двух нерабочих 
днях после вакцинации — посмо-
трите, как можно пошире исполь-
зовать эту возможность. Ведь после 
прививки у определенного количе-
ства людей может приподняться тем-
пература, у меня это было после вто-
рой прививки, 37 с небольшим, тем 
не менее это повышение темпера-
туры. В принципе два дня посидеть 
дома — это только на пользу пойдет. 
Надо просто посмотреть, как исполь-
зовать этот механизм, если его мож-
но пошире применять. Подумайте, 
пожалуйста!

Была ли это просто демонстра-
ция заботы о людях, или забота о лю-
дях, или речь идет, например, о ма-
териальной поддержке вакциниро-
ванных? Да ведь давно пора — не 
то что выборочно поддерживать из-
бранных путем применения лоте-
реи, а давать деньги за прививку — 
две или три даже тысячи рублей. Вот 
люди-то и потянутся.

И, может, самое интересное:

— Вновь подчеркну,— продол-
жил президент.— С сохранением 
за работниками заработной платы, 
конечно.

Уместен как никогда вопрос: а за 
чей счет недельный банкет? То есть 
в прошлый раз было прямо сказа-
но: за счет работодателя. А в этот? По-
стеснялись признаться, что опять бу-
дет так же?

— Отдельно обращаюсь к главам 
субъектов федерации, где уровень 
заболеваемости особенно высок, 
а медицинские организации рабо-
тают с перегрузкой,— сказал госпо-
дин Путин.

Хотя, казалось, к ним он обращал-
ся уже несколько раз за последние 
пять минут. Но от них тут много зави-
село, и главное — Владимир Путин 
хотел, чтобы от них многое зависело.

— Проведите консультации со 
специалистами, оцените обстанов-
ку, пожалуйста, если требуется — 
принимайте решения о введении 
нерабочих дней уже с этой субботы, 
с 23 октября. Соответствующие пол-

номочия, повторяю еще раз, у вас 
есть. Повторю: пожалуйста, берите 
эту ответственность на себя, она вам 
передана, не затягивайте, прини-
майте необходимые решения!

И некоторые главы регионов, по 
информации „Ъ“, уже воспользо-
вались этим правом — и не будут 
делать нерабочей ближайшую не-
делю. То ли о людях думают, то ли 
наоборот… Слишком уже все за -
путалось…

Вот, например, если нерабочей 
неделя объявлена на территории 
всей страны, то имеют ли право ра-
ботать сотрудники торговых цент-
ров, кинотеатров и ресторанов? Гла-
вы регионов, не говоря уже о про-
стых тружениках вроде нас, будут, 
видимо, ждать подробностей в разъ-
ясняющих документах.

Владимир Путин между тем пред-
лагал поддержать бизнес, который 
пострадает, и «прежде всего малый 
и средний», и попробовать компен-
сировать издержки, но опыт прош-
лого года состоит уже и в том, что вос-

пользоваться предложенными ком-
пенсациями смогут далеко не все, 
и государство сделает для этого что 
сможет, поскольку, как полтора года, 
не сильно стесняясь, рассказывали 
сами чиновники, «денег на всех все 
равно не хватит».

Вот первый вице-премьер Андрей 
Белоусов говорил, конечно, о «еди-
новременной выплате грантов в объ-
еме один МРОТ (минимальный раз-
мер оплаты труда.— „Ъ“) на одного 
занятого в пострадавших отраслях. 
Охват составит порядка двух милли-
онов человек»…

А работать, значит, и зарабаты-
вать не будет никто. То есть десят-
ки миллионов. Да и в пострадавших 
отраслях помогут, как сын (и внук) 
ошибок трудных показывает, дале-
ко не всем.

И наконец Владимира Путина 
прорвало, когда он опять заговорил 
про вакцинацию:

— Еще раз призываю всех на-
ших граждан активно прививать-
ся! — воскликнул он.— Речь идет 

о вашей защите, о вашей безопасно-
сти, о жизни, в конце концов, о здо-
ровье ваших родных.

И он рассказал историю:
— Вы знаете, я смотрю по сво-

им близким людям, по своим дру-
зьям… Иногда даже, честно гово-
ря, странно… Эти разговоры явля-
ются странными. Я помню, в самом 
начале спрашиваю некоторых сво-
их близких людей, однокурсников: 
«Ты привился?» Вопрос ко мне: «А ты 
привился?» Я говорю: «Нет пока».— 
«А я подожду, пока ты (президент Рос-
сии.— А. К.) привьешься»… Хоро-
шо, вот я привился, спрашиваю: «Ты 
привился?» — «Нет».— «Почему?» — 
«Ну, не знаю, подожду пока». Стран-
но, люди с хорошим образованием, 
с научными степенями… Ну вот про-
сто я даже не понимаю, не понимаю, 
что происходит!

Последняя фраза стала самым 
сильным признанием Владимира 
Путина за последние месяцы или 
даже годы.

Андрей Колесников

Неработа пуще неволи
с1

В связи с новой волной коронави-
руса часть аппарата Госдумы мо-
жет быть переведена на удален-
ную работу, сообщил в среду жур-
налистам спикер палаты Вяче-
слав Володин. В Думе также со-
храняется большинство ограни-
чений, введенных в начале панде-
мии: ограничен доступ посетите-
лей, введен масочный режим, за-
крыты столовые и буфеты. Хотя 
вопрос об организации питания 
депутатов и аппаратчиков, по 
словам спикера, может быть ре-
шен в ближайшее время с соблю-
дением мер безопасности.

«На фоне роста заболеваемости 
будем принимать решения по орга-
низации работы аппарата и депута-
тов. Часть аппарата будет переведе-
на на удаленную работу»,— сказал 
Вячеслав Володин на брифинге 20 
октября. Он также напомнил, что по 
возвращении из регионов депутаты 
обязательно сдают ПЦР-тест.

Днем ранее спикер сообщил, что 
коронавирусом заболели уже 13 де-
путатов и с каждым пленарным засе-

данием их число увеличивается, по-
просив «сделать выводы из этой ин-
формации». По его данным, уже пе-
реболели или болеют в данный мо-
мент 30% депутатов, при этом лишь 
62% избранников вакцинированы. 
«Выводы делайте сами, потому что, 
когда начинаешь говорить, некото-
рые коллеги считают это давлением. 
Это забота о жизни, здоровье вашем 
и ваших коллег»,— отметил госпо-
дин Володин.

Самих депутатов больше волну-
ют текущие антиковидные ограни-

чения. Так, коммунист Денис Парфе-
нов жалуется на пропускной режим, 
не позволяющий свободно прохо-
дить в Думу даже штатным помощ-
никам депутатов — им нужно зака-
зывать разовые пропуска через аппа-
рат фракции, оформляя каждый раз 
запрос, что «препятствует нормаль-
ной работе депутата». Кроме того, по 
его словам, сократилось и число ра-
зовых пропусков: раньше каждый 
депутат ежедневно мог оформить по 
20 штук, а теперь действует ограни-
чение — около 60 пропусков в день 

на всю фракцию (в КПРФ 57 депута-
тов). Есть проблемы и с питанием: 
сам господин Парфенов покупает 
еду в думском магазине и констати-
рует, что депутаты и сотрудники ап-
парата давно уже питаются «поднож-
ным кормом».

«У всех уже желудки болят»,— под-
тверждает собеседник „Ъ“ в думском 
аппарате. «Питаемся дома. Кто-то 
с собой принесет бутербродик, 
орешки. Для иммунитета отсутствие 
питания — вещь плохая,— добавля-
ет первый замглавы фракции „Спра-

ведливая Россия — За правду“ Олег 
Нилов.— Впереди работа над бюд-
жетом, и как выдержать с одной чаш-
кой кофе?» Впрочем, на совете Думы 
20 октября, по словам эсера, Вяче-
слав Володин по просьбам сотрудни-
ков аппарата поднял вопрос об орга-
низации питания при соблюдении 
мер безопасности.

Буфеты и столовые в Думе были 
закрыты с начала пандемии, рабо-
тал только магазин кулинарии. С 1 
марта 2021 года общепит возобно-
вил работу, это связывали с высокой 
долей депутатов, обладающих им-
мунитетом (60% из них имели анти-
тела к коронавирусу). «Сейчас откро-
ем и посмотрим, что будет происхо-
дить с заболеваемостью. Любой шаг 
по повышению открытости требу-
ет анализа»,— говорил тогда спикер 
Володин. Однако результат анализа, 
видимо, оказался неутешительным: 
после майских праздников буфеты 
и столовые закрылись.

Помимо помощников депутатов, 
проблемы с доступом в Думу с на-
чалом пандемии возникли и у жур-

налистов: их просто перестали туда 
пускать. После Нового года они сно-
ва получили возможность посещать 
Думу, но только в дни пленарных за-
седаний и по заранее согласованно-
му с пресс-службой списку. Собесед-
ник „Ъ“ в думском аппарате предпо-
ложил, что в скором времени журна-
листам снова придется наблюдать 
за пленарными заседаниями только 
в трансляции на думском сайте.

Отметим также, что заседания 
некоторых комитетов с начала пан-
демии проводятся заочно (депута-
ты голосуют опросными листами), 
а личный прием граждан — только 
в формате видео-конференц-связи 
по предварительной записи. Кро-
ме того, поначалу были отменены 
политические выступления депу-
татов в начале пленарных заседа-
ний, в связи с чем оппозиция жало-
валась на фактическое лишение ее 
доступа к думской трибуне. На дан-
ный момент эти выступления воз-
обновлены.

Ксения Веретенникова, 
Мария Макутина

Госдума становится удаленнее
В нижней палате вводят новые антиковидные ограничения и сохраняют старые

Популярность гэмблинга растет во всем мире – этому способ-
ствует легкий доступ к сервисам, позволяющим делать ставки. 
В России уже появился единый регулятор игрового рынка – 
с октября этого года данная структура будет перенаправлять 
полученные от ставок сборы на поддержку профессионального 
спорта. Однако, помощь зачастую требуется и самим игрокам 
– от лудомании, зависимости от азартных игр, в мире страдает 
более 350 млн человек. Чтобы решить эту проблему, операторы 
игорного бизнеса могли бы оказывать финансовую поддержку 
организациям, которые занимаются профилактикой и лечени-
ем зависимости от гэмблинга, полагает предприниматель Дми-
трий Давыдов, представивший проект «20 идей по развитию 
России» вниманию общественности и государства.

Повсеместное предоставление доступа в интернет вывело 
азартные игры на новый уровень – участвовать в них или делать 
ставки на деньги теперь можно практически из любой точки 
планеты. Это вызвало невероятный рост количества игроков. К 
сожалению, для многих увлечение казино, букмекерскими кон-
торами, лотереями и тотализаторами ведет к патологической 
зависимости – лудомании. На поздних стадиях она превращает-
ся в настоящее психическое расстройство, требующее продол-
жительного комплексного лечения. Неумение контролировать 
свое игровое поведение приводит к серьезным материальным, 
физическим и социальным проблемам.

Еще в 2017 году ВОЗ указала на эпидемиологический ха-
рактер лудомании по всему миру, подчеркнув необходимость 
обсуждения проблемы на национальном и международном 
уровнях с выработкой стратегии по предупреждению и лече-
нию ради недопущения ее дальнейшего распространения. По 
данным ВОЗ 350 млн человек в год сталкиваются с зависимо-
стью от гэмблинга.

Тенденция увеличения числа людей, страдающих зависи-
мостью от азартных игр, не обошла и Россию, однако в  стране 
до сих пор нет организаций, которые бы специализировались 
на превентивной и консультационной помощи игроманам, 
таких как, например, GamCare, BeGambleAware, Gambling 
Therapy в Великобритании, Responsible Gambling Council в Ка-
наде и ЮАР, Gamling Help Online в Австралии, National Council 
on Problem Gambling в США, Problem Gambling Foundation в 
Новой Зеландии. Нет и ни одного российского сайта, посвя-
щенного исключительно профилактике лудомании, либо ин-
формационной и консультативной поддержке сталкивающих-
ся с трудностями игроков – в профессиональные клиники, как 
правило, граждане обращаются только в самом крайнем слу-
чае, и зачастую для многих платная помощь недоступна из-за 
материальных проблем, вызванных неконтролируемой игрой.

Некоторые страны и вовсе прибегают к созданию целых 
государственных организаций по борьбе с игроманией. Так, 
например, правительство Сингапура в 2005 году создало 
Национальный совет по проблемному гэмблингу (NCPG), на-
делив его полномочиями по контролю за соблюдением опе-
раторами игорного бизнеса политики ответственной игры и 
правил «самоисключения». При этом главными функциями 
NCGP являются поддержка и проведение программ массо-
вого просвещения относительно проблемного гэмблинга, 
консультации всех заинтересованных сторон по вопросам 
азартных игр, превентивные и лечебные услуги для проблем-
ных игроков и их семей, проведение исследований в этой об-
ласти. Совет тесно сотрудничает с Министерством развития 
общества и семьи и состоит из 17 влиятельных экспертов в 
различных сферах: психиатров, психологов, специалистов по 
социальной реабилитации, семейному консультированию и 
юриспруденции.

В свою очередь, опыт Южной Кореи и Финляндии показы-
вает, что финансирование деятельности организаций по борь-
бе с проблемным гэмблингом за счет операторов игорного 
бизнеса является эффективной мерой увеличения социальной 
ответственности бизнеса. Национальная корпорация «Корей-
ский центр проблемного гэмблинга», работающая по всей стра-
не над минимизацией негативных последствий азартных игр, 
ежегодно выставляет счета всем субъектам игорного бизнеса в 
Южной Корее. Сумма зависит от уровня доходов самого опера-
тора и от оценки его надежности, но не может превышать 0,5% 
от его чистого годового оборота. Исключением являются неко-
торые казино, попадающие под программу развития туризма. В 
Финляндии за финансирование организации Peluuri, успешно 
оказывающей бесплатную разностороннюю поддержку всем 
проблемным игрокам с 2004 года, отвечает национальный гэм-
блинг-оператор Veikkaus.

В России в этом году также появился Единый регулятор 
азартных игр, что стало значительным шагом по развитию 
контроля в этой сфере. Закон о создании регулятора азартных 
игр был принят в конце прошлого года, но с учетом поправок 
он вступил в действие 1 октября этого года.

В качестве инструмента контроля предусматривается со-
здание единого центра учета перевода ставок букмекерских 
контор и тотализаторов. Единый центр будет удерживать це-
левые отчисления от всех заключенных в букмекерской кон-
торе пари. Причем вне зависимости от того, сделаны ставки 
на международные или внутрироссийские соревнования. Цен-
трализованный мониторинг всех ставок и платежей в букме-
керских конторах и тотализаторах будет осуществляться в ре-
жиме реального времени. Регулятор будет также заниматься 
борьбой с подпольными букмекерами и тотализаторами, а в 
его наблюдательный совет войдут представители Минфина и 
общероссийских спортивных организаций в области спорта. 

В плане борьбы с вредом от гэмблинга единый учет ставок 
позволяет внедрить механизмы самоисключения, дав возмож-
ность установить запрет на прием ставок от лиц, зарегистриро-
вавших свое желание отстраниться от азартных игр. 

Но, как показывает опыт развитых стран, одной лишь этой 
меры недостаточно, указывает автор проекта «20 идей по раз-
витию России» предприниматель Дмитрий Давыдов. «Во-пер-
вых, без систематического информирования об опасностях 
увлечения азартом далеко не все проблемные игроки способ-
ны определить и признать свое положение и решиться на шаг 
самоограничения. Во-вторых, к самоисключению, как правило, 
обращаются люди, которые уже так или иначе пострадали от ста-
вок и нуждаются в помощи. В-третьих, сам запрет транзакций 
в системе не решает проблему периодически возникающего и 
чаще всего неконтролируемого желания испытать вкус азар-
та. Чтобы существенно сократить негативные последствия от 
азартных игр, необходимо предпринимать превентивные меры, 
пропагандируя принципы ответственной игры, а также сделать 
доступной психологическую поддержку оказавшимся в трудной 
ситуации игрокам и их близким»,  – считает предприниматель.

Дмитрий Давыдов предлагает обязать операторов игорного 
бизнеса оказывать финансовую помощь благотворительным 
организациям и частным компаниям, которые проводят науч-
ные исследования в области профилактики и лечения игорной 
зависимости, ведут просветительскую деятельность, напоми-
ная об опасности увлечения ставками, и пропагандируют прин-

ципы ответственной игры среди игроков. Также это могут быть 
организации, оказывающие консультативную помощь игро-
кам и их близким, столкнувшимся с проблемным гэмблингом, 
включая телефоны доверия, чаты служб поддержки, работу с 
психологами и коучами, комплексную терапию паталогически 
зависимых игроков.

Для получения финансовой помощи организация могла бы 
проходить проверку регулятора игорного бизнеса на соответ-
ствие нескольким критериям – это доказанный опыт не менее 
одного года в одном или нескольких видах деятельности по 
борьбе с игровой зависимостью, отсутствие каких-либо связей 
с операторами игорного бизнеса, их представителями и сотруд-
никами, выполнение требований регулятора, таких как, напри-
мер, гарантии целевого использования полученных средств и 
предоставление отчетности.

Аналогичная практика уже внедрена Комиссией по азарт-
ным играм Великобритании (UKGC) – одним из наиболее опыт-
ных и авторитетных правительственных регуляторов игорного 
бизнеса в мире. В 2018 году UKGC запустила программу са-
моисключения игроков. А с 1 января 2020 года обязала всех 
операторов, имеющих лицензию на осуществление деятель-
ности игорного бизнеса, делать ежегодный вклад в каждое из 
направлений по снижению вреда от гэмблинга – исследования, 
профилактику и лечение зависимости. Для этого Комиссия 
опубликовала список проверенных организаций по видам дея-
тельности. Операторы сами вправе определять, в какие органи-
зации им направлять свои взносы, а также их сумму, но должны 
отражать эту информацию в своих регулярных отчетах.

Заметим, в российском законе о создании регулятора уже 
прописано, что он будет направлять средства, полученные от 
операторов, на поддержку спорта (пропорционально доле ста-
вок на соревнования). Выплаты установлены в размере 1,5% 
от базы расчета целевых отчислений, при это объем выплат не 
может составлять менее 30 млн руб. в квартал. 

«Если таким же образом утвердить и поддержку организа-
ций, целенаправленно занимающихся проблемой негативных 
последствий азартных игр, то сотни тысяч россиян, находящих-
ся в трудном положении из-за чрезмерного увлечения ставка-
ми, смогут воспользоваться бесплатным быстрым доступом к 
квалифицированной консультативной поддержке или скидкой 
на сеансы лечения и восстановления в специализированных 
клиниках. Население, и в особенности молодое поколение, 
будет информировано об опасностях увлечения ставками и 
способах самоконтроля. Поскольку проблемный гэмблинг 
приводит к социальным дисфункциям, разводам, преступно-
сти и даже самоубийству, то внедрение такой поддержки на 
законодательном уровне окажет положительное влияние на 
благополучие нации в целом», – полагает Дмитрий Давыдов.

Реализация предложений позволит создать новые рабочие 
места в благотворительных организациях, а предпринимате-
ли, работающие в социальной сфере, получат поддержку. При 
этом государственный бюджет не понесет никаких расходов, 
отмечает предприниматель. По его мнению, социально-от-
ветственные операторы игорного бизнеса не будут возражать 
против нововведений, поскольку они также заинтересованы в 
снижении негативного влияния гэмблинга на общество.

Дмитрий Давыдов надеется, что государство поддержит 
на законодательном уровне его предложения, направленные 
на развитие и процветание России.

ИГРА БЕЗ ЗАВИСИМОСТИ 
Автор проекта «20 идей по развитию России» Дмитрий Давыдов о преодолении негативных последствий гэмблинга
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Депутат Госдумы Галина Хованская («Справедливая Россия — За 
правду») возглавит специально созданную для нее комиссию по жи-
лищному законодательству и жилищным правам граждан. В предыду-
щей Думе она руководила комитетом по ЖКХ, но в новом созыве он 
достался единороссу — ее первому заместителю Сергею Пахомову. 
По словам источника „Ъ“ во фракции, о создании новой комиссии 
лидер партии Сергей Миронов договорился с президентом во время 
их встречи 11 октября.

В Госдуме есть еще пять комиссий, и все они возглавляются 
единороссами: это комиссии по регламенту (Виктор Пинский), по де-
путатской этике (Валентина Терешкова), по рассмотрению расходов 

федерального бюджета в сфере обороны, безопасности и правоох-
ранительной деятельности (сопредседатели — Андрей Картаполов, 
Василий Пискарев и Андрей Макаров), по контролю за достоверно-
стью сведений о доходах депутатов и мандатным вопросам (Отари 
Аршба) и счетная комиссия (Раиса Кармазина).

Комиссии, как и комитеты, имеют право вносить в совет Думы 
предложения по порядку работы депутатов, их члены могут выступать 
на пленарных заседаниях с содокладами по темам комитетов. Также 
комиссии вправе приглашать на свои заседания министров и прово-
дить парламентские слушания. Решение об образовании комиссии 
принимается большинством голосов депутатов.  Мария Макутина
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Как стало известно „Ъ“, След
ственный комитет России (СКР) 
завершил расследование уго
ловного дела о попытке хище
ния более 120 объектов столич
ной недвижимости, в том числе 
27 исторических особняков в цен
тре Москвы. Заказчики совер
шенного более десяти лет назад 
преступления находятся в меж
ду народном розыске, а под суд 
пойдут бывший помощник главы 
столичного Росимущества Ана
толия Шестерюка Сергей Алексе
ев, экспредседатель правления 
банка «Московский капитал» Вик
тор Крестин, безработный Сер
гей Широков и бизнесмен Кирилл 
Посашков. Последний представ
лял интересы компаний, на кото
рые и оформлялись похищенные 
здания. Ущерб, который успели 
нанести фигуранты, следствие 
оценивает в 2 млрд руб.

К возбуждению московской поли-
цией еще в 2012 году громкого уголов-
ного дела о хищении столичной не-
движимости на миллиарды рублей, 
включая почти три десятка особняков 
историко-культурного наследия в са-
мом центре Москвы, привела баналь-
ная проверка обстоятельств банкрот-
ства банка «Московский капитал». 
Лицензии кредитное учреждение ли-
шилось в феврале 2009 года в связи 
с неспособностью своевременно ис-
полнять обязательства перед клиен-
тами из-за полной потери капитала 
и ликвидности. Еще через два месяца 
банк был признан банкротом с дол-
гом почти 17 млрд руб.

Суть схемы, целью которой, по 
мнению следствия, являлось хи-
щение более 120 закрепленных на 
праве хозяйственного ведения за 
ФГУПами объектов столичной не-
движимости, состояла в их неправо-
мерном обременении (через креди-
тование «Московским капиталом» 
различных ООО под фиктивные по-
ручительства этих ФГУПов).

Когда Агентство по страхованию 
вкладов (АСВ) начало взыскивать 
долги «Московского капитала», то де-
нег у заемщиков не оказалось. В ито-
ге последовали иски к поручителям 
по этим невозвратным кредитам 
в Арбитражный суд Москвы и тре-
тейский суд.

Тогда-то и вскрылось, что ФГУПы 
умудрились заложить в банк более 
сотни объектов столичной недвижи-
мости, в том числе и памятники ар-
хитектуры. В частности, среди них 
оказались ансамбль Рогожской ям-
ской слободы XIX века (18 зданий 
на Школьной улице), палаты XVII–
XVIII веков (Кожевническая улица, 
д. 19, стр. 6 и д. 21, стр. 1), дом Дол-
горуковых середины XVIII века (Кол-
пачный переулок, д. 6, стр. 2), усадь-
ба Снегирева первой четверти XIX 
века (улица Плющиха, д. 62, стр. 2), 
дом Леонтьевых 1830 года построй-
ки (Гранатный переулок, д. 4), усадь-
ба Нарышкина 1770-х годов построй-
ки (улица Солянка, д. 12–14, стр. 1) 
и целый ряд других. 

В общей сложности АСВ через суды 
взыскало около 2 млрд руб. На эти ре-
шения Арбитражный суд Москвы вы-
дал исполнительные листы. Однако 
и имущества, на которое можно было 
бы обратить взыскание, у поручите-
лей к тому времени не оказалось. Тог-
да АСВ выставило права требования 
к ФГУПам на торги. Скупил их, как 
следует из материалов дела, букваль-
но за копейки по указанию фигуран-
тов дела водитель ЧОП «Рей Секьюри-
ти» Юрий Никешин, переуступивший 
затем права требования сейшельской 
компании Vergillios LMS Limited, ко-
торая и стала кредитором почти по 
всем долгам ФГУПов.

В ходе расследования «аферы 
века» фигурантами уголовного дела 
стали отправленные в СИЗО экс-гла-
ва московского управления Росиму-
щества Анатолий Шестерюк, быв-
ший председатель правления банка 
«Московский капитал» Виктор Кре-
стин и заместитель директора УК 
«Проект» Ольга Возняк. Всех троих 
обвинили в особо крупном мошен-
ничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ). Из имею-
щихся в деле показаний следовало, 
что именно представители «Проек-
та» со ссылкой на Росимущество за-
ставляли директоров ФГУПов под 
угрозой увольнения подписывать 
фиктивные поручительства по кре-
дитам «Московского капитала». Ор-
ганизаторы предполагаемого мо-
шенничества, среди которых были 
гендиректор УК «Проект» Александр 
Дунаев, его брат, совладелец Фи-
нансбизнесбанка Леонид Дунаев, 
бизнесмен Фарид Валеев и ряд дру-
гих, успели скрыться за границей 
и были объявлены в международ-
ный розыск. Некоторые из них еще 
в 2014 году были задержаны в Изра-
иле и Германии, но до экстрадиции 
дело так и не дошло.

В расследовании этого масштаб-
ного преступления полиция не пре-
успела как раз якобы из-за того, что 
организаторы этой грандиозной 
аферы скрылись за границей. 

В 2014 году в Симоновский рай-
суд ушли лишь три выделенных из 
основного дела эпизода. Они были 
связаны с хищениями господами 
Шестерюком, Крестиным и Возняк 
земельных участков с газовыми АЗС, 
находящимися на МКАД и оценива-
емыми почти в 500 млн руб. Но даже 
это дело не дошло до приговора. На 
стадии прений гособвинитель, вме-
сте того чтобы запросить сроки нака-
зания, неожиданно ходатайствовал 
о возвращении дела надзорному же 
ведомству для устранения выявлен-
ных нарушений УПК. В частности, по 
мнению прокурора, следствие долж-
но было квалифицировать деяние 
экс-главы московского управления 
Росимущества Анатолия Шестерю-
ка как злоупотребление должност-
ными полномочиями (ст. 285 УК РФ), 
а не мошенничество.

Новым расследованием полиция, 
которая изначально так и не нашла 
«объективных доказательств», свиде-
тельствующих о причастности фигу-
рантов к хищению столичной недви-
жимости, занималась еще четыре 
года. В итоге в деле, которое насчи-
тывает более 250 томов, поменялось 
практически все — от фигурантов до 
объектов хищений. Так, из него ис-
чезли господа Шестерюк и Возняк, 
хотя еще в 2018 году на их имуще-
ство, так же как и оставшегося в но-
вом деле господина Крестина, по хо-
датайству следствия был наложен 
арест. Правда, через год, когда Мос-
горсуд это решение отменил, завер-
шавший расследование этого уголов-
ного дела СКР с новым ходатайством 
обращаться в суд не стал. А вскоре го-
спода Шестерюк и Возняк поменяли 
статус с обвиняемых на свидетелей.

В итоге обвинение в особо круп-
ном мошенничестве, помимо го-
сподина Крестина, в рамках этого 
дела было предъявлено бывшему по-
мощнику Анатолия Шестерюка Сер-
гею Алексееву, а также безработному 
Сергею Широкову и бизнесмену Ки-
риллу Посашкову. Бывшему сотруд-
нику правоохранительных органов 
Широкову следствие инкриминиру-
ет участие в фальсификации догово-
ров поручительства, а бизнесмену 
Посашкову — «незаконное приобре-
тение права собственности на недви-
жимое имущество, принадлежащее 
государству». В частности, послед-
ний, как установили следователи, 
представлял интересы компании 
Vergillios LMS Limited, на которую 
и оформлялись похищенные здания.

Из материалов завершенного рас-
следования вышло, что господин 
Алексеев «ввел в заблуждение отно-
сительно своих преступных наме-
рений» не только своего начальни-
ка Шестерюка, но и практически все 
тогдашнее руководство московско-
го территориального управления Ро-
симущества, а госпожа Возняк вооб-
ще «не была осведомлена об участии 
в преступлении» и лишь выполняла 
указания своего начальника Алек-
сандра Дунаева.

Все новые фигуранты были за-
держаны в 2016–2018 годах. Отме-
тим также, что арестованный летом 
2017 года Сергей Алексеев ходатай-
ствовал о заключении досудебного 
соглашения, но ему в этом было от-
казано. В окончательной редакции 
всем фигурантам вменили в вину не 
только хищение земельных участ-
ков с газовыми АЗС, как это прои-
зошло по итогам первого рассле-
дования, но и практически всех 
памятников архитектуры.

По версии следствия, участники 
группы успели нанести государству 
ущерб более чем на 2 млрд руб. Об-
щая же стоимость недвижимости, 
которую злоумышленники плани-
ровали похитить, составляет, по под-
счетам следствия, более 10 млрд руб. 
Сейчас все четверо фигурантов зна-
комятся с материалами дела, после 
чего оно будет передано на утвер-
ждение в Генпрокуратуру.

Защита обвиняемых от коммента-
риев воздержалась.

Напомним, что в июле прошло-
го года по этому делу уже был выне-
сен один приговор в особом поряд-
ке. Полностью признавшего вину 
экс-руководителя ФГУП «Дирекция 
международных фотовыставок» Ви-
талия Страшнова Басманный райсуд 
приговорил к трем годам лишения 
свободы. Он был признан винов-
ным в соучастии в незаконном при-
обретении и продаже в 2011 году 
трехэтажного особняка 1820 года по-
стройки на Смоленской-Сенной пло-
щади, д. 30 (площадью более 3 тыс. 
кв. м) за 74 млн руб. при стоимости 
не менее 863 млн руб.

Олег Рубникович

В Москве  
воровали усадьбами
Закончено расследование  
резонансного дела о хищении  
120 объектов столичной недвижимости

Депутаты Госдумы Алек
сей Куринный и  Сергей 
Казанков обратились 
к вицепремьеру Татьяне 
Голиковой с предложени
ем расширить ПЦРтести
рование на  коронавирус 
за счет федерального 
бюджета. По их мнению, 
необходимо дать гражда
нам возможность бесплат
но сделать тест при первых 
признаках ОРВИ. Кроме 
того, они просят помочь 
работодателям наладить 
систему тестирования на 
предприятиях. Сейчас бес
платное тестирование — 
сфера ответственности 
регионов и бизнеса, а они, 
по словам депутатов, 
больше не могут позво
лить себе подобные тра
ты. Отметим, президент 
Владимир Путин на встре
че с правительством в сре
ду поручил расширить объ
емы тестирования, чтобы 
«своевременно выявлять 
инфицированных».

Как стало известно „Ъ“, 
в среду зампред комитета 
Госдумы по охране здоровья 
Алексей Куринный (КПРФ) 
обратился к председателю фе-
дерального оперштаба Татья-
не Голиковой с предложени-
ями экстренных мер против 
коронавируса. Письмо (есть 
у „Ъ“) подписал также пер-
вый зампред комитета Гос-
думы по малому и среднему 
предпринимательству Сер-
гей Казанков (КПРФ). Депу-
таты отмечают, что «одной из 
причин неконтролируемого 
роста» числа инфицирован-
ных является неспособность 
системы здравоохранения 
эффективно прерывать це-
почки распространения ви-
руса. В частности, во многих 
регионах отсутствует возмож-
ность массово тестировать 
людей с признаками респи-
раторной инфекции. А ведь 
значительная часть таких 
лиц (до 50% по данным раз-
ных источников) инфици-
рованы именно COVID-19», 
утверждается в обращении. 
В итоге граждане с симптома-
ми ОРВИ вынуждены обра-
щаться в перегруженные ме-
дучреждения. Многие из них 
свободно посещают общест-
венные места и ходят на рабо-
ту, что «способствует стреми-
тельному распространению 
коронавирусной инфекции».

Депутаты указывают, 
что ситуацию могло бы из-
менить «регулярное тести-
рование в организован-
ных коллективах, которые 
работают (учатся) в закры-
тых помещениях». Но «та-
кая возможность есть лишь 

у небольшого числа наибо-
лее обеспеченных регионов 
(работодателей)». Поэтому 
авторы письма предлагают 
Татьяне Голиковой «рассмо-
треть возможность сущест-
венного расширения прове-
дения тестирования граждан 
за счет федерального бюдже-
та». По их мнению, это «со-
кратит расходы государства 
на лечение заболевших и сто-
имость самих тестов при ор-
ганизованных централизо-
ванных закупках».

В федеральном опершта-
бе „Ъ“ сообщили, что пока 
не получили обращение де-
путатов. В Роспотребнадзоре 
и Минздраве их инициати-
ву пока не комментировали. 
Отметим, Владимир Путин 
на встрече с правительством 
в среду поручил расширить 
объемы тестирования, что-
бы «своевременно выявлять 
инфицированных».

Напомним, сейчас диаг-
ностика в государственных 
больницах проводится за 
счет региональных бюдже-
тов (в том числе из средств, 
дополнительно выделенных 
на борьбу с коронавирусом 
каждому субъекту прави-
тельством), а на предприя-
тиях — за счет работодателя. 
Однако регионы не спешат 

вводить массовую бесплат-
ную диагностику — пока 
что есть лишь отдельные 
примеры такого подхода. 
Так, экспресс-тестирование 
всех желающих с последу-
ющим ПЦР-тестом в случае 
подозрительного резуль-
тата делают в Москве. Так 
же проверяют и пациентов 
с признаками ОВРИ. Кроме 
того, столичные власти на-
чали эксперимент по обя-
зательному экспресс-тести-
рованию раз в две недели 
учеников десяти школ.

Неделю назад Алексей 
Куринный предложил мин-
здраву Ульяновской области 
последовать примеру столи-
цы. И. о. первого вице-премь-
ера областного правительст-
ва Сергей Кучиц ответил, что 
это дорого, и средства лучше 
направить на первоочеред-
ные нужды системы здраво-
охранения. Между тем жите-
ли региона жалуются в СМИ 
и соцсетях на то, что при об-
ращении к врачам с призна-
ками ОРВИ и подозрениями 
на COVID-19 им отказывают 
в направлении на бесплат-
ный ПЦР-тест. В качестве 
причины обычно указыва-
ют, что они не числятся сре-
ди «контактных лиц».

В Саратовской области 
ПЦР-тесты делаются только 
по медицинским показани-
ям. Последние полгода их де-
лают лицам с явными при-
знаками инфекционного 
заболевания. В правительст-
ве Воронежской области ска-
зали, что вопрос экспресс-те-

стирования поднимался на 
последнем заседании опер-
штаба по нераспростране-
нию коронавирусной инфек-
ции, но пока он находится 
«в стадии проработки». В ад-
министрации Липецкой об-
ласти рассказали, что с начала 
прошлой недели проводится 
экспресс-тестирование при 
обслуживании вызовов вра-
чей на дом — для пациентов 
старше 18 лет при наличии 
типичных клинических про-
явлений коронавируса.

Власти Крыма,  сооб-
щил „Ъ“ источник в прави-
тельстве региона, рассма-
тривают вопрос внедрения 
ПЦР-тестирования не толь-
ко в отелях и гостиницах, 
но и в аэропорту, а также на 
Крымском мосту. Это связа-
но прежде всего с возник-
шим ажиотажем на брони-
рование местных гостиниц 
после сообщений о введе-
нии «ковидных каникул». Те-
перь туристам, у которых нет 
сертификата о вакцинации 
от COVID-19, справки о на-
личии антител или ПЦР-те-
ста, могут вовсе запретить 
въезжать на территорию по-
луострова. В качестве альтер-
нативы предлагается ввес-
ти экспресс-тестирование 
на ковид для всех приезжа-
ющих. Кроме того, крым-
ские чиновники обсуждают 
возможность повсеместно-
го экспресс-тестирования 
школьников. Ранее к этим 
мерам не прибегали, над-
еясь на добровольную вак-
цинацию. Необходимые 

средства чиновники обеща-
ют найти за счет сокращения 
других статей бюджета, а так-
же благодаря помощи феде-
рального центра и бизнеса.

Доцент кафедры инфек-
ционных болезней РУДН 
Сергей Вознесенский под-
держивает идею расшире-
ние охвата диагностики. 
По официальной статисти-
ке, из вновь выявляемых 
больных коронавирусом 
около 7–8% — бессимптом-
ные носители, но тестиро-
вание помогло бы выявлять 
их точнее: «По некоторым 
источникам, они могут со-
ставлять 50–60% от числа ин-
фицированных»,— сказал 
„Ъ“ господин Вознесенский.

Директор Института эко-
номики здравоохранения 
ВШЭ Лариса Попович счи-
тает ПЦР-тестирование «до-
рогой и малоэффективной 
процедурой»: по ее мне-
нию, ПЦР-тесты можно за-
менить более дешевыми 
экспресс-тестами или во-
все уйти от «стереотипно-
го» отношения к ним как 
к обязательному методу ис-
следования. «Лучше просто 
реагировать на все случаи 
повышения температуры 
и респираторной недоста-
точности как на ковид и ле-
чить их, не теряя время на 
все эти исследования»,— го-
ворит госпожа Попович.

Сергей Титов,  
Ульяновск;  
Наталья Костарнова;  
региональная  
корсеть „Ъ“

Регионы просят тестов
Депутаты предлагают правительству  
обеспечить бесплатное ПЦР-тестирование

В Московском гарнизонном военном суде на
чались прения сторон по беспрецедентному 
делу сотрудников ФСБ, совершивших в июне 
2019 года разбойное нападение в столичном 
банке «Металлург» на безработного Алексан
дра Юмаранова, в ходе которого у него ото
брали 136 млн руб., предназначенных для 
 обмена на доллары. Гособвинитель призвал 
суд назначить им от восьми до двенадцати 
лет строгого режима, крупные штрафы и ли
шить воинских званий. При этом суд не рас
смотрел ходатайство потерпевшего о снятии 
ареста с квартир и автомобилей подсуди
мых, готовых ради снижения срока за счет 
них компенсировать ему ущерб.

Гособвинитель Владимир Гринько предло-
жил суду с учетом личности подсудимых, обстоя-
тельств их противоправных деяний и степени об-
щественной опасности приговорить полностью 
признавших свою вину внука начальника кафе-
дры Академии ФСБ Валентина Карелина Алек-
сандра Карелина, служившего в управлении «К» 
службы экономической безопасности (СЭБ) спец-
службы, и экс-сотрудника управления «В» («Вым-
пел») ЦСН ФСБ Дмитрия Капышкина к восьми 
годам заключения, оштрафовать их на 100 тыс. 
и 200 тыс. руб., а также лишить званий майора 
и капитана запаса соответственно. Для частич-
но признавших свою вину старшего лейтенанта 
управления «К» СЭБ Артура Власова прокурор за-
просил 12 лет и штраф в 700 тыс. руб.; для капита-
на управления «А» («Альфа») ЦСН Романа Оболен-
ского — десять лет со штрафом 500 тыс. руб.; его 
коллега — капитан Владимир Урусов должен от-
сидеть десять лет и выплатить 400 тыс. руб., а стар-
ший прапорщик Хетаг Маргиев — девять лет и за-
платить 100 тыс. руб. В свою очередь, для бывшего 
сотрудника правоохранительных органов Дмит-
рия Казанцева обвинитель запросил 11 лет со 

штрафом 700 тыс. руб., а для не признающего сво-
ей вины в разбое бывшего сотрудника ФНС Дмит-
рия Чиквина — девять лет и шесть месяцев, а так-
же штраф в 300 тыс. руб.

Кроме того, гособвинитель попросил суд со-
лидарно взыскать с подсудимых в пользу потер-
певшего 97 млн руб., а также обратить в счет гра-
жданского иска изъятые у подсудимых порядка 
15 млн.

Уголовное дело по ч. 4 ст. 162 (разбой, совер-
шенный организованной группой, в особо круп-
ном размере) УК было возбуждено в июне 2019 
года. Незадолго до этого официально нигде не ра-
ботающий Александр Юмаранов приехал в банк 
«Металлург», расположенный на улице Ивана Ба-
бушкина, чтобы обменять на доллары 136 млн 
руб. Помочь с обменом ему должен был предпри-
ниматель Борис Караматов, с которым они ранее 
не раз проводили подобные операции. При этом 
следует отметить, что господин Караматов нахо-
дился в розыске по делу о хищении (ч. 4 ст. 159 УК) 
коммерческой недвижимости, оцениваемой бо-
лее чем в $1 млрд, у застреленного в Подмоско-
вье основателя торговых сетей «Партия» и «Доми-
но» Александра Минеева. Теперь его разыскивают 
уже в рамках двух уголовных дел.

Предположительно, Борис Караматов через 
некоего Дзуцева, также объявленного в розыск, 
сообщил о предстоящем обмене спецназовцу 
Маргиеву, который из своих знакомых и собрал 
группу налетчиков. Под видом спецоперации 
в банке они отобрали у потерпевшего деньги 
и скрылись. По некоторым данным, наводчику 
досталось 68 млн руб. Остальные деньги разбой-
ники поделили в квартире бывшего сотрудника 
прокуратуры Константина Жарова (в июле 2020 
года осужден на восемь лет и десять месяцев) на 
Шелепихинской набережной. В ходе следствия 
обвиняемые вернули 32 млн руб., которые были 

приобщены к уголовному делу в качестве вещест-
венных доказательств.

Следует отметить, что на одном из последних 
судебных заседаний потерпевший Юмаранов со 
своим адвокатом обратился к суду с ходатайством 
о снятии ареста с автомобилей и квартир, кото-
рыми подсудимые были готовы возместить ему 
ущерб. При этом господин Юмаранов заявил, что 
у него претензий к некоторым подсудимым боль-
ше нет, так как теперь он сможет распорядиться 
их имуществом по своему усмотрению. Однако 
против снятия ареста выступил прокурор Гринь-
ко, а судья Алексей Дерипко отложил рассмотре-
ние этого вопроса до вынесения приговора.

Сегодня в прениях сторон выступят адвокаты 
подсудимых. По словам адвоката Владимира Уру-
сова Ирины Добросельской, с позицией гособви-
нителя согласиться просто невозможно. «По логи-
ке прокуратуры, почти самое суровое наказание 
должны понести лица, находившиеся на второ-
степенных ролях при совершении данного пре-
ступления,— отметила защитник.— Это два гра-
жданских лица, которые случайно оказались на 
месте происшествия. Один из них просто неудач-
но подвез приятеля до банка и, ничего не подо-
зревая, сидел и ждал его в машине. А другой, буду-
чи неосведомленным о преступных намерениях 
своего приятеля, сопровождал его в банке». По 
словам госпожи Добросельской, несоразмерные 
сроки затребованы также для спецназовцев Уру-
сова и Оболенского, которые не участвовали ни 
в организации преступления, ни в дальнейшей 
дележке денег. При этом они возместили потер-
певшему часть ущерба, принесли ему извинения, 
имеют положительные характеристики и госу-
дарственные награды. По версии защитника, дли-
тельные сроки — это ответная реакция «на отказ 
ребят оговаривать себя и своих друзей».

Юрий Сенаторов

Офицерам и прапорщикам  
от восьми до двенадцати
Участникам бригады налетчиков из ФСБ запросили внушительные сроки

Депутаты считают, 
что остановить  
вирус способно 
лишь повальное  
тестирование за 
федеральный счет   
ФОТО АНАТОЛИЯ  

ЖДАНОВА



Восстановление экономики после 
пандемии вернуло на традиционно вы-
сокий уровень грузовые и пассажир-
ские перевозки. Вместе с этим обостри-
лись и давно обсуждаемые отраслевые 
проблемы, среди них – переработки 
водителей и слабый контроль за техни-
ческим состоянием стремительно ста-
реющего автопарка. Все эти явления вы-
званы желанием бизнеса сэкономить, 
пренебрегая нормами безопасности. О 
том, что делает и предлагает Госавтоин-
спекция для решения этих проблем, – в 
нашем обзоре.

ЧТО ПОМОГЛО СТАБИЛИЗИРОВАТЬ 
АВАРИЙНОСТЬ
За девять месяцев 2021 года, по данным 
официальной статистики аварийности, 
на российских дорогах произошло более 
6,5 тыс. ДТП по вине водителей грузового 
транспорта, что на 5,1% меньше, чем в 2020 
году. В них погибло более 1 тыс. человек и 
8,2 тыс. пострадало. По вине водителей ав-
тобусов произошло 2,52 тыс. ДТП (–4,4%), 
в которых 3,84 тыс. человек получили трав-
мы и 126 погибло. Отметим, что сравнение 
с 2020 годом не слишком корректно: из-
за пандемийных ограничений на дорогах 
было мало транспорта, а в текущем году 
транспортное сообщение восстановилось, 
вслед за этим вернулся и уровень аварий-
ности, естественно, более высокий, чем 
год назад. С учетом этих обстоятельств 
можно говорить о том, что ситуация с безо-
пасностью в области перевозок более или 
менее стабилизировалась.

На это повлияло несколько существен-
ных обстоятельств. Во-первых, в 2019 году 
вернулось обязательное лицензирование 
автобусных перевозок. В 2011 году, на-
помним, поменялось законодательство, и 
лицензии перестали быть обязательными 
для компаний, работающих на заказных 
перевозках. Это привело к тому, что соб-
ственники автобусов стали заниматься ре-
гулярными перевозками под видом заказ-
ных и фактически вышли из-под контроля 
надзорных органов, что привело к росту 
аварийности. В 2016 году проблема была 
вынесена на Госсовет по безопасности до-
рожного движения, по итогам которого пре-
зидент поручил вернуть лицензирование. 
Госдума приняла соответствующий закон, 
который вступил в силу с 1 марта 2019 года. 
Сегодня при отсутствии лицензии в отно-
шении нарушителей применяется санкция 
в виде штрафа до 400 тыс. руб. в отноше-
нии юрлица, при повторном нарушении – 
конфискация транспортного средства или 
приостановка деятельности фирмы. Си-
стема работает: если в 2018 году было вы-
дано 27,7 тыс. лицензий на перевозочную 
деятельность, то в 2019-м – уже 58,3 тыс., 
в 2020-м – более 64 тыс. Статистика пока-
зывает, что в ДТП с участием автобусов 
лицензиатов ниже тяжесть последствий и 
меньше коэффициент виновности водите-
лей. Это объясняется тем, что требования 
по безопасности к обладателям лицензий 
установлены весьма жесткие, контроль на-
лажен строгий.

Ощутимый эффект для безопасности 
дорожного движения дает и тахография. 
Обязательная установка приборов по 
контролю режима труда и отдыха водите-
лей, напомним, вводится поэтапно с 2014 
года. В конце 2017 года соответствующая 
обязанность появилась в законе «О безо-
пасности дорожного движения». По дей-
ствующим правилам тахографы должны 
быть установлены на автобусах и грузо-
виках массой более 3,5 т, принадлежащих 

юрлицам, ИП и физлицам, контроль осу-
ществляют сотрудники Госавтоинспекции 
и Ространснадзора. За управление транс-
портным средством без тахографа, соглас-
но ст. 11.23 КоАП, применяются санкции 
в виде штрафов от 3 тыс. до 50 тыс. руб. 
Сегодня, по данным Минтранса, более 1,11 
млн транспортных средств оснащено кон-
тролирующими устройствами, к январю 
2022 года их получат также все городские 
автобусы регулярного сообщения.

В 2021 году был существенно усилен 
контроль и за техническим состоянием 
автобусов. В рамках «большой реформы» 
ТО с 1 марта, напомним, было введено 
обязательное присутствие сотрудника 
Госавтоинспекции на пункте ТО – он пере-
проверяет работу техника-эксперта, све-
ряет документы и подтверждает безопас-
ность автобуса, подписывая электронной 
подписью диагностическую карту. Иными 
словами, он несет личную ответствен-
ность за результат диагностики. В общей 
сложности за девять прошедших месяцев 
было проведено более 240 тыс. техосмо-
тров автобусов, из них более 42 тыс. по-
вторных (были выявлены неисправности, 
машина отправлялась на ремонт). На дан-
ный момент в информационных системах 
МВД России содержится информация 
о 172 тыс. автобусов, соответствующих 
безопасности, и о 70 тыс. несоответству-
ющих. Почти 6 тыс. транспортных средств 
сейчас направлено на повторное ТО после 
устранения неисправностей. Таким обра-
зом, новая система контроля техсостоя-
ния автобусов действительно работает, 
позволяя фильтровать неисправные ма-
шины и не выпускать их на дороги.

ЭКОНОМИЯ ИЛИ БЕЗОПАСНОСТЬ?
Несмотря на стабилизацию ситуации нуж-
но обратить внимание на ряд серьезных 
проблем в отрасли, тем более что на фоне 
восстановления экономики и уровня пере-
возок эти проблемы только усугубляются. 
На увеличение числа погибших и ранен-
ных по вине водителей автобусов и такси 
обратил внимание министр внутренних 
дел Российской Федерации Владимир 
Колокольцев, выступая на недавней кол-
легии МВД России, посвященной реали-
зации федерального проекта «Безопас-
ность дорожного движения».

Начнем с того, что в основе любого вида 
перевозок лежит стремление компании 
извлечь из предоставления услуги макси-
мальную финансовую выгоду. В отрасли 
перевозок, к сожалению, экономические 
интересы зачастую превалируют над без-
опасностью. Компании и ИП стараются 
экономить на всем, на чем только можно, 
чтобы извлечь максимальную прибыль, 
например на техническом состоянии под-
вижного состава. Из-за того что грузови-
ки должным образом не обслуживаются 
(а ведь почти половина большегрузных 
транспортных средств – старше 15 лет и, 
конечно, нуждаются в регулярной провер-
ке), они эксплуатируются в предаварийном 
состоянии – с неисправными тормозами, 
тягово-сцепными устройствами, осве-
щением, ездят на лысой резине и т. д. По 
данным за шесть месяцев 2021 года, тех-
нические неисправности грузовых транс-
портных средств фиксировались в 8,3% 
ДТП от общего количества с их участием. С 
автобусами ситуация примерно такая же. 
Проходить честный техосмотр перевозчики 
не желают, так как знают, что на диагности-
ке буду выявлены неисправности, которые 
нужно будет устранить, а это, в свою оче-
редь, требует дополнительных вложений.

Вот один из ярких примеров. 30 июня 
2021 года на трассе Тамбов–Волгоград–
Астрахань у автобуса отсоединилась 
задняя полуось (то есть прямо на ходу 
отсоединилось колесо), в результате 
транспортное средство опрокинулось, 
пострадало 12 человек. Вообще, если не-
исправный грузовик или автобус попада-
ет в ДТП, то последствия могут наступить 
крайне неприятные, поскольку тяжелая 
машина из-за инерции наносит гораздо 
больше ущерба, чем легковая.

Другой распространенный вид нару-
шений, угрожающий безопасности до-
рожного движения,– переработки. Нор-
мы времени управления транспортным 
средством, напомним, прописаны в главе 
26 Правил дорожного движения. В ней 
сказано, в частности, что, перерыв в во-
ждении нужно делать каждые 4,5 часа, 
максимальное суммарное время за рулем 
не должно превышать девяти часов (в 
особых случаях – до десяти часов). В по-
гоне за прибылью многие дальнобойщики 
нормативами пренебрегают, в результате 
от переутомления теряют концентрацию 
внимания, в худшем случае – просто засы-
пают за рулем. Грузовик уезжает в кювет 
или на встречную полосу, что приводит к 
серьезным жертвам и смертям невинных 
людей. При аналогичном ДТП с автобусом 
гибнут или страдают еще и пассажиры.

Еще один способ экономии – исполь-
зование транспортных средств для пере-
возки большего объема грузов, чем это 
предусмотрено конструктивно. Чтобы не 
гонять в несколько рейсов самосвал, рас-
считанный на 10–15 т, его сразу загружа-
ют на 30–40. Среди нарушителей неред-
ко встречаются перевозчики инертных 
материалов (щебня, песка и т. д.), сель-
хозпродукции (зерна, бахчевых и т. д.). 
Сверхнормативная нагрузка приводит к 
рискам для безопасности движения, ведь 
тормозная система и подвеска грузовиков 
не рассчитаны на такой вес, не говоря уже 
о чрезмерном износе шин и дорожного по-
крытия. В последнее время таких случаев, 
слава богу, стало меньше, однако пробле-
ма остается. Владельцы автобусов, чтобы 
перевезти побольше пассажиров, ставят 
дополнительные сиденья, а для междуго-
родных перевозок – даже лежачие. Тех-
ническое состояние автобусного парка, 
кстати, также оставляет желать лучшего, 
тем более что из 850 тыс. зарегистриро-
ванных в РФ автобусов 222 тыс. – старше 
15 лет.

Перевозка пассажиров в такси – это 
отдельный пласт проблем, уже давно 
требующих решения. С бурным развити-
ем интернет-агрегаторов и сервисов по 
вызову машин через приложение количе-
ство таксистов на дорогах резко выросло, 
многие из них – приезжие из других реги-
онов и стран. В Москве и других городах 
для работы даже собственной машины не 
требуется – автомобиль берут в аренду с 
разрешением на перевозку. Водители ре-
гистрируются в системах приема заказов 
(чаще всего сразу в нескольких) и работа-
ют по 12–16 часов с утра до поздней ночи, 
а иногда и круглыми сутками. Мотивация 
та же самая, что и у водителей грузовиков 
и автобусов,– максимальная прибыль при 
минимальных расходах. Переутомление 
накладывается на слабое знание водите-
лями улично-дорожной сети, в результате 
часть времени они смотрят не на дорогу, 
а в навигатор, что также угрожает безо-
пасности движения. Желание быстро до-
ставить клиента и взять нового провоци-
рует водителей на постоянные нарушения 

ПДД и хаотичное движение по дороге, что 
раздражает других автомобилистов. По 
данным Госавтоинспекции, за шесть меся-
цев 2021 года в России произошло более 
1 тыс. ДТП, связанных с нарушениями 
ПДД водителями такси. Погибли 35 и ра-
нены 1,2 тыс. человек.

КАК ПРЕДЛАГАЕТСЯ РЕШАТЬ ПРОБЛЕМЫ
Для решения накопившихся проблем ну-
жен и уже применяется комплексный под-
ход.

Госавтоинспекция много внимания 
уделяет техническому состоянию автобу-
сов. Региональные управления проводят 
контрольные мероприятия, пристальное 
внимание уделяя транспортным сред-
ствам, перевозящим школьников. Не-
сколько таких автобусов с техническими 
неисправностями сотрудники Госавтоин-
спекции выявили в начале октября в Ир-
кутской области. Операцию «Автобус» 
проводили в конце сентября инспекторы 
в Брянской области, в общей сложности 
было проверено около 950 транспортных 
средств, 12 должностных лиц привлечено 
к ответственности за различные наруше-
ния. Массовые проверки пассажирских 
перевозок проходили также в Тамбовской, 
Омской областях и в других регионах.

Параллельно с этим Госавтоинспек-
ция регулярно разъясняет особенности 
прохождения техосмотра операторам ТО. 
Совсем недавно сотрудники ведомства 
выступали на отраслевом мероприятии, 
прошедшем в Санкт-Петербурге. Отме-
тим, что в рамках запланированного к 
принятию законопроекта по переводу на 
добровольный техосмотр легковых авто-
мобилей и мотоциклов обязательная диа-
гностика для всех транспортных средств, 
участвующих в перевозках,– такси, авто-
бусов и грузовиков – сохраняется. Оста-
ется и прописанная в законодательстве 
периодичность прохождения проверок. С 
1 марта 2022 года, согласно действующе-
му КоАП, вводится штраф 2 тыс. руб. за 
управление транспортным средством без 
диагностической карты.

Параллельно с этим значительные фи-
нансовые ресурсы в рамках нацпроекта 
«Безопасные качественные дороги» на-
правляются на обновление автобусного 
парка, что, очевидно, также способству-
ет улучшению дорожного движения. В 
рамках федерального проекта «Модер-
низация пассажирского транспорта в го-
родских агломерациях» регионы сегодня 
покупают новые автобусы по лизингу на 
выгодных условиях. Только в 2021 году 13 
городских агломераций получат более 400 
новых единиц транспорта.

Ведется серьезная законопроектная 
работа. МВД России подготовило, а пра-
вительство внесло в сентябре в Госдуму 
законопроект, расширяющий перечень 
оснований для задержания (установки 
блокиратора на колеса) машины ино-
странного перевозчика, за которой чис-
лятся неоплаченные штрафы. Сегодня 
подобную меру пресечения можно исполь-
зовать при неуплате лишь отдельных ви-
дов штрафов, планируется распростра-
нить эту практику на все нарушения 12-й 
главы КоАП. Это должно стать серьезным 
сдерживающим фактором для нарушите-
лей, поскольку сделает практически не-
возможным уход от ответственности для 
перевозчиков: не погасив задолженность, 
невозможно будет выехать из страны.

Минтранс России, в свою очередь, под-
готовил проект закона «Об автомобиль-
ном транспорте и городском наземном 
электрическом транспорте», в рамках 
которого планируется урегулировать и 
свести воедино все регулирование пас-
сажирских перевозок (сегодня многие 
нормы находятся в разных документах) 
и ввести ряд норм, призванных улучшить 
безопасность. Вводится, к примеру, обя-
занность для водителей, впервые при-
нимаемых на работу или имевших пере-
рыв в деятельности более одного года, 
проходить стажировку. На уровне закона 

впервые устанавливаются требования к 
стажу управления. МВД России уже пред-
ложило внести поправки к законопроекту, 
в частности закрепить требования для 
перевозчиков на междугороднем и ме-
жрегиональном сообщении использовать 
исключительно автобусы, относящиеся 
к категории М3 класса III и М2 класса B, 
чтобы исключить возможность перевозок 
пассажиров стоя и без сидений, не обору-
дованных ремнями безопасности.

Минтрансом также подготовлен проект 
закона «Об организации перевозок пасса-
жиров и багажа легковым такси». Вопрос 
законодательного урегулирования данно-
го вида перевозок, напомним, обсуждает-
ся почти десять лет: действующий с 2011 
года закон 69-ФЗ признан давно устарев-
шим. Депутаты Госдумы несколько раз 
предпринимали попытки написать новый 
закон с учетом изменившейся рыночной 
реальности, но этого сделать так и не уда-
лось. Новый законопроект предполагает, 
в частности, ответственность, которую бу-
дет нести служба заказа такси (агрегатор) 
за причинение ущерба в ДТП пассажиру 
по вине таксиста без действующего раз-
решения, которому передали заказ. Также 
будет введена обязанность оснащать так-
си устройствами контроля за вниманием 
и усталостью водителей, что тоже должно 
позитивно отразиться на безопасности 
движения.

ЧТО ГОВОРЯТ ЭКСПЕРТЫ
В основе большинства существующих про-
блем лежат все те же экономические при-
чины, поясняют независимые эксперты.

Президент Московского транспортно-
го союза Юрий Свешников говорит о не-
достатках действующей экономической 
модели автобусных перевозок. С одной 
стороны, говорит он, бюджетные возмож-
ности региональных или муниципальных 
властей при заключении госконтрактов 
не всегда позволяют закладывать суммы, 
которыми можно было бы покрыть все рас-
ходы перевозчиков, вытекающие из требо-
ваний транспортного законодательства. В 
результате часто наблюдается ситуация, 
когда заключается контракт стоимостью, 
условно, один рубль с условием, что все 
сборы от билетов перевозчик забирает 
себе. При этом государство устанавливает 
тарифы существенно ниже себестоимости 
таких перевозок. «В этом случае транс-
портные компании вынуждены экономить 
практически на всем – на привлечении вы-
сококлассных водителей, на их зарплате, 
на соблюдении режима труда и отдыха, на 
проведении планового ремонта и обслу-
живании автобусов и т. д.,– говорит Юрий 

Свешников.– Об обновлении автопарка 
даже и говорить не приходится. Поэтому 
если мы хотим обеспечить и повысить ка-
чество и безопасность перевозок, то необ-
ходимо наладить софинансирование реги-
ональных и муниципальных перевозок из 
федерального бюджета».

Президент ассоциации «Грузавто-
транс» Владимир Матягин, в свою оче-
редь, призывает перенять зарубежный 
опыт государственного регулирования 
цен на грузовые перевозки. Во многих 
странах Европы власти давно рассчита-
ли экономически обоснованный тариф, 
включающий не только выполнение всех 
требований по безопасности, но и амор-
тизацию и последующее обновление 
парка. В этом случае, поясняет Владимир 
Матягин, недобросовестные участники 
рынка не смогут демпинговать цены, так 
как это сразу же вызовет вопросы прове-
ряющих органов. В России, рассказывает 
эксперт, из-за свободных рыночных цен 
многие водители грузовиков, пренебре-
гая требованиями безопасности (не ставя 
тахографы, не платя за проезд в рамках 
системы «Платон», нарушая режим тру-
да и отдыха), добиваются более дешевой 
себестоимости перевозок, чем у честных 
конкурентов. С этим явлением, говорит 
эксперт, необходимо бороться на государ-
ственном уровне.

Фото: Алексей Шипов/«Коммерсантъ»

Груз ответственности
Как обеспечивается безопасность в сфере грузовых и пассажирских перевозок

Фото: Игорь Иванко/«Коммерсантъ»

Материал подготовлен в рамках реализации федерального проекта «Безопасность дорожного движения» национального проекта «Безопасные качественные дороги».
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Афганский неформат
В Москве ищут новую формулу власти для Кабула, талибы хотят оставить все как есть
Дипломаты из десяти стран 
 провели в среду прямые пере-
говоры с движением «Талибан» 
(запрещено в РФ) в рамках «мо-
сковского формата» по Афганис-
тану. Талибы впервые приеха-
ли на них как полноправные, хотя 
и непризнанные правители стра-
ны. Московская встреча выявила 
фундаментальное противоречие 
в позициях сторон: соседи при-
зывают «Талибан» сформировать 
«инклюзивное правительство», 
включив в него  представителей 
всех этнополитических сил, 
сами же талибы видят главный 
смысл переговоров в легитима-
ции своей власти. И  делиться ею 
с кем-либо они не намерены.

Третий раунд переговоров по Аф-
ганистану в рамках московского 
формата, инициированного в апре-
ле 2017 года для содействия наци-
ональному примирению, стал пе-
резапуском всего переговорного 
процесса, проходящего под эгидой 
России. После предыдущего раунда, 
состоявшегося в ноябре 2018 года, 
а потом три года не собиравшегося, 
одна из главных сторон — прави-
тельство президента Ашрафа Гани — 
перестала существовать, а роль дру-
гой ключевой стороны — движения 
«Талибан» — кардинально измени-
лась. Талибы впервые присутство-
вали на переговорах уже не как во-
оруженная оппозиция, а как новая 
власть в Кабуле — пока не признан-
ная мировым сообществом, но доби-
вающаяся признания.

В третьем раунде, как и раньше, 
приняли участие соседи Афганиста-
на и региональные игроки. В список 
помимо России вошли Китай, Па-
кистан, Иран, Индия, Казахстан, Уз-
бекистан, Киргизия, Таджикистан 
и Туркмения. Главное же отличие от 
предыдущих встреч состояло в том, 
что события середины августа этого 
года, когда в Афганистане завершил-
ся силовой захват власти талибами, 
обнулили всю работу, проделанную 
в рамках московского формата. И ее 
пришлось начинать с чистого листа. 

По этой же причине стало неакту-
альным и очередное появление в Мо-
скве тех лиц, которые с афганской 
стороны на протяжении последних 
лет изображали видимость перего-
ворного процесса, в то время как во-
оруженное противостояние в стране 
только нарастало. На нынешних пе-
реговорах не было ни экс-президен-

та Хамида Карзая, ни главы высшего 
совета по национальному примире-
нию Афганистана Абдуллы Абдул-
лы. Не было также ни экс-главы по-
литического офиса талибов в Дохе 
(а ныне заместителя главы МИДа) 
Шера Мохаммада Аббаса Станик-
зая (возглавлял первую делегацию 
движения «Талибан», прибывшую 
в российскую столицу в ноябре 2018 
года), ни легендарного муллы, ныне 
вице-премьера Абдул-Гани Барадара 
(стоял во главе делегации, посетив-
шей Москву в мае 2019 года). Делега-
цию талибов возглавил другой ви-
це-премьер — Абдул-Салам Ханафи. 
Кроме того, в нее вошел новый глава 
МИДа Амир Хан Муттаки.

Заранее было ясно, что главная 
интрига нового раунда московской 
встречи — удастся ли ее участникам 
сдвинуть с мертвой точки решение 
вопроса о формировании в Афганис-
тане инклюзивного правительства. 
То есть такого Кабинета министров, 
который представлял бы не только 
пуштунское большинство, сформи-
ровавшее движение «Талибан», но 
и живущие на территории страны 
национальные меньшинства — тад-
жиков, узбеков, хазарейцев.

Именно вопрос об инклюзивном 
правительстве стал препятствием 
на пути к национальному примире-
нию уже после свержения президен-
та Гани. Несмотря на настойчивые 
призывы создать новое правительст-
во, представляющее всех афганцев, 
которые на протяжении последних 
двух месяцев звучали на различных 
международных площадках, талибы 
были непреклонны и сформирова-
ли временное правительство исклю-

чительно из своих представителей. 
Ответной реакцией стало формиро-
вание на севере страны вооружен-
ного сопротивления, прибегающего 
к тактике партизанской войны. 

В этой ситуации накануне перего-
воров в Москве в МИД РФ подтверди-
ли, что задачей станет «обсуждение 
перспектив развития военно-поли-
тической обстановки в Афганиста-
не и формирования инклюзивного 
правительства».

Однако ход переговоров и заявле-
ния по их итогам свидетельствуют 
о том, что никаких подвижек в реше-
нии вопроса об инклюзивном прави-
тельстве не произошло. «Правитель-
ство Исламского Эмирата Афганистан 
попыталось обеспечить представи-
тельство всех этнических групп и ча-
стей афганского общества в новом ис-
ламском правительстве. Мы должны 
помнить, что последнее развитие со-
бытий было революционным. Но 
мы заверяем наших людей, что про-

цесс реформирования политической 
структуры страны продолжается»,— 
заявил, обращаясь к участникам «мо-
сковского формата», Абдул-Салам Ха-
нафи. Позднее, отвечая на вопросы 
журналистов, он еще раз постарался 
всех убедить, что инклюзивное пра-
вительство на самом деле уже суще-
ствует: «Как вы знаете, в управлении 
страной заняты 500 тыс. человек, мно-
гие работали там и ранее».

«Нынешнее афганское правитель-
ство смогло гарантировать устойчи-
вость системы управления во всех 
уголках страны впервые после бо-
лее чем 40 лет войны и разрушений. 
Правительство Афганистана гото-
во ответить на все вопросы между-
народного сообщества со всей ясно-
стью, прозрачностью и открытостью. 
Мы подтверждаем, что ситуация 
в Афганистане стабильна и ника-
кой угрозы с нашей территории для 
близких и дальних стран исходить 
не будет»,— продолжал представи-

тель высшего руководства Афганис-
тана, в очередной раз давая понять: 
разговоры об инклюзивном прави-
тельстве — пустая трата времени.

В то же время он указал, что глав-
ным приоритетом для новых вла-
стей в Кабуле остается совсем дру-
гой вопрос — об их легитимации. 
«Мы призываем международное со-
общество признать нынешнее пра-
вительство Афганистана. Впервые 
у наших людей есть инклюзивное 
правительство. Наш народ надеется, 
что международное сообщество бу-
дет официально взаимодействовать 
с его Кабинетом министров. Изоля-
ция Афганистана не отвечает ничь-
им интересам»,— резюмировал аф-
ганский вице-премьер.

Комментируя заявление предста-
вителя руководства «Талибана» о том, 
что действующее правительство Аф-
ганистана уже инклюзивно, дирек-
тор второго департамента Азии МИД 
РФ, спецпредставитель президента 
по Афганистану Замир Кабулов при-
звал не драматизировать ситуацию. 
«Они играют по политическим пра-
вилам: сразу не уступать, идет боль-
шой политический торг»,— заявил 
господин Кабулов агентству «Интер-
факс». Отвечая на уточняющий во-
прос, есть ли какие-то временные 
рамки для создания инклюзивного 
правительства, дипломат был кра-
ток: «Никаких дедлайнов нет».

На этом фоне позитивным резуль-
татом московской встречи талибы 
могут считать то, что «все участники 
встречи поддержали разморозку ак-
тивов Центрального банка Афганис-
тана, которые на деле являются акти-
вами афганского народа». Во всяком 
случае, об этом объявил Абдул-Са-
лам Ханафи. А в итоговом заявлении 
написано, что участники «высказа-
лись за необходимость выстраива-
ния практического взаимодействия 
с Афганистаном вне зависимости от 
официального признания талибов». 
Там же выражается «глубокая озабо-
ченность в связи с ухудшающейся 
социально-экономической и гума-
нитарной ситуацией» в Афганиста-
не и содержится предложение «запу-
стить коллективную инициативу по 
скорейшему созыву под эгидой ООН 
представительной международной 
донорской конференции». В офисе 
генсека ООН Антониу Гутерриша уже 
заявили, что «в курсе этого призыва» 
и посмотрят, что можно сделать.

Сергей Строкань

Пока талибы не готовы 
прислушаться к звучащим 
на всех международных 
площадках призывам 
сформировать «инклю-
зивное правительство»   
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

Разведчик по паспорту
Задержание в Донбассе военного непризнанной ЛНР вышло на уровень МИДов России и Украины

Скандал с задержанием  украинскими 
 силовиками представителя Луганска 
в Совместном центре контроля и коор-
динации прекращения огня (СЦКК) вы-
шел на уровень внешнеполитических ве-
домств России и Украины. Заявлениями 
обменялись официальные представите-
ли МИДов двух стран. В самопровозгла-
шенной ЛНР тем временем думают, как 
ответить на «террористические методы» 
украинской стороны.

Скандал вокруг задержания Андрея Кося-
ка — представителя Луганска в СЦКК (центр 
был создан в 2014 году для решения вопро-
сов по стабилизации ситуации в Донбас-
се) — продолжает разгораться. МИД самопро-
возглашенной ЛНР 20 октября сообщил, что 
Украина повторно отказалась обсуждать во-
прос освобождения наблюдателя. Первая по-
пытка обсудить этот инцидент на внеочеред-
ном заседании подгруппы по безопасности 
Трехсторонней контактной группы (ТКГ) про-
валилась во вторник.

«Мы получили официальную информа-
цию о повторном отказе Украины от обсужде-
ния вопроса незамедлительного освобожде-
ния и возврата нашего наблюдателя Андрея 
Косяка, а также от выработки путей обеспече-
ния безопасности представителей ЛНР и ДНР 
в СЦКК во время выполнения задач на ли-
нии соприкосновения в рамках реализации 

функций СЦКК»,— отмечается в распростра-
ненном в среду сообщении главы МИД ЛНР 
Владислава Дейнего. По его словам, «исполь-
зуя подобные, де-факто террористические, 
методы, украинские власти уже „без купюр“ 
показали свое истинное отношение к урегу-
лированию».

Помимо этого в заявлении господина Дей-
него сказано, что «Украина в попытках оправ-
дать свой саботаж опустилась до откровен-
ного абсурда: на основании того, что Андрей 
Косяк имеет также российское гражданст-
во (как и еще 600 тыс. жителей Донбасса, вы-
черкнутых украинскими властями из жизни 
страны посредством систематических об-
стрелов и экономической блокады), говорить 
о его судьбе Киев намерен только с Россией».

Андрей Косяк, напомним, был задержан 
украинскими силовиками 13 октября близ 
пункта пропуска Первомайск—Золотое. 
В ЛНР это назвали похищением. Представи-
тель Луганска в ТКГ Родион Мирошник тогда 
заявил, что господин Косяк был захвачен во 
время выполнения согласованных с украин-
ской стороной работ по очистке автомобиль-
ной дороги в пределах участка разведения 
сил конфликтующих сторон.

По версии Родиона Мирошника, около 
11:00 с украинской стороны вышли воору-
женные военнослужащие вооруженных сил 
Украины (ВСУ), совершили с десяток выстре-

лов в воздух из автоматического оружия, за-
хватили наблюдателя от представительства 
ЛНР в СЦКК и увели его в неизвестном на-
правлении. Наблюдатель, подчеркивал Роди-
он Мирошник, «был в соответствующей эки-
пировке с опознавательными знаками СЦКК 
(каска в чехле синего цвета, нарукавная по-
вязка, нашивки на бронежилете)».

Собственную версию событий предста-
вила и украинская делегация в ТКГ. Там со-
общили, что задержанный «под прикрыти-
ем проведения работ осуществлял разведку 
позиций, оставленных ВСУ, и был вооружен». 
Позже Служба безопасности Украины опу-
бликовала видео допроса Андрея Косяка, 
а также фотографии найденных при нем до-
кументов и пистолета с боеприпасами.

В военном билете задержанного хорошо 
различим штамп с информацией о том, что 
в феврале 2020 года он получил паспорт гра-
жданина России. На видео Андрей Косяк го-
ворит, что оружие взял с собой самовольно, 
тем самым нарушив инструкции. Кроме того, 
украинские власти сообщили, что господин 
Косяк подозревается в совершении в 2010 
году преступления, предусмотренного ст. 115 
(умышленное убийство) УК Украины.

Через шесть дней после начала Луган-
ском попыток добиться освобождения свое-
го военного в ситуацию вмешался МИД Рос-
сии. Официальный представитель ведомства 

Мария Захарова заявила на брифинге 19 ок-
тября, что Москва расценивает действия 
украинской стороны «как вероломные и про-
вокационные». «Они подрывают процесс 
мирного урегулирования конфликта в Дон-
бассе»,— добавила она.

Кроме того, отметила госпожа Захарова, 
украинские власти проигнорировали об-
ращения посольства РФ в Киеве и россий-
ского генконсульства в Харькове, потребо-
вавших разъяснить ситуацию и обеспечить 
консульский доступ к россиянину. «Призыва-
ем украинскую сторону пересмотреть свою 
позицию, прекратить провокации на линии 
соприкосновения в Донбассе, сообщить ме-
стонахождение гражданина России и обеспе-
чить доступ к нему российских консульских 
работников. Продолжим добиваться соблю-
дения законных прав российского граждани-
на»,— отметила Мария Захарова.

Киев ответил Москве 20 октября. «Удивле-
ны, что МИД России только на шестой день 
поинтересовался судьбой Андрея Косяка»,— 
ответил коллеге представитель украинского 
внешнеполитического ведомства Олег Ни-
коленко. «Такой уровень запоздалой забо-
ты», сказал он, демонстрирует отношение РФ 
к людям с российскими паспортами. «Надеем-
ся, что жители Донбасса, которым Россия не-
законно навязала свое гражданство, наконец 
поймут: они не интересуют Москву, а обещан-

ная им опека не имеет ничего общего с реаль-
ностью. Россию интересует только одно: вы-
дать паспорт и отправить воевать. Цинично 
использовали и забыли»,— отметил дипломат.

Задержанного Андрея Косяка господин 
Николенко снова обвинил в осуществле-
нии разведдеятельности, поскольку тот «осу-
ществлял фото- и видеофиксацию позиций, 
от которых отошли ВСУ в пределах участ-
ка разведения сил и средств». Эти действия, 
как подчеркнул представитель украинско-
го МИДа, «грубо нарушили дополнительные 
меры по укреплению режима прекращения 
огня от 22 июля 2020 года, которые запреща-
ют осуществлять наступательные, разведыва-
тельные и диверсионные операции».

Какие действия в этом конфликте стороны 
предпримут дальше, пока неясно. Хотя глава 
ЛНР Леонид Пасечник и заявил, что до осво-
бождения представителя Луганска он счита-
ет бессмысленным «продолжать полноцен-
ный диалог в рамках минского формата», на 
будущей неделе все же планируется провести 
очередное заседание ТКГ (встречи с 2020 года 
проводятся в формате видеоконференции).

Один из информированных собеседни-
ков „Ъ“ в Луганске сообщил, что в ЛНР дума-
ют, как ответить на действия украинской сто-
роны. О том, каким может быть этот ответ, он 
говорить отказался.

Владимир Соловьев

НАТО поговорить

Ответственность за кризис в отношени-
ях власти РФ возложили на Брюссель, ут-
верждая: они ждали, но так и не дождались 
от НАТО равноправного диалога и стремле-
ния к совместной работе. Что касается созы-
ва заседания Совета Россия—НАТО, то ранее 
в интервью „Ъ“ замглавы МИД РФ Александр 
Грушко пояснял: Москва не видит в нем смы-
сла, поскольку альянс не готов обсуждать 
выдвинутые российской стороной инициа-
тивы по деэскалации и избежанию опасных 
военных инцидентов. 

В среду в ходе заседания совместной Кол-
легии военных ведомств России и Белорус-
сии министр обороны РФ Сергей Шойгу за-
явил об обострении военно-политической 
обстановки на границе. «Наращивается пе-
редовое присутствие блока НАТО вблизи 
границ Союзного государства России и Бело-
руссии, совершенствуется его военная ин-
фраструктура, создаются запасы вооруже-

ния, военной техники и материальных 
средств, отрабатываются мероприятия по 
переброске войск»,— отметил министр. Так, 
по его словам, в Польшу и прибалтийские го-
сударства переброшены бронетанковая бри-
гада сухопутных войск США и четыре мно-
гонациональные батальонные тактические 
группы. Сформированы штабы коалицион-
ных дивизий альянса в Румынии, Польше 
и Латвии. Увеличивается емкость портовой 
и аэродромной инфраструктур. Ведутся ра-
боты по модернизации тактического ядерно-
го оружия и баз его хранения в европейских 
странах. «В Румынии и Польше Вашингтон 
размещает противоракетные комплексы Ae-
gis Ashore. При этом универсальность их пу-
сковых установок позволяет применять на-
ряду с противоракетами крылатые ракеты 
Tomahawk и перспективные ударные сред-
ства, разрабатываемые Пентагоном»,— доба-
вил Сергей Шойгу.

По его словам, количество полетов раз-
ведывательной и тактической авиации во-

енно-воздушных сил НАТО близ границ РФ 
по сравнению с 2020 годом возросло почти 
на треть. Интенсифицировалось количест-
во учений под эгидой НАТО. «Ежегодно у за-
падной границы Союзного государства про-
водится более 30 учений, сценарий которых 
основывается на вооруженном противобор-
стве с Россией. Все чаще к ним привлекаются 
страны, не входящие в альянс: Грузия, Укра-
ина, Швеция и Финляндия. Для проведения 
маневров стали активнее использоваться 
территории стран Балтии, Польши, аквато-
рия Балтийского моря»,— продолжил ми-
нистр обороны РФ. 

Из выступления Сергея Шойгу следовало, 
что «военные угрозы, политическое и эконо-
мическое давление со стороны западных 
стран» вынудили Россию и Белоруссию при-
нять ответные меры, одна из них — новая 
Военная доктрина Союзного государства. Ее 
планируется утвердить 4 ноября на заседа-
нии Высшего государственного Совета Со-
юзного государства. 

В свою очередь, в НАТО также говорят 
о своей постоянной адаптации к новым 
условиям и о повышении готовности к про-
тиводействию угрозам со всех фронтов. «Мы 
должны сохранить наше технологическое 
преимущество,— заявил, в частности, в сре-
ду Йенс Столтенберг.— Будущие конфлик-
ты будут вестись не только с помощью пуль 
и бомб, но и с помощью байтов и больших 
данных. Мы видим авторитарные режимы, 
стремящиеся развивать новые технологии, 
от искусственного интеллекта до автоном-
ных систем. Поэтому мы предпринима-
ем дальнейшие шаги, чтобы укрепить наш 
альянс». 

В связи с этим, как отметил генсек НАТО, 
министры на заседании одобрят решение 
о создании Инновационного фонда НАТО 
размером в $1 млрд. Его средства будут на-
правлены на перспективные стартапы 
в рамках проекта «Ускоритель оборонных 
инноваций Северной Атлантики» (Defence 
Innovation Accelerator of the North Atlantic, 

DIANA). Речь идет об общенатовском анало-
ге американского Агентства перспективных 
оборонных исследовательских проектов 
(Defense Advanced Research Projects Agency, 
DARPA). Предполагается, что фонд будет под-
держивать разработки и исследования в та-
ких сферах, как искусственный интеллект, 
обработка больших данных, квантовые тех-
нологии, автономные системы, биотехноло-
гии, гиперзвук и космос.

Кроме того, как добавил Йенс Столтен-
берг, министры согласуют первую в истории 
альянса Стратегию в области искусственно-
го интеллекта. Интегрировать соответствую-
щие технологии, по словам генсека, плани-
руется в такие области, как анализ данных 
и изображений, а также киберзащита. Го-
сподин Столтенберг заверил, что в страте-
гии будут отражены принципы безопасного 
и ответственного использования искусст-
венного интеллекта, отвечающие междуна-
родному праву.

Елена Черненко
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Nikkei 225 29255,55 (+40,03)
РТС 1904,77 (+4,73)
FTSE 100 7223,1 (+5,57)

DAX 30* 15522,92 (+7,09)
DJIA* 35650,88 (+193,57)
NASDAQ Composite* 15138,513 (+9,423)

*На 19:43.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 20.10.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 21.10.21
Австралийский доллар 53,2490
Английский фунт 97,9500
Белорусский рубль 12,7223
Датская крона* 11,1052

Доллар США 71,0555
Евро 82,6162
Индийская рупия** 94,8450
Казахский тенге** 16,6680

Канадский доллар 57,5581
Китайский юань* 11,1139
Норвежская крона* 84,5486
СДР 100,6068

Сингапурский доллар 52,8608
Новая турецкая лира* 76,2308
Украинская гривна* 27,1110
Шведская крона* 82,4348

Швейцарский франк 76,8749
Японская иена** 62,1196
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

У электромобилей обнаружили слабый ток
Аналитики оценивают рынок вдвое хуже чиновников

В PwC ждут, что рынок лег-
ковых электромобилей в РФ 
в среднем будет ежегодно ра-
сти в 1,5 раза, и к 2030 году их 
парк достигнет 630 тыс. еди-
ниц. Это гораздо скромнее, 
чем заложенный правитель-
ством прогноз в 1,4 млн штук 
(включая легкие коммерче-
ские автомобили), и близко 
к тем цифрам, которые чи-
новники закладывали без 
стимулирования продаж 
и зарядной инфраструктуры. 
Ряд экспертов дает еще  более 
скромные оценки, говоря 
о возможной отмене нулевой 
пошлины на ввоз таких ма-
шин еще до появления локаль-
ных предложений. Даже са-
мый оптимистичный прогноз 
аналитиков в 1,5–2 раза ниже 
 официального.

В PwC оценили перспективы 
российского рынка электромоби-
лей. По мнению экспертов компа-
нии, к 2030 году парк таких машин 
составит 630 тыс. машин. В 2020 
году, по данным PwC, он составлял 
11 тыс. штук, среднегодовой темп 
роста сегмента аналитики заклады-
вают на уровне 50%. В целом рынок 
легковых машин, по их ожидани-
ям, будет расти на 2% ежегодно.

Прогноз сильно отличается от 
оценок, заложенных в концепции 
развития электротранспорта: со-
гласно документу, к 2030 году парк 
достигнет 1,4 млн машин (вклю-
чая LCV) в принятом сбалансиро-
ванном сценарии. Только в рамках 
инерционного сценария, который 
вообще не предполагает стиму-

лирования развития такого тран-
спорта и инфраструктуры для него, 
цифра ближе к ожиданиям PwC — 
540 тыс. машин к 2030 году.

Аналитический центр при пра-
вительстве (АЦ) закладывает еще 
менее оптимистичные цифры: 
350 тыс. машин. Как отметил в ходе 
конференции Autostat Analityc 
Break глава моделирования отра-
слевых рынков АЦ Никита Елиза-
ров, развитию электротранспорта 
в России мешает ряд факторов. В их 
числе — отсутствие в линейке оте-
чественных электромобилей пол-
ной замены классическому седану 
или хетчбэку и возможная отме-
на беспошлинного ввоза электро-

мобилей уже с 2022 года (речь идет 
о введении импортной пошлины 
в 15%, которая действует для легко-
вых автомобилей), тогда как пер-
вые локальные проекты появятся 
только в 2023–2024 годах.

Вопрос продления нулевой 
пошлины еще не решен на уровне 
ЕАЭС, за это выступают власти Бе-
лоруссии. Пошлина на ввоз элек-
тротранспорта обнулена с весны 
2020 года до конца 2021 года «с уче-
том скачка курсов нацвалют и от-
сутствия внутреннего производст-
ва, а также для создания стимулов 
по формированию необходимой 
инфраструктуры». Мера стала од-
ним из драйверов роста рынка в РФ 

в 2020 году ( ввезено почти 6 тыс. 
против 3,6 тыс. машин годом ранее).

Также Никита Елизаров отметил 
высокую стоимость электромоби-
лей при низких доходах населения. 
По данным «Дрома», средняя стои-
мость электромобиля в РФ (включая 
б/у) составляет 1,4 млн руб. против 
в 632 тыс. руб. для машины с двига-
телем внутреннего сгорания. Одна-
ко разброс цен в категории очень 
велик: например, 74% электромо-
билей, представленных на «Дроме», 
приходится на бюджетный Nissan 
Leaf на Дальнем Востоке и в Восточ-
ной Сибири, а 11% — на Tesla в Мо-
скве, Подмосковье и Петербурге. 
В итоге в региональном разрезе 

в Приморье средняя цена электро-
мобиля составляет 693 тыс. руб., 
а в Москве — 4,2 млн руб.

Сергей Удалов из «Автостата» так-
же придерживается менее оптими-
стичных оценок, чем правительст-
во в базовом сценарии, склоняясь 
к версии АЦ. Он отмечает, что, не-
смотря на выгоды при владении 
электромобилем, средний част-
ный клиент ориентируется на на-
чальную стоимость. Эксперт добав-
ляет, что готовящиеся к серийному 
выпуску локальные «Кама-1» и Zetta 
скорее представляют собой неболь-
шие машины, использование кото-
рых реалистично в коммерческих 
парках, где ориентируются на низ-
кую стоимость владения. При этом, 
исходя из привычек пользователя, 
массовый сегмент частного исполь-
зования будет расти не за счет них, 
продолжает он, поддерживая про-
дление нулевой ввозной пошлины 
для развития рынка.

Однако Дмитрий Бабанский 
из SBS Consulting считает, что при 
условии реализации мер поддер-
жки в виде льготных лизинга и ав-
токредитования, а также софинан-
сирования создания зарядной 
инфраструктуры к 2030 году объем 
парка электромобилей может выра-
сти до 700–900 тыс. штук, при инер-
ционном сценарии — до 550 тыс. 
штук. По его мнению, обусловле-
но тем, что к 2025–2026 годам стои-
мость электромобилей может срав-
няться со стоимостью автомобилей 
на ДВС, и это приведет к росту потре-
бления не только частными лицами, 
но и коммерческими структурами.

Ольга Никитина
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Иногда запутанность маневров 
приводит к тому, что действия про-
тив неприятеля оказываются ему 
на руку. Во всяком случае, история 
вокруг новых ограничений взаи-
модействию финансовых систем 
РФ и Украины может развернуться 
именно в таком направлении.

На днях украинские банки полу-
чили от местного регулятора письмо 
о том, что им «запрещено осуществ-
лять кассовые операции по приему 
наличных иностранной валюты го-
сударства-оккупанта для зачисле-
ния на вкладные (депозитные) счета 
физических лиц…», пишет «Страна.
ua». Запрет Нацбанка Украины (НБУ) 
начнет действовать с 21 ноября. По 
данным издания, ограничения ка-
саются только депозитов населения, 
но в украинских банках сочли, что 
необходимо свернуть прием рублей 
на любые счета, в том числе текущие 
и карточные.

Причины такой неприязни НБУ 
к рублю именно сейчас неочевид-
ны. Даже в более острые фазы кон-
фликта России и Украины столь рез-

ких мер не принималось. До сих 
пор Киев ограничивался запре-
том переводов без открытия счета 
и кассовых, в том числе валютно-об-
менных, операций с банкнотами 
и монетами ЦБ — но только с теми, 
на которых изображены объекты 
в Крыму.

По мнению участников обоих 
рынков, за размытыми политиче-
скими формулировками стоят впол-
не конкретные причины — скандал 
с первыми санкциями США, введен-
ными в отношении российского 
криптообменника Suex, затронув-
ший украинский банк «Конкорд» 
(см. „Ъ“ от 24 сентября). В деталях 
историю связи Suex и «Конкорда» 
описывали иностранные и украин-
ские СМИ. Банк, если верить публи-
кациям, предоставлял на Украине 
криптобирже EXMO услугу эквай-
ринга и даже наладил через нее вы-
плату выручки онлайн-казино. Suex 
СМИ через персонал связывали 
с EXMO. Украинский Forbes 2 октя-
бря со ссылкой на источники сооб-
щал о проверке, проводимой регуля-
тором в банке «Конкорд». На запрос 
„Ъ“ о проверке «Конкорда», связи его 
с санкциями США в отношении Suex 
и дополнительных запросах США 
и ЕС по данному вопросу, в НБУ тог-
да не ответили.

В результате блокировка плате-
жей на счета физлиц на Украине 
в российских рублях сыграла на руку 
ЦБ, который давно с переменным 
успехом борется с нелегальными 
платежами в пользу иностранных 
интернет-казино. Для участников 
рынка не секрет, что существенная 
часть серого платежного трафика 
из России идет именно через Укра-
ину, через карточные счета физлиц- 
дропперов.

Запрет НБУ, если не решит про-
блему, существенно усложнит схе-
мы нелегальных расчетов — в част-
ности, теперь для этого потребуется 
использовать расчеты в иностран-
ных валютах и конвертацию.
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Ледовые челноки комплектуют в Корее
Оборудование для танкеров «Восток Ойл» поставит Samsung

Как стало известно „Ъ“, южно-
корейская верфь SHI заключи-
ла контракт на поставку обо-
рудования и комплектующих 
под строительства для про-
екта «Восток Ойл» на «Звезде» 
первой серии танкеров-челно-
ков ледового класса Arc7. Его 
стоимость может составить 
$1,7 млрд. На российской вер-
фи ждут в октябре подписания 
соглашений на строительство 
десяти танкеров этого класса 
дедвейтом 120 тыс. тонн. Ана-
литики отмечают, что для тран-
спортировки по Севморпути 
заявленных к 2030 году 100 млн 
тонн грузов «Восток Ойл» по-
требуется более 30 танкеров.

На днях в ряде корейских СМИ со 
ссылкой на отчетность южнокорей-
ской верфи Samsung Heavy Indus-
tries (SHI) появилась информация, 

что верфь получила контракт стои-
мостью $1,7 млрд на проектирова-
ние, поставку деталей и частичное 
строительство семи челночных тан-
керов для неназванной компании 
из Евразии.

Издание TradeWinds предполо-
жило, что танкеры предназнача-
ются для «Роснефти». В российской 
компании, отвечая на запрос „Ъ“, 
подчеркнули, что «строительство 
танкеров-челноков ледового класса 
Arc7, предназначенных для перевоз-
ки нефти, будет выполняться на про-
изводственной площадке „Звезды“».

Судостроительный комплекс 
«Звезда» (принадлежит консорциу-
му «Роснефтегаза», «Роснефти» и Газ-
промбанка) в 2019 году создал СП 
с SHI по управлению проектами 
строительства на «Звезде» челноч-
ных танкеров дедвейтом от 42 тыс. 
до 120 тыс. тонн.

Как отметили в «Роснефти», по-
мимо поставок оборудования 
и комплектующих для танкеров 
SHI также «проведет обучение рос-
сийского персонала на своей вер-
фи и организует производственную 
практику на аналогичных проек-
тах» в рамках СП. В компании на-
помнили, что СП предусматрива-
ет создание условий на «Звезде» для 
«локализации полного цикла про-
ектирования и строительства танке-
ров ледового класса».

Количество заказанных танке-
ров Arc7 в первой серии в «Роснеф-
ти» не называют. Ранее заместитель 
гендиректора «Звезды» Констан-
тин Глобенко заявлял, что в октябре 
верфь рассчитывает подписать кон-
тракты на строительство десяти ар-
ктических танкеров-челноков Arc7 
дедвейтом 120 тыс. тонн для проек-
та «Восток Ойл». 

В рамках этого проекта место-
рождения Ванкорского кластера 
«Роснефти» (Ванкорское, Лодочное, 
Сузунское и Тагульское месторо-
ждения) должны быть объедине-
ны с Пайяхским месторождением 
«Нефтегазхолдинга» Эдуарда Худай-
натова на Таймыре. Планируется 
ежегодно отгружать по Северному 
морскому пути (СМП) 30 млн тонн 
нефти с 2024 года, 50 млн тонн — 
с 2027 года и около 100 млн тонн 
с 2030 года. По информации корей-
ских СМИ, комплектующие для тан-
керов SHI поставит к 2027 году, по 
сведениям TradeWinds — в период 
между 2023 и 2027 годами.

«Для перевозки заявленных на 
2024 год 30 млн тонн нефти при ее 
доставке по челночной схеме даже 
на порт Мурманск потребуется де-
сять танкеров и два рейдовых пе-
ревалочных комплекса»,— отмеча-

ет глава консультационного центра 
«Гекон» Михаил Григорьев. По его 
словам, учитывая, что танкеры не 
будут готовы раньше 2027 года, вы-
возить собственными судами заяв-
ленные объемы не удастся, но могут 
быть привлечены сторонние суда на 
условиях фрахта.

По оценкам аналитика, в целом 
для вывоза в Мурманск с «Восток 
Ойл» продукции, объем которой 
может достигнуть 100 млн тонн 
в год к 2030 году, потребуется бо-
лее 30 танкеров и шесть рейдовых 
перевалочных комплексов. Если 
компания начнет вывоз в восточ-
ном направлении, считает госпо-
дин Григорьев, из-за двукратного 
роста продолжительности круго-
вых рейсов, даже при наличии пе-
ревалки на Камчатке, потребуется 
расширение флота.

Маргарита Афанасьева

Туристы приготовились к выходным
Россияне начали планировать отдых на ноябрьские каникулы

Власти России, объявляя 
о дополнительных выход-
ных в ноябре, рассчитыва-
ют остановить распростране-
ние  COVID-19. Но граждане не 
хотят оставаться дома и пла-
нируют отправиться на от-
дых. Это уже привело к росту 
почти на треть заявок на от-
дых за границей. На популяр-
ных курортах Египта начинает 
проявляться дефицит средств 
размещения. Но конвертация 
спроса в реальные бронирова-
ния будет зависеть от рекомен-
даций санитарных властей РФ 
и ограничений в зарубежных 
государствах. Пока россиянам 
официально лишь посовето-
вали воздержаться от поездок 
в другие регионы страны.

На фоне обещаний правитель-
ства о дополнительных выходных 
с 30 октября по 7 ноября число за-
явок на туры выросло на 30%, со-
общил „Ъ“ представитель Нацио-
нальной сети турагентств Игорь 
Блинов. Увеличение обращений 

клиентов зафиксировали, в част-
ности, в Tez Tour и «Интуристе». Го-
сподин Блинов уточнил, что пока 
рано прогнозировать, конверти-
руется ли спрос в реальные брони-
рования: «Надо дождаться конца 
 недели».

Активные разъезды в «нерабо-
чие дни» не слишком соответству-
ют ожиданиям властей. Выступая 
20 октября на совещании Влади-
мира Путина с членами правитель-
ства, вице-премьер Татьяна Голи-
кова призвала россиян во время 
ноябрьских каникул, наоборот, 
воздержаться от поездок в другие 
регионы. Это, по ее мнению, долж-
но снизить распространение за-
болевания внутри страны. Об ог-
раничениях на отдых за рубежом, 
впрочем, формально речи не шло.

Опрошенные „Ъ“ участники ту-
ристического рынка отмечают, что 
дальнейшая динамика бронирова-
ний туров за рубеж будет зависеть 
от рекомендаций санитарных вла-
стей РФ и ограничений, которые 
могут установить принимающие 

стороны из-за роста заболеваемо-
сти COVID-19. В Роспотребнадзоре 
и федеральном оперштабе по борь-
бе с коронавирусом не ответили на 
вопросы „Ъ“.

Основные направления орга-
низованного туризма в октябре — 
Турция и Египет, на долю которых, 
по данным Level.Travel, приходит-
ся 49% и 24% от общего числа бро-
нирований соответственно.

По подсчетам гендиректора 
Travelata.ru Станислава Сацука, 
средний чек на покупку туров в Еги-
пет в октябре составил 102 тыс. руб., 
в Турцию — 80 тыс. руб., что на 3% 
и 17,6% больше, чем за тот же пе-
риод допандемийного 2019 года. 
Он констатирует, что популяр-
ность отдыха в Египте среди росси-
ян растет: сейчас доля этой страны 
в структуре бронирований прибли-
жается к 30%.

В Tez Tour отмечают, что на Еги-
пет сейчас приходится 38% продаж 
туров, на Турцию — 35%. Там пояс-
няют, что в Египте уже возник де-
фицит отелей, из-за чего средняя 

стоимость бронирования остает-
ся сравнительно высокой. Игорь 
Блинов добавляет, что некоторые 
гостиницы даже остановили про-
дажи на ноябрьские праздники. 
Эксперт связывает тенденцию с на-
плывом гостей — не только из Рос-
сии, но и из других стран.

Представитель «Интуриста» Да-
рья Домостроева добавляет, что 
египетские отели выделяют для 
каждой страны, откуда прибыва-
ют туристы, определенную квоту 
номеров и после исчерпания не 
подтверждают бронирования. По 
ее словам, ситуация усугубляется 
требованиями местных властей, 
не разрешающих отельерам загру-
жать объекты более чем на 80%.

По оценкам Level.Travel, на туры 
по России в октябре обычно прихо-
дится только 5% бронирований: их 
популярность снижается на фоне 
постепенного открытия зарубеж-
ных направлений. Сейчас показа-
тель примерно соответствует уров-
ню октября 2019 года, в то время 
как в том же месяце в 2020 году во 

время массовых ограничений на 
перемещение он достигал 29%.

Гендиректор туроператора 
«Дельфин» Сергей Ромашкин все 
же отмечает небольшое оживле-
ние туристов на внутренних на-
правлениях на фоне дополни-
тельных выходных. Но участники 
рынка советуют клиентам подо-
ждать с бронированием до прояс-
нения ограничительных мер в ре-
гионах, говорит он. 

Так, в Крыму вечером 20 октября 
объявили, что в отели с 30 октября 
по 7 ноября смогут заселиться толь-
ко вакцинированные гости, кото-
рые дополнительно предоставят 
отрицательный результат ПЦР-те-
ста. Господин Ромашкин обраща-
ет внимание и на то, что путешест-
венники уже откладывают деньги 
на новогодний отдых, избегая до-
полнительных трат. Поэтому, пола-
гает он, активного роста реальных 
бронирований на ноябрьские ка-
никулы ждать не стоит.

Александра Мерцалова, 
Анатолий Костырев
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Стоимость биткойна обнови-
ла исторический максимум, до-
стигнув $67 тыс. Запуск перво-
го биткойн-ETF и ожидание ско-
рого появления еще нескольких 
фондов ведут к росту спроса на 
криптовалюты, поскольку ин-
весторам станет проще заходить 
на этот рынок. Эксперты счита-
ют, что рост курса продолжится, 
несмотря на возможную фикса-
цию прибыли. Однако в дости-
жении уровня $100 тыс. до кон-
ца года они сомневаются.

По данным ресурса Coinmarket-
cap, 20 октября стоимость биткойна 
превысила исторический максимум, 
достигнув $67 тыс. Предыдущий ре-
корд был установлен в середине 
апреля ($64,85 тыс.). Капитализация 
ведущей криптовалюты превысила 
$1,21 трлн. Игра на повышение ве-

дется с конца сентября, за это время 
курс биткойна вырос более чем на 
60%. Только за последнюю неделю он 
прибавил в цене 15%. Другие крип-
товалюты пока отстают в динамике. 
Так с конца сентября эфир (капитали-
зация $465 млрд) вырос в цене чуть 
более 40%. Его курс хотя и превысил 
$4 тыс., но не дотянул до историческо-
го рекорда 6,5%. Котировки других 
популярных валют — кардано, рип-
пла, солана — находятся на текущих 
уровнях больше месяца. 

Рост интереса к биткойну участни-
ки рынка связывают с запуском пер-
вого биржевого фонда, основанного 
на биткойн-фьючерсах. Ранее в авгу-
сте и сентябре такую возможность 
анонсировал председатель SEC Гэри 
Генслер. Как указывает директор Bi-
nance в Восточной Европе Глеб Коста-
рев, во вторник 19 октября на NYSE от-
крылись торги первым биткойн-ETF, 
анонсированные компанией Pro-
Shares в конце прошлой недели. Фи-
нансовый директор и руководитель 
департамента торговых операций 
ICB Fund Чэнь Лиминь отмечает, тор-
ги ETF от ProShares показали второй 
в истории дебют по объему торгов, 
показатель превысил значения 99,5% 

торгуемых на рынке ЕTF. Активы под 
управлением выросли на $550 млн, 
а объем открытых позиций по базо-
вому активу, биткойн-фьючерсам на 
CME, достиг рекордных $4,3 млрд.

ETF откроет доступ для широкого 
круга инвесторов, указывают участ-
ники рынка. Как отмечает ведущий 
стратег EXANTE Янис Кивкулис, не-
которые инвесторы предпочитают 
торговать только на фондовом рынке 
и избегают прямого контакта с крип-
товалютами, даже через легальные 
площадки типа Bakkt. По словам Гле-
ба Костарева, для розничных инвес-
торов ETF предоставит доступ к крип-
товалюте «напрямую через обычный 
брокерский счет, теперь у них не бу-
дет необходимости хранить циф-
ровые активы на криптовалютных 
 площадках».

Участники рынка считают, что одо-
брения заявок на создание подобных 
фондов станет дополнительным им-
пульсом для роста цены биткойна. 
По мнению Чэнь Лиминя, до конца 
месяца одобрение от SEC могут полу-
чить также фонды от VanEck, Galaxy 
Digital и Valkyrie Investments, причем 
последний уже фактически получил 
листинг на NASDAQ. Глеб Костарев 
указывает, что на рассмотрении у SEC 
находятся и заявка от инвестфонда 
Grayscale, специализирующегося на 
криптовалютах.

Поддерживают интерес к крип-
товалютам и растущие инфляцион-
ные ожидания, с которыми с сентя-
бря наблюдается тесная корреляция. 
Однако, по мнению Яниса Кивкули-
са, вряд ли стоит делать ставку, что 
доля биткойна среди всех криптова-
лют восстановится до 60% или выше 
с текущих 47%. «Существенный рост 
доли наблюдался лишь при „медве-
жьем“ рынке, когда альткоины па-
дали многократно сильнее первой 
криптовалюты, а также на старте „бы-
чьего“ рынка, когда покупки в BTC 
запускали новый тренд»,— указыва-
ет он. По его оценке, при сохранении 
«бычьего» рынка для криптовалют 
инвесторы и трейдеры подключат-
ся «к покупкам альткоинов, выиски-
вая монеты с потенциалом, а не кон-
центрируясь на наиболее известных 
именах».

Впрочем, как считает Янис Кивку-
лис, часть трейдеров может захотеть 
зафиксировать прибыль, продав ак-
тив «на фактах», как это было на за-
пуске фьючерсов на CME в 2017 году 
или на признании биткойна в Саль-
вадоре. Поэтому, по оценке участ-
ников рынка, до конца года стои-
мость биткойна вряд ли достигнет 
$100 тыс., хотя может значительно 
сократить расстояние до этого ори-
ентира. Поддерживающим факто-
ром, по словам Чэнь Лиминя, станет 
ограниченное предложение биткой-
нов — биржевые балансы BTC опу-
стились до трехлетних минимумов, 
большинство инвесторов стали при-
держиваться настроя на долгосроч-
ное удержание монет.

Виталий Гайдаев,  
Дмитрий Ладыгин

На биржах  
все биткойно
Инвестиции через фонды 
поддержали курс криптовалюты

У микрофинансистов растет ко-
личество обращений через мо-
бильные приложения. По оцен-
кам экспертов, уже в 2022 году на 
них будет приходиться более тре-
ти всех заявок. Участники рынка 
отмечают, что приложения при-
влекают новую молодую аудито-
рию, а использующие их клиен-
ты в среднем надежнее. Однако 
рост мобильности несет допол-
нительные риски как для потре-
бителей, так и для самих МФО.

По итогам января—сентября почти 
24% заявок на микрозаймы было пода-
но через мобильные приложения, сле-
дует из исследования МФК «Займер». 
Эксперты компании полагают, что 
в 2022 году таким способом будут по-
даваться более трети заявок. В 2018–
2019 годах показатель не превышал 
10%, говорится в исследовании.

Как пояснил гендиректор «Займе-
ра» Роман Макаров, мобильное при-
ложение позволяет компаниям более 
эффективно удерживать постоянных 
качественных клиентов и сокращать 
маркетинговые расходы на работу 
с ними: мобильное приложение чаще 
скачивают проверенные заемщики.

Одновременно приложения по-
зволяют привлекать новую более мо-
лодую аудиторию. «Смартфоны есть 
почти у 100% потенциальных клиен-
тов МФО»,— подчеркивает операци-
онный директор ГК Eqvanta Сергей 
Весовщук. Аудитория, готовая «нога-
ми приходить в офисы», будет посте-
пенно вымываться, уверен топ-ме-
неджер. Такая ситуация приведет 
к уходу с рынка игроков с моделью 
работы исключительно в офлайне, 
соглашается управляющий дирек-
тор компании «Лайм-Займ» Олеся 
Киселева.

• По данным «Юником24», 80% поль-
зователей мобильных приложений 
МФО — заемщики моложе 40 лет. 
70% клиентов в данной возрастной 
категории готовы оформлять зай-
мы через приложения. В категории 
старше 40 лет этот показатель 
уже не превышает 45%, в категории 
старше 55 лет — 20%.
Многие компании наблюдают 

улучшение собираемости долгов 
после запуска приложений, под-
черкивает председатель совета СРО 
«МиР» Эльман Мехтиев. Около 40% 
заемщиков, нарушивших условия 

выплаты на один-пять дней, назы-
вают причиной просрочки имен-
но свою забывчивость, приводят 
данные в «Займере». В этих случа-
ях такой инструмент, как автома-
тическое push-уведомление, может 
быть эффективен, говорит господин 
 Мехтиев. 

Мобильное приложение име-
ет конкретную связь с заемщиком, 
что значительно снижает для компа-
нии риски, поэтому процент одобре-
ния заявок здесь выше, чем даже на 
сайте, добавляет председатель сове-
та директоров группы «Финбридж» 
Леонид Корнилов. Кроме того, если 
клиент устанавливает приложе-
ние, компании доступно больше 
информации, которую можно ис-
пользовать для скоринга, отмеча-
ет руководитель направления кли-
ентских сервисов МФК «МигКредит» 
Анастасия Буянова.

Однако у мобильного приложе-
ния есть себестоимость. Бюджет на 
разработку хорошего продукта может 
составить около 20 млн руб., поддер-
жка в среднем обойдется в 3–3,5 млн 
руб. в год, поясняет Леонид Корнилов. 
По словам основателя «Юником24» 

Юрия Кудрякова, пока мобильные 
приложения есть лишь у четверти 
компаний сегмента. В перспекти-
ве количество будет расти, уверены 
 собеседники „Ъ“.

Однако тенденция увеличения ко-
личества выдаваемых дистанционно 
займов несет риски как для потреби-
телей, так и для самих МФО, предосте-
регает руководитель проекта «Народ-
ного фронта» «За права заемщиков» 
Евгения Лазарева. В частности, воз-
можно недобросовестное использо-
вание данных потребителей, подчер-
кивает она: приложение или ресурс 
МФО может собирать данные, ненуж-
ные для оформления продуктов, но 
актуальные, например, для рекла-
мы и маркетинга. Возрастает и риск 
утечек данных потребителей через 
ошибки программного обеспечения 
МФО. В стремлении зайти на расту-
щий рынок многие МФО платят за 
разработку мобильных приложе-
ний, отмечает госпожа Лазарева, но, 
«не понимая специфику рынка, раз-
работчики сдают продукт с уязвимо-
стями, которыми с удовольствием 
пользуются мошенники».

Полина Трифонова

Долги прилагаются
МФО омолаживают клиентскую базу с помощью мобильных сервисов

Первое размещение небанков-
ской финансовой группы на 
российском рынке за послед-
ние пять лет прошло неярко. 
«Ренессанс Страхование» за-
крыло книгу заявок по ниж-
ней границе объявленного диа-
пазона, а действующим акцио-
нерам пришлось отказаться от 
продажи своих бумаг. В резуль-

тате компания была оценена 
в 67,2 млрд руб. Спрос инвесто-
ров ограничили незнакомый 
для них бизнес и завышенная 
оценка самой компании, пола-
гают эксперты.

В среду, 20 октября, группа «Ренес-
санс Страхование» закрыла книгу зая-
вок на приобретение акций в рамках 
IPO. Торги начнутся на Московской 
бирже в четверг. Это первое публич-
ное размещение акций небанков-
ской финансовой группы за послед-
ние пять лет. В конце октября 2016 
года на бирже провела IPO ФГ «Буду-
щее» Бориса Минца, объединявшая 
НПФ (см. „Ъ“ от 31 октября). В декаб-
ре того же года прошло SPO холдинга 
«Европлан» (ныне — «ЭсЭфАй»), кон-
солидировавший лизинговый, пен-
сионный и страховой бизнесы семьи 
Гуцериевых.

• Группа «Ренессанс Страхование» 
специализируется как на страхова-
нии жизни, так и на страховании 
«не жизни». Объем собранных страхо-
вых премий за первое полугодие 2021 
года составил 47,7 млрд руб., на 38% 
больше, чем за аналогичный период 
2020 года. За первое полугодие чистая 
прибыль составила 1,3 млрд руб. 
(на 25% меньше прошлогоднего резуль-
тата). В группу входят медтехпро-
ект Budu и УК «Спутник Управление 
активами». В первом полугодии груп-
па продала НПФ «Ренессанс пенсии».
Первоначально предполагалось, 

что размещаться будут первичные 
(cash-in) и вторичные (cash-out) ак-
ции. В состав продающих акционеров 
должны были войти Sputnik Manage-
ment Services и ее аффилированная 
компания «Холдинг Ренессанс Стра-
хование» (основными бенефициара-
ми являются Борис Алексис Йордан, 

Мэри Луиз Феррьер, Дмитрий Бака-
тин и Сергей Рябцов), Notivia (бене-
фициар — Baring Vostok), Laypine Ltd 
(владелец — Александр Абрамов), Bla-
deglow (владелец — Александр Фро-
лов) и Андрей Городилов. Ценовой ди-
апазон был заявлен от 120 до 135 руб. 
за одну акцию. Первичных акции 
планировалось разместить в объе-
ме до 18 млрд руб., а вторичных — 
до 7,2 млрд руб.

«Размещение идет тяжело»,— рас-
сказывал портфельный управляю-
щий одной из крупных УК. В итоге, по 
его словам (это подтверждают источ-
ники Reuters и «Интерфакса»), от 
cash-out пришлось отказаться, а раз-
мещение первичных акций состоя-
лось по нижней границе диапазона 
(120 руб.). Таким образом, в капитал 
группы поступит только 18 млрд руб., 
а сама она была оценена в 67,2 млрд 
руб. «Необычная история для рынка. 
В России ее не с чем сравнить. Да и сам 
бизнес не самый простой для понима-
ния»,— считает один из собеседников 
„Ъ“. Впрочем, на Московской бирже 
уже торгуются акции «Росгосстраха», 
а также холдинга «ЭсЭфАй» (в состав 
которого входит ВСК).

«Даже по нижнему диапазону ком-
пания выглядит дорогой»,— говорит 

топ-менеджер одной из УК, не став-
шей подавать заявку. Хотя собеседни-
ки „Ъ“ из двух других управляющих 
компаний признались, что стоят с не-
большими объемами по нижней гра-
нице. «Тема неочевидная и сложная 
из всех тех, что в последнее время 
размещались. Но построенная мо-
дель (DCF.— „Ъ“) свидетельствует, что 
у бумаги есть потенциал роста»,— го-
ворит один из них. По его словам, 
«где сложнее разобраться, там может 
быть и больше upside». «Обычно в 98% 
случаев после таких небольших раз-
мещений акции, может, чуть-чуть 
и подрастают, но через год компания 
начинает забивать на бумаги и мино-
ритариев, и котировки сдуваются»,— 
не согласен с коллегой топ-менеджер 
УК, не ставшей покупать акции «Ре-
нессанс Страхования».

«Всплеск размещений небанков-
ских финансовых структур пять лет 
назад был обусловлен иными факто-
рами, чем нынешние IPO, которые 
происходят на перегретом — и не 
только у нас в стране — рынке»,— 
указывает управляющий дирек-
тор «Эксперт РА» Павел Митрофа-
нов. Это состояние рынка, по его 
словам, повышает мультипликато-
ры, чем и пользуются компании, ко-
торые хотят стать публичными. Од-
нако на небанковские финансовые 
группы сейчас давит увеличившая-
ся за последнее время регуляторная 
нагрузка, что частично понижает их 
оценку в глазах потенциальных ин-
весторов. «Хотя некоторые группы 
уже научились жить с этой нагруз-
кой, что демонстрируют их весь-
ма неплохие финансовые результа-
ты»,—  отмечает он.

Илья Усов,  
Виталий Гайдаев

Страхование ушло по нижней границе
Действующие акционеры «Ренессанс Страхования» не смогли продать акции на IPO

Весной и летом граждане  заказывали 
 продукты питания и базовые товары 
 онлайн почти в полтора раза реже, чем год 
назад. К такому выводу пришли в Platforma 
на основе анализа больших данных. Однако 
участника рынка настаивают, что тренд ди-
аметрально противоположен: частота и объ-
емы заказов растут. По их мнению, на стати-
стику могли повлиять новички, которые не-
давно впервые попробовали онлайн-заказ 
продуктов и пока делают это редко.

„Ъ“ ознакомился с результатами исследования 
Platforma — совместного предприятия ВТБ и «Ро-
стелекома» в сфере больших данных. По подсчетам 
компании, в марте—августе 2021 года в целом по 
стране на одного пользователя интернета приходи-
лось ежемесячно 2,7 заказа продуктов питания и то-
варов повседневного спроса в онлайне с использо-
ванием мобильных устройств, в то время как за 
тот же период 2020 года — четыре. Сократилось 
и количество заказов, сделанных со стационарных 
компьютеров,— с 4,4 трансакции в марте—августе 
прошлого года до 3,3 в этом году. В Platforma счита-
ют, что причиной снижения частоты заказов могла 
стать внедряемая сейчас активно ключевыми игро-
ками рынка e-grocery платной доставки.

В компании пояснили „Ъ“, что выводы сделаны 
на основе анализа обезличенных данных из экоси-

стемы платформы о пользовательском поведении 
в интернете с использованием сайтов и приложе-
ний онлайн-ритейлеров, которых Infoline счита-
ет крупнейшими в сегменте e-grocery. Тройку ли-
деров сейчас формируют X5 Group, «СберМаркет» 
и «Вкусвилл». 

В то же время, по данным Infoline, продажи про-
дуктов онлайн растут опережающими темпами по 
сравнению с другими секторами e-commerce. По 
итогам первого полугодия оборот этого сегмента 
достиг 150 млрд руб., что в 2,5 раза больше января—
марта прошлого года, а по итогам года прогнозиру-
ется на уровне 400 млрд руб. (см. „Ъ“ от 12 августа). 

Участники рынка не согласны с выводами Plat-
forma, утверждая, что наблюдают обратную ситуа-
цию. «Регулярность заказов постоянных клиентов 
„СберМаркета“ в 2021 году продолжает расти,— со-
общили в пресс-службе компании.— По сравне-
нию с концом 2020 года частота выросла примерно 
на 15%». В Ozon Express также говорят о росте часто-
ты заказов лояльных клиентов сервиса. Там гово-
рят, что сейчас наблюдается тенденция снижения 
закупок впрок и среднего чека по всему рынку. 

Интерес потребителей к заказам продуктов он-
лайн растет вне зависимости от сценария — впрок 
или дозакупка, рассказал представитель X5 Group. По 
его словам, «Vprok.ru Перекресток» за девять месяцев 
этого года доставил заказов больше на 36% год к году. 

Число заказов в экспресс-доставке за тот же период 
выросло в семь раз год к году, превысив 12,7 млн, 
а средний чек — на 12%, отмечают в X5 Group. 

«Наша статистика тоже не подтверждает выво-
ды аналитиков Platforma»,— говорит гендиректор 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бурмистров. По его 
словам, сейчас растет доля экспресс-доставки на 
рынке e-grocery. «У данных о снижении частотно-
сти онлайн-заказов может быть объяснение, свя-
занное с несовершенством методики оценки ко-
личества покупателей»,— предполагает эксперт. 
Например, продолжает он, более высокие цифры 
по прошлому году могли стать следствием пика за-
казов во время локдауна, а статистику по этому году 
«смазали» пользователи, сделавшие первые заказы 
только в конце лета, когда онлайн-ритейлеры стали 
выходить в новые регионы. 

С этим согласен источник „Ъ“ на рынке: «Самая 
низкая частотность у новичков. Учитывая, что про-
никновение e-grocery в РФ все еще низкое (1–2% по 
РФ), база быстро прирастает». Впрочем, даже несмо-
тря на оговорку, что статистику «смазали» новички, 
цифры аналитиков вызывают сомнения, говорит 
партнер Data Insight Борис Овчинников. По его дан-
ным, доля игроков, специализирующихся на экс-
пресс-доставках, которые меньше по стоимости 
и делаются чаще, существенно выросла.

Дмитрий Шестоперов

Доставочным порядком
Статистику заказов в интернете размыли новые пользователи

Людей привлекает  
в этой истории  

как раз чрезмерная 
волатильность биткойна  
и других инструментов,  

к сожалению, многие  
ищут легкого заработка,  

не понимая огромные риски
— Елизавета Данилова,
директор департамента  

финансовой стабильности ЦБ,  
в интервью Reuters 14 октября

Ц И Т А Т А

18 миллиардов 
рублей
составил  
объем привлечения  
на IPO «Ренессанс 
Страхования»
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Персональные данные более 
5 тыс. пользователей платфор-
мы для продвижения в соци-
альных сетях Tiktopers оказа-
лись в открытом доступе. В ком-
пании уверяют, что все пароли 
клиентов, попавшие в сеть, хра-
нятся в зашифрованном виде. 
Но эксперты полагают, что ад-
ресов электронной почты и те-
лефонов, которые также оказа-
лись в базе, достаточно для взло-
ма аккаунтов блогеров. Понесен-
ные в результате этого убытки 
они могут взыскать с площадки, 
которой также, по словам юри-
стов, грозит штраф за утечку пер-
сональных данных.

Автор канала «Утечки информа-
ции» Ашот Оганесян обнаружил, что 
в открытом доступе в сети появилась 
база данных Tiktopers, платформы 
для продвижения аккаунта в TikTok 
и Instagram. База содержит более 5,1 
тыс. строк с адресами электронной 
почты, телефонами и зашифрован-
ными паролями клиентов платфор-
мы, рассказал он „Ъ“. Эксперт проа-
нализировал 2 тыс. пар электронных 
адресов и паролей из базы, и 82% из 
них оказались уникальными. Самая 
крупная утечка, связанная с данными 
блогеров, на 33,7 млн пользователей, 
произошла в 2014 году у «Живого жур-
нала», отметил Ашот Оганесян.

В Tiktopers заверили „Ъ“, что в опу-
бликованной базе «неверная инфор-
мация о пользователях»: «Личные 
данные блогеров, включая личные 
номера телефонов, хранятся вне сер-
вера сайта. Все пароли пользователей 
в базе зашифрованы». Также предста-

вители платформы рассказали, что 
в последний год сталкиваются с боль-
шим числом атак «от недоброжелате-
лей», но никаких требований от хаке-
ров не поступало.

Сайт могли взломать конкуренты, 
полагает партнер агентства по управ-
лению репутацией и аналитике со-
циальных медиа Digital Guru Ольга 
Соколова. И хотя утекшие пароли за-
шифрованы, другие данные, которые 
оказались в открытом доступе, можно 
использовать, отмечает она.

Гендиректор Infosecurity a Softline 
Кирилл Солодовников считает, что 
утечка весьма опасна: «С учетом того 
что она содержит контактные дан-
ные, эти сведения также могут при-
меняться в процессе социотехниче-
ских атак, которые подразумевают 
введение в заблуждение пользовате-
ля с преследованием личных целей». 
К примеру, объясняет эксперт, злоу-
мышленники могут позвонить или 
написать блогеру от лица службы под-
держки TikTok и попросить перейти 
по ссылке, запустить вредоносную 
программу или поменять пароль.

• По данным IAB Russia, за 2020 год 
блогеры получили от рекламы 
11,1 млрд руб. на легальном рынке, 
это на 63,6% больше, чем в 2019 году 
(6,8 млрд). В 2021 году, по прогнозу 
Isobar Moscow, ожидается рост до 
16,8 млрд руб.
Инфлюенсеры и обычные поль-

зователи должны заботиться о циф-
ровой безопасности и устанавливать 
дополнительную защиту в виде двух-
факторой аутентификации, отмечает 
руководитель направления по рабо-
те с лидерами мнений агентства Iso-

bar Moscow (входит в Dentsu Russia) 
Андрей Швейдель. В противном слу-
чае при потере канала или аккаунта 
уходит много времени на восстанов-
ление профиля, отмечает эксперт: 
«Обычно это период от нескольких 
дней до месяца, во время которого 
блогер неизбежно несет убытки».

Сведения, которые были или по-
хищены, или потеряны платформой, 
как правило, относятся к коммер-
ческой тайне, то есть информации, 
обеспечивающей доход организации 
как элемент деловой репутации, го-
ворит управляющий партнер юри-
дической фирмы «ГК Лигал» Кирилл 
Гавриличев: «В таких случаях убытки 
платформы — это суммы доходов, ко-
торые не будут получены в результате 
оттока клиентов».

Ответственность за подобную 
утечку может быть вплоть до уголов-
ной, если потерпевшие заявят о не-
правомерном доступе к информации, 
предупреждает президент Междуна-
родной коллегии адвокатов Москвы 
«Почуев, Зельгин и партнеры» Алек-
сандр Почуев. Также на компанию, не 
обеспечивающую сохранность дан-
ных, Роскомнадзор может наложить 
штраф за нарушение прав субъектов 
персональных данных. Иски в рам-
ках взыскания убытков, по его оцен-
кам, могут предполагать довольно 
крупные суммы ущерба в случае кра-
жи раскрученных аккаунтов. Однако 
на практике, уточнил юрист, ввиду 
сложности доказывания вины взы-
скиваемые судами суммы редко пре-
вышают 20 тыс. руб.

Татьяна Исакова,  
Валерия Лебедева

Блогеров раскрутили хакеры
В интернет попала база клиентов  
портала для продвижения в Instagram и TikTok

С 1 сентября пошлина на экспорт 
масла установлена в 70% от разни-
цы между $1 тыс. за тонну и инди-
кативной ценой, уменьшенной на 
величину корректирующего коэф-
фициента в $50 за тонну. По данным 
«Совэкона», на прошлой неделе под-
солнечное масло в среднем стоило 
$1,35 тыс. за тонну (FOB).

Директор «Совэкона» Андрей Си-
зов отмечает, что текущий сезон спо-
собствует сдерживанию продаж под-
солнечника: собрана сухая семечка, 
которую легче хранить даже неболь-
шим хозяйствам. Гендиректор Ин-
ститута конъюнктуры аграрного 
рынка Дмитрий Рылько добавляет, 
что аграрии придерживают и дру-
гие масличные, в том числе сою. По 
его словам, помимо позднего урожая 
в России и аналогичных проблем на 
Украине, причина — в росте цен на 
масла на мировых рынках.

По словам исполнительного ди-
ректора Масложирового союза Миха-
ила Мальцева, сельхозпроизводите-
ли выпускают на рынок небольшие 
партии семечки, так что переработ-
ка обеспечивается сырьем «с колес». 

По его словам, стоимость партий уже 
превышает 38 тыс. руб., что для пе-
реработчиков означает отрицатель-
ную рентабельность, а после объяв-
ления о режиме нерабочих дней с 30 
октября по 7 ноября цена предложе-
ния превысила 40 тыс. руб. за тон-
ну. В этих условиях переработчики 
будут вынуждены поднять цены на 
свою продукцию, предупреждает го-
сподин Мальцев.

В Минсельхозе заявили „Ъ“, что 
готовы инициировать повышение 
экспортной пошлины на масло в слу-
чае значительного роста внутренних 
цен. Но переработчики рассчитыва-
ют, что выжидательная стратегия 
аграриев даст обратный эффект. 
По словам Михаила Хохлова, к кон-
цу года на рынке может сложиться 
профицит подсолнечника. А Миха-
ил Мальцев прогнозирует, что сто-
имость семечки может упасть ниже 
30 тыс. руб. за тонну.

Алексей Полухин

Серенада подсолнечной долины

Цены на мировых  
рынках продовольствия 

продолжают расти,  
и пока признаков  

разворота тренда нет
— Максим Решетников,

глава Минэкономики, 12 октября, «Прайм»

Ц И Т А Т А

Кондитерский холдинг «Крас-
ный Октябрь» нашел партне-
ра для застройки части своих 
бывших складов в Москве.  
Компания создала с ГК ПИК 
Сергея Гордеева совместное  
предприятие, куда внесла  
два участка стоимостью  
более 2 млрд руб. в москов-
ских районах Текстильщики 
и Москворечье-Сабурово. Сей-
час ПИК развивает активно 
fee-девелопмент, поэтому за-
стройщик будет искать любые 
возможности для увеличения 
своей доли в этом сегменте.

Структуры холдинга «Объединен-
ные кондитеры» — ПАО «Красный 
Октябрь» и ОАО «Рот Фронт» — дого-
ворились с ООО «Флагман» о созда-
нии совместного предприятия «Де-
велоперский потенциал». Об этом 
говорится в материалах «Красного 
Октября». «Красный Октябрь» полу-
чит 44,355% в новой компании, вне-
ся в уставный капитал имущество 
номинальной стоимостью 2,2 млрд 
руб. Речь идет о комплексе зданий 
на Люблинской улице в Текстиль-
щиках общей площадью 3,7 тыс. 
кв. м, а также о 11,41 тыс. кв. м во 2-м 
Котляковском переулке в Москво-
речье-Сабурово. Сейчас эта недви-
жимость может использоваться под 
складские помещения «Красного Ок-
тября», следует из данных картогра-
фических сервисов. Общая площадь 

расположенных под этими здани-
ями участков — более 3,6 га (1,54 га 
и 2,1 га соответственно).

«Объединенные кондитеры» вхо-
дят в группу «Гута» Юрия Гущина, чье 
состояние в 2020 году Forbes оцени-
вал в $550 млн. Объединяет свыше 
десяти фабрик в России, включая мо-
сковские «Красный Октябрь», Кон-
дитерский концерн «Бабаевский» 
и «Рот Фронт». Портфель брендов 
включает «Аленку», «Вдохновение», 
«Бабаевский». Отраслевое издание 
Candy Industry оценивало выручку 
«Объединенных кондитеров» в 2020 
году в $1,05 млрд, что соответствует 
20-му месту среди крупнейших про-
изводителей сладостей в мире.

ООО «Флагман» учреждено в авгу-
сте 2021 года Максимом Фирсовым, 
который также занимает пост ген-
директора. Как следует из ЕГРЮЛ, 
он возглавляет ООО «Чайка», где 12 
октября этого года 100% получила 
структура ГК ПИК Сергея Гордеева — 
ООО «ПИК-Инвестпроект».

В «Объединенных кондитерах» 
и «Гуте» не ответили на вопросы „Ъ“. 
В ПИК отказались от комментариев.

Партнер «Метриума» Мария Ли-
тинецкая отмечает, что на площад-
ке на Люблинской улице можно 
построить 38,5 тыс. кв. м. Средняя 
стоимость реализации жилой недви-
жимости в этой локации может со-
ставить 229,5 тыс. руб. за 1 кв. м, что 
сопоставимо с другими проектами 

ПИК. На площадке во 2-м Котляков-
ском, по расчетам госпожи Литинец-
кой, может разместиться 52,5 тыс. 
кв. м. Стоимость продажи недвижи-
мости здесь будет немного выше — 
250–255 тыс. руб. за 1 кв. м. Директор 
департамента проектного консал-
тинга Est-a-Tet Роман Родионцев от-
мечает, что в этих локациях сейчас 
формируются новые крупные ми-
крорайоны.

Мария Литинецкая констатиру-
ет, что условия взаимодействия меж-
ду структурами ГК ПИК и «Красно-
го Октября» в рамках совместного 
предприятия, вероятно, будут опре-
делены параметрами отдельного со-
глашения. Эксперт предполагает, 
что стороны могут разделись при-
быль пропорционально долям в об-
щей компании. Председатель совета 
директоров «Бест-Новостроя» Ири-
на Доброхотова поясняет, что обыч-
но лендлорд предоставляет участок 
для строительства, затем взвешива-
ются доли земли и остальных затрат 
в общем объеме инвестиций и уже 
пропорционально этим значениям 
рассчитывается прибыль каждой из 
сторон. Директор департамента жи-
лой недвижимости и девелопмента 
земли Colliers Тимур Рывкин назы-
вает партнерство логичным на фоне 
того, что ГК ПИК активно развивает 
направление fee-девелопмента.

Анатолий Костырев  
Александра Мерцалова

И на сладкое —  
«Красный Октябрь»
ГК ПИК может застроить площадки холдинга

МТС запустила сервис помесяч-
ной аренды смартфонов. Пока 
услуга будет действовать только 
в Москве и Подмосковье и рас-
пространится на последние три 
линейки iPhone, но в перспекти-
ве к ней могут подключить дру-
гие регионы и бренды. Анало-
гичный проект готовит и «Мега-
Фон». Аналитики считают, что 
сервисом воспользуются жела-
ющие протестировать новые 
флагманы, но не ожидают вы-
сокого спроса.

В МТС рассказали „Ъ“,  что 
в партнерстве со стартапом Arent-
er, специализирующемся на аренде 
электроники и различного оборудо-
вания, запустили сервис шеринга 
смартфонов. На первом этапе мож-
но взять в аренду iPhone последних 
трех поколений (iPhone XR, 11, 12 
и 13) на срок от одного до двенадца-
ти месяцев.

Пилотный проект продлит-
ся полгода в Москве и Подмоско-
вье, после чего будет принято ре-
шение о масштабировании услуги 
на другие регионы и о включе-
нии в сервис других брендов. Цена 
устройства на месяц будет зависеть 
от модели смартфона. Например, 
аренда iPhone 11 в минимальной 
комплектации стоит 4,2 тыс. руб., 
а iPhone 13 Pro Max — от 8,9 тыс. руб. 
Клиент не несет ответственности за 
потертости и мелкие царапины, воз-
никающие в процессе использова-
ния, уверяют в МТС.

МТС рассчитывает, что сервис мо-
жет быть востребован среди «моло-

дежи, которой сейчас не интересны 
кредиты и постоянные обязательст-
ва», а также среди тех, кто хочет про-
тестировать флагманский гаджет пе-
ред тем, как принять окончательное 
решение о его покупке, или, напри-
мер, взять с собой на отдых смарт-
фон с качественной камерой.

Оператор будет получать процент 
с арендной платы, обеспечит допол-
нительный трафик в интернет-мага-
зин и сможет нарастить базу пользо-
вателей флагманских смартфонов, 
которые потребляют больше тра-
фика и экосистемных продуктов по 
сравнению с другими пользователя-
ми, надеются в МТС. В Arenter рас-
считывают, что проект с МТС позво-
лит компании «занять до 10% рынка 
потребителей смартфонов».

«МегаФон» также в ближайшее 
время запустит сервис аренды смарт-
фонов, сообщили „Ъ“ в компании. 
«Он не будет ограничиваться послед-
ними моделями iPhone — покупа-
тели смогут арендовать устройство 
любого бренда. Услуга будет доступ-
на во всех регионах страны»,— уточ-
нил гендиректор «МегаФон Ритейла» 
Владимир Скурихин.

В Tele2 сказали, что не видят це-
лесообразности в запуске серви-
са по аренде смартфонов. При этом 
у оператора действует услуга аренды 
портативных зарядных устройств 
в салонах. «Спрос на такую арен-
ду ежемесячно прирастает на 15–
20%»,— отметили компании. В «Вым-
пелкоме» сообщили, что у оператора 
нет такой услуги в рознице. В «Связ-
ном» не ответили на запрос.

В ритейлере Samsung и re:Store 
есть сервис по подписке на гаджет — 
клиент вносит ежемесячный пла-
теж и при выходе нового устройства 
производит обмен. Он предназначен 
для тех, кто каждый год предпочита-
ет менять смартфон на новую флаг-
манскую версию. «М.Видео—Эль-
дорадо» планирует также добавить 
сервис по подписке на гаджет, рас-
сказали в компании.

Аналитик Mobile Research Group 
Эльдар Муртазин полагает, что арен-
да невыгодна пользователям, ведь, 
выплатив фактически полную сто-
имость смартфона за год, они не по-
лучат его в собственность. «При этом 
сдавать в аренду флагманские смарт-
фоны выгодно — за девять месяцев 
устройство может окупиться»,— до-
бавляет он. Эксперт допускает, что 
сервисом воспользуются желающие 
протестировать новые iPhone, но та-
ких, по его мнению, не будет мно-
го: «Преимущество краткосрочной 
аренды только в том, что всегда мож-
но отказаться».

Гендиректор Telecom Daily Де-
нис Кусков полагает, что арендо-
вать смартфоны будут на достаточ-
но короткий срок — скорее всего, 
не более месяца. «Сами ритейлеры 
на этой услуге вряд ли смогут зара-
батывать — в лучшем случае маржи-
нальность аренды будет нулевая»,— 
считает он, полагая, что операторы 
в первую очередь «пытаются нащу-
пать новые ниши на рынке, экспе-
риментируют, поэтому и пробуют 
такой формат».

Анастасия Гаврилюк

Трубка вышла в прокат
Операторы связи запускают шеринг смартфонов

Продюсеры фильма «Ампир 
V» по книге Виктора Пелеви-
на столкнулись с претензиями 
Фонда кино. Он выдал субси-
дии на проект, но производство 
фильма затянулось, и за месяц 
до премьеры фонд требует через 
суд 84 млн руб. Продюсеры об-
ещают все вернуть с доходов от 
проката. Исходно они рассчиты-
вали собрать 1 млрд руб. Однако 
в условиях ужесточения анти-
ковидных ограничений планка 
стала слишком оптимистичной, 
полагают эксперты.

Фонд кино 19 октября подал 
к ООО «Кинокомпания „Квадрат“» 
два иска, на 16,6 млн руб. и 67,7 млн 
руб., обнаружил „Ъ“ в базе Арби-
тражного суда Москвы. Рассмотре-
ние пока не назначено. Представи-
тель фонда уточнил „Ъ“, что иски 
связаны с субсидиями на производ-
ство фильма «Ампир V».

Продюсер «Ампир V» Иван За-
сурский рассказал „Ъ“, что создате-
ли картины получили в Фонде кино 
две субсидии по 60 млн руб., одна из 
них была безвозвратной, а вторую 
предстоит вернуть. Суммы исков 
складываются с учетом штрафов, 
которые фонд выставил без огляд-
ки на пандемию, добавил он.

Продюсеры не отказываются от 
обязательств и вернут все возврат-
ные средства, подчеркнул господин 
Засурский. «Но у нас не было воз-
можности показать фильм послед-
ние три года. Наш прокатчик Sony 
подтвердит — 25 ноября было пер-

вой реальной датой релиза с нача-
ла пандемии, и то страшно: опять 
локдауны»,— отметил он. Продю-
сер считает «Ампир V» «кинособы-
тием года», уверяя, что «стоило по-
дождать начала проката, и судиться 
бы не потребовалось».

«Вряд ли кино три года готово 
и ждет, когда можно запускаться, 
но мы отслеживали судьбу фильма, 
и могу подтвердить, что с тех пор, 
как рынок столкнулся с СOVID-19, 
25 ноября было оптимальной датой 
премьеры»,— говорит гендирек-
тор Sony Pictures Антон Сиренко. 
Он надеется, что срок будет выдер-
жан, «несмотря на некую напряжен-
ность, которая витает в воздухе». 
Как сообщал „Ъ“ 20 октября, из-за 
введения QR-кодов в российских 
регионах кинотеатры теряют зрите-
лей: в залах, где действует это огра-
ничение, бокс-офис падает на 50%.

• «Ампир V» — экранизация романа 
Виктора Пелевина о вампирах, пью-
щих из людей «баблос», с заявленным 
производственным бюджетом 
400 млн руб. Работа над проектом 
растянулась на несколько лет.  
Режиссер — Виктор Гинзбург, он уже 
экранизировал роман господина  
Пелевина «Generation П», который в 
2011 году собрал в прокате 125 млн 
руб. при бюджете 197 млн руб.
На старте «Ампир V» поддержали 

бизнесмены Александр Мамут, ко-
торый предоставил право использо-
вания английского перевода книги 
и финансировал раннюю разработку 
проекта, и Юрий Крестинский, кото-

рый инвестирует в фильм (см. „Ъ“ от 
26 июня 2018 года). Премьера анон-
сировалась на 2017 год и несколько 
раз переносилась, а в 2018 году со-
здатели решили привлечь недостаю-
щие средства через ICO, рассчитывая 
на 1 млрд руб. в российском прокате 
и 160 млн руб.— в китайском. Фильм 
поддержали 145 инвесторов, купив-
шие токены на €3,5 млн, после чего 
токены стали продаваться на крипто-
биржах, говорится на сайте проекта. 
Продюсеры не раскрывают, сколько 
всего денег удалось привлечь таким 
способом. Иван Засурский отметил, 
что с тех пор они увеличили бюджет 
и улучшили спецэффекты.

С начала пандемии расстанов-
ка фильмов на даты стала менее за-
благовременной, потому что нет 
понимания, какой будет эпидеми-
ологическая повестка,— это но-
вые реалии рынка, говорит генди-
ректор «Эстимейт компани» Мария 
Вогт. «„Ампир V“ давно в производ-
стве и неоднократно показывался 
на кинорынках, так что кинотеатры 
проект знают, но даже при менее на-
пряженной эпидемиологической 
обстановке рассчитывать на сборы 
1 млрд руб. было бы излишне опти-
мистично»,— считает она. У фильма 
нет поддержки канала, добавляет 
эксперт, книга не является настоль-
ко культовой, как другие произведе-
ния автора, экранизации которых, 
впрочем, тоже «не собирали про-
рывную кассу», а в актерском соста-
ве не наблюдается суперзвезды.

Анна Афанасьева

«Ампир V» в долгу
Фонд кино требует вернуть субсидию

с1
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первые лица

С лета развивается интрига во-
круг утверждения главы Рос-
недр. Тогда врио главы агентст-
ва был назначен Евгений Пет-
ров, но постоянная кандидату-
ра руководителя до сих пор не 
утверждена. За это время пред-
лагались различные вариан-
ты реформ управления геоло-
гической отраслью. В интер-
вью „Ъ“ врио главы Роснедр Ев-
гений Петров рассказал, желает 
ли он избавиться от пристав-
ки «врио», о подходах к управле-
нию отраслью и о том, сможет 
ли «Росгеология» быть конку-
рентной на открытом рынке.

— Советский задел на открытие 
крупных традиционных месторо-
ждений исчерпан. Какие видите 
перспективы новых открытий?
— Действительно, задел месторо-
ждений, открытых в советский пе-
риод, заканчивается, но хотелось 
отметить, что значительная часть 
месторождений, которые в 70–80-е 
годы не вводились в эксплуатацию, 
на тот момент считались нерента-
бельными. В сегодняшней терми-
нологии их запасы можно было на-
звать трудноизвлекаемыми. В 1990–
2000-е годы с развитием технологий 
они были введены в эксплуатацию. 
Но и сегодня остаются месторожде-
ния, открытые в советский период, 
которые до сих пор нерентабельно 
вводить в разработку.

Относительно крупных откры-
тий — потенциал у нашей страны ог-
ромен. Прежде всего скажу, что толь-
ко за последнее время был сделан 
ряд крупных открытий как на шель-
фе, так и на суше, но в прессе этому 
не было уделено значительного вни-
мания. По нефти это месторождения 
в Охотском море — Тритон и Нептун, 
в Карском море — Победа, в Красно-
ярском крае — Западно-Иркинское. 
В Карском море были открыты и га-
зовые месторождения: Маршала Жу-
кова, Маршала Рокоссовского, 75 
лет Победы. Также есть большие пер-
спективы и в старых добывающих 
провинциях — это бурение на глу-
бокие горизонты. С развитием тех-
нологий их разработка стала рента-
бельной и открывает возможности 
такого масштаба, что их уже называ-
ют «второй Западной Сибирью».

То же касается изучения флангов 
уже разрабатываемых месторожде-
ний: пока не все компании уделя-
ют флангам должное внимание, но 
мы уже активно занимаемся этим 
вопросом, и это определенно позво-
лит нарастить добычу в традицион-
ных добывающих регионах с очень 
развитой инфраструктурой. И этот 
список перспективных направле-

ний как по углеводородному сырью 
(УВС), так и твердых полезных иско-
паемых (ТПИ), которые дадут новые 
открытия, можно продолжать долго. 
— Как используются средства, вы-
деленные в рамках подпрограм-
мы «Воспроизводство минераль-
но-сырьевой базы» (ВМСБ)? 
— Если ответить коротко, то все 
бюджетные средства в рамках ВМСБ 
используются рационально и край-
не эффективно. Но, к сожалению, 
не так все просто. Уже много лет на-
блюдается тренд на общее сниже-
ние объемов геологоразведочных 
работ (ГРР), особенно на ранних ре-
гиональных этапах, за которые от-
вечает государство в нашем лице. 
С момента утверждения програм-
мы ВМСБ прошло достаточно мно-
го времени, и себестоимость работ 
при том же уровне финансирова-
ния определенно растет.

В той же Якутии стоимость вер-
толетного обслуживания ежегодно 
растет на 20–30%, и это, конечно, су-
щественно сказывается на стоимо-
сти наших геологоразведочных про-
ектов. Как результат, в итоге сокра-
щаются объемы ГРР. Нам удалось пе-
реломить тренд на снижение расхо-
дов на геологоразведку.

Стратегическая инициатива «Гео-
логия: возрождение легенды» пред-
полагает выделение в течение следу-
ющих трех лет 12 млрд руб. на геоло-
горазведку по всем полезным иско-
паемым, 15 млрд руб. на перевоо-
ружение геологоразведочных пред-
приятий госсектора и 4 млрд руб. на 
три года на реализацию геополити-
ческих интересов РФ в Арктике, Ан-
тарктике и Мировом океане.
— При сохранении финансирова-
ния на сегодняшнем уровне вос-
производство будет еще больше 
стагнировать?
— Так нельзя сказать обо всех видах 
полезных ископаемых. Для некото-

рых видов минерального сырья — 
да, но это связано с тем, что резко воз-
росла добыча при том же уровне от-
крытия и ввода новых месторожде-
ний. Сегодня, понимая, что энерго-
переход неизбежен и меняется конъ-
юнктура потребления минерально-
го сырья, мы стараемся переформа-
тировать часть наших внутренних 
процессов. В частности, мы рассма-
триваем механизмы ГЧП, в том чи-
сле чтобы допустить недропользо-
вателей и в целом сервисные компа-
нии к региональным работам.
— У кого из недропользователей 
есть интерес к региональным ра-
ботам?
— Спрос неожиданно большой. Это 
и нефтегазовые компании, и компа-
нии сектора ТПИ, особенно занима-
ющиеся рудным золотом.
— Речь о партнерствах с «Росгео-
логией»?
— В том числе и с «Росгеологией». 
Это будет рыночный механизм, от-
дельный вид лицензирования, ко-
торый позволит выполнять крупно-

масштабные работы (масштаб 20 000 
и 50 000). Лицензиат будет финанси-
ровать работы либо использовать 
свои производственные мощности 
для их выполнения. В случае откры-
тия он получит преференции при 
получении лицензии на доразведку 
и дальнейшую разработку месторо-
ждения.
— Но по итогам региональных ра-
бот ведь не открываются месторо-
ждения…
— В силу ограниченных финансо-
вых и технических ресурсов мы 
преимущественно подготавлива-
ем перспективные участки, а даль-
ше недропользователь за собствен-
ные или привлеченные средства до-
водит его до месторождения. У мно-
гих компаний возникает потреб-
ность расширения базы, особенно 
если мы говорим про золото. Однако 
подготовленных объектов на рын-
ке очень ограниченное количество, 
а на подготовленных площадях с вы-
сокими категориями ресурсов разо-
вые платежи на аукционах достаточ-

но высокие и могут исчисляться сот-
нями миллионов и миллиардами 
рублей. До конца года надеемся вне-
сти инициативу по допуску бизне-
са в региональный этап ГРР в прави-
тельство. Таким образом, мы откры-
ваем новый этап воспроизводства 
МСБ с точки зрения и государствен-
ного финансирования, и привлече-
ния внебюджетных средств. Это бу-
дет качественный скачок.

— К каким регионам проявляют 
интерес нефтегазовые компании?
— Сегодня это преимущественно 
Ямал, Таймыр и Якутия. Там есть 
участки, где региональный этап не 
завершен, и подобное лицензиро-
вание позволит форсировать прохо-
ждение этого этапа. 
— Правительство выделит на пе-
ревооружение «Росгеологии» 
15 млрд руб. за три года. Куда пой-
дут средства? 

—Средства выделяются в рамках 
фронтальной стратегии и будут на-
правлены непосредственно на тех-
ническое перевооружение полевых 
партий, чтобы они отвечали всем 
современным требованиям недро-
пользователей и могли быть конку-
рентны на открытом рынке сервис-
ных услуг. 
— Как изменятся позиции «Росге-
ологии» после перевооружения?
— Холдинг однозначно станет более 
конкурентоспособен на открытом 
рынке. Кроме того, наши инициати-
вы с точки зрения привлечения до-
полнительных инвестиций в геоло-
горазведку увеличат объемы геоло-
горазведочных работ, и обновлен-
ная «Росгеология» найдет в них свое 
место не только в рамках госзаказа.
— Почему «Росгеология» лиши-
лась статуса единственного ис-
полнителя госзаказа по геологи-
ческому изучению, нет ли идеи 
его восстановить?
— Прошедшие несколько лет пока-
зали, что в такой роли холдинг не 
показал значимых результатов. Это 
подтвердили и отчеты проверок 
Счетной палаты. Я считаю, что гео-
логоразведка — это рыночная, кон-
курентная история. Если нет рынка, 
то нет никакого развития.
— Вы считаете правильным, что 
«Росгеология» стала участвовать 
в тендерах, а не получать их без 
торгов?
— Теперь мы видим конкурентную 
борьбу и, как следствие, существен-
ное снижение стоимости — по ито-
гам прошлого года экономия бюд-
жетных средств составила более 20%.
— Способна ли «Росгеология» вы-
полнять те задачи, которые сей-
час перед ней стоят?
— Холдинг по ряду направлений ра-
бот является монополистом. Часть 
входящих в него предприятий для 
нас незаменимы — речь идет об уни-

кальных компетенциях, таких как, 
например, инженерное бурение на 
шельфе, ГРР в Мировом океане. Про-
грамма по перевооружению даст 
второе дыхание холдингу, но в его 
рамках нам нужно сделать именно 
те акценты, которые будут востребо-
ваны рынком и государством. Кроме 
того, у «Росгеологии» есть огромный 
потенциал на зарубежных рынках, 
который тоже нужно использовать. 

Надеемся, что перевооружение даст 
некий старт для участия в больших 
международных проектах. 
— О каких проектах может идти 
речь?
— Это прежде всего африканские, 
азиатские страны, где есть спрос на 
участие российских компаний на 
разных стадиях геологического из-
учения. Эту нишу мы можем занять: 
нужны компетенции, и они у нас 
в стране есть, нужны легко масшта-
бируемые технологические реше-
ния, которые в разной степени раз-
витости также есть в стране. Это не 
только геологоразведочные техно-
логии, но и IT-блок. Отдельно можно 
выделить блок стран, имеющих зна-
чительный госдолг перед РФ. В этих 

странах для российских геологораз-
ведочных компаний и недропользо-
вателей — колоссальный потенциал.
— То есть схема такая: «Росгеоло-
гия» ведет разведку, а в случае от-
крытия в обмен на госдолг рос-
сийские игроки смогут получить 
право на разработку?
— В целом, если упрощенно, то да, 
схема такая. В рамках этого механиз-
ма страны, имеющие госдолг перед 
Россией, смогут предоставить рос-
сийским компаниям на первом эта-
пе права на поиск и разведку полез-
ных ископаемых за счет собствен-
ных средств и на втором разработ-
ку открытых минеральных ресур-
сов в счет погашения госдолга. Это 
создаст в странах добывающую про-
мышленность, часть доходов пойдет 
на погашение госдолга, расширит 
международное поле деятельнос-
ти российских компаний и окажет-
ся эффективным инструментом рос-
сийской «мягкой силы». Выигрыва-
ют все стороны.
— Как вы относитесь к идее созда-
ния на базе «Росгеологии» госкор-
порации?
— Эта идея несколько лет назад уже 
обсуждалась на площадке прави-
тельства, реакция ведомств была от-
рицательной, и от нее на тот момент 

отказались. Фактически предлагает-
ся сделать компанию одновремен-
но регулятором и участником рын-
ка. Здесь априори заложен неразре-
шимый конфликт интересов.
— Оправдывает ли себя заяви-
тельный принцип лицензиро-
вания? Вокруг него было много 
скандалов и споров.
— Нельзя сказать, что заявительный 
принцип себя не оправдал: в свое 
время его введение было большим 
шагом вперед и способствовало раз-
витию отрасли. Но конечно, нор-
мативный аппарат должен разви-
ваться, и эта работа ведется, причем 
в плотном в диалоге с недрополь-
зователями, чтобы понимать, что 
нужно улучшить либо, наоборот, за-

крыть существующие пробелы в за-
конодательстве.

В частности, мы работаем над 
тем, чтобы закрыть лазейки в меха-
низме, основанном на заявитель-
ном принципе, потому что, к сожа-
лению, очень много взятых лицен-
зий особенно по ТПИ, носят спеку-
лятивный характер, и не все ком-
пании действительно вкладывают 
деньги в геологоразведку. В частно-
сти, сейчас мы вводим важное огра-
ничение: территории, где проводят-
ся ГРР за средства бюджета, будут за-
крыты для лицензирования по зая-
вительному принципу, что позволит 
исключить использование инсай-
дерской информации.
— У «Полюса» есть идея узаконить 
свободный оборот поисковых ли-
цензий. Направляли ли они кон-
кретные предложения? 
— Оборот лицензий существует 
де-факто — в виде перепродажи 
юридических лиц. В рамках ВЭФ об-
суждался свободный оборот лицен-
зий на геологическое изучение. Не-
обходимо перевести этот процесс 
в упорядоченную плоскость. Это от-
вечает задачам трансформации от-
расли и будет способствовать разви-
тию рыночной активности. Против 
оборота добычных лицензий будут 

все финансовые институты, так как 
сейчас, по сути, месторождение — 
объект залога.

Что касается лицензий на геоло-
гическое изучение, компании берут 
их по заявительному принципу и ве-
дут изучение, но сталкиваются с не-
хваткой средств при очень больших 
геологических перспективах участ-
ка. При этом они еще запасы не по-
ставили на баланс, у них пока нет 
самого объекта, под который мож-
но брать деньги, то есть отсутствие 
возможности привлечения инвес-
тиций не дает им закончить работу. 
И подобный оборот лицензий дей-
ствительно может вызвать дополни-
тельный интерес со стороны инвес-
торов, что будет способствовать уве-
личению объема ГРР.
— Какие крупные аукционы наме-
чаются в этом году, каков план по 
бюджету от продажи лицензий? 

— На сегодня план уже перевы-
полнен: при плане 47 млрд руб. 
уже проведено торгов на 65,8 млрд 
руб. Из них уже зачислено в бюджет 
34,8 мл0рд руб., остальные поступят 
до конца года.
— Обсуждалась идея повышения 
порога стратегических запасов 
золота с 50 до 200 тонн, что позво-
лило бы упростить привлечение 
иностранных инвестиций в от-
расль. Актуально ли это сейчас?
— Несколько лет назад Роснедра 
совместно с Минприроды подгото-
вили соответствующие проект зако-
на, в 2019 году он был внесен в пра-
вительство, но по нему были отри-
цательные заключения ведомств. 
Сейчас обсуждение проекта прио-
становлено.
— Минфин хочет повысить нало-
говую нагрузку на майнинг. Ожи-
даете ли в этой связи снижения 
инвестиций?
— Прежде всего речь идет об отра-
слях, для которых в последние годы 
сложилась особенно благоприятная 
рыночная конъюнктура. В любом 
случае речь идет о взвешенном, диф-
ференцированном, многовариант-
ном подходе, согласованном с участ-
никами рынка. Также подчеркну, 
что сырьевая база есть условие функ-
ционирования отрасли, поэтому со-
кращение инвестиций в ее воспро-
изводство не выгодно никому и пре-
жде всего самим добывающим ком-
паниям. Мы будем стоять на том, что-
бы не пострадала геологоразведка 
и новые проекты, которые отчасти 
финансируются из прибыли добыва-
ющих компаний. В области ТПИ ка-
ждое месторождение в прямом смы-
сле уникально: разные процентные 
концентрации полезных компонен-
тов, разный состав руды, разные про-
ектные решения, крайне разная се-
бестоимость продукции…
— Какой компромисс вы види-
те в диалоге о повышении НДПИ 
с Минфином?
— Как раз переход к экономической 
модели. Исходя из рентабельности 
разработок, из экономики проектов, 
чтобы не брать всех под одну гребен-
ку. Наше предложение базируется на 
использовании технических проек-
тов разработки для оценки НДПИ, это 
экономически обоснованные цифры. 
— Хотели бы вы занять пост руко-
водителя Роснедр?

—Хороший вопрос. Сегодня не 
я, а Роснедра как команда проводят 
огромную работу. Меры по преобра-
зованию отрасли, которые мы се-
годня реализуем, необходимы объ-
ективно. Они отвечают тем вызо-
вам, которые стоят сегодня не толь-
ко перед отраслью, но и перед стра-
ной. Конечно же, для меня эти за-
дачи больше, чем просто интерес-
ная работа. С геологией связана вся 
моя жизнь: я родился в поселке ге-
ологов, окончил геологический фа-
культет Московского университета, 
всю жизнь работаю в отрасли и всег-
да просто делал свою работу. Хорошо 
или плохо, рассудит время, но могу 
сказать, что ни о чем не жалею в сво-
ей трудовой деятельности на разных 
постах. Поэтому, если правительство 
доверит мне продолжить мою рабо-
ту, я со своей стороны приложу все 
необходимые усилия. Мой долг — 
доделать начатое мной и моими кол-
легами на благо нашей страны.
— Есть иные кандидаты?
— Такой информации у меня нет, но 
буду рад познакомиться лично.
— По некоторым данным, в Мин-
природы обсуждалось внесение 
кандидатуры директора депар-
тамента министерства Сергея 
Ховрата на пост главы Роснедр…
— Что касается утверждения канди-
датуры руководителя агентства, то 
это всецело прерогатива правитель-
ства, комментировать здесь нечего.

Интервью взял  
Дмитрий Козлов
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«Много лет наблюдается тренд на общее 
снижение объемов геологоразведочных работ»
Врио главы Роснедр Евгений Петров о запасах, лицензиях и конфликтах

Д О С Ь Е
Ф Е Д Е Р А Л Ь Н О Е  А Г Е Н Т С Т В О  
П О  Н Е Д Р О П О Л Ь З О В А Н И Ю  ( Р О С Н Е Д Р А )

Образовано в 2004 году как федеральный орган исполнительной власти, осуществ-
ляющий функции по оказанию государственных услуг и управлению госимуществом 
в сфере недропользования. Находится в ведении Минприроды. В структуру входят 
четыре управления. В ведении Роснедр находятся 12 предприятий и учреждений. 
В центральном аппарате работают 111 человек, в терорганах агентства — 778, чи-
сленность кадров подведомственных предприятий — от 4,5 тыс. до 6 тыс. человек 
в зависимости от сезона (на летний сезон нанимаются временные работники для 
осуществления полевых работ).

На 20 октября агентством выданы 23 384 лицензии на право пользования недра-
ми. В 2020 году Роснедра обеспечили доходы бюджета РФ на сумму 49,2 млрд руб.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О П Е Т Р О В  Е В Г Е Н И Й  И Г Н А Т Ь Е В И Ч

Родился в 1979 году в Якутске. Окончил бакалавриат и магистратуру геологического 
факультета МГУ. Кандидат физико-математических наук. C 2005 по 2014 год занимал 
должности инженера-геофизика, ведущего специалиста, начальника геолого-гео-
физического отдела в различных нефтегазовых компаниях. В 2014–2018 годах — со-
ветник руководителя Роснедр. До 2020 года — советник главы Минприроды. С 2020 
года — заместитель главы Роснедр, а с 2021 года — временно исполняющий обязан-
ности руководителя агентства. Государственный советник РФ 3-го класса.

Женат. Две дочери.

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 М

И
Р

И
Д

О
Н

О
В

Себестоимость работ при том же уровне 
финансирования определенно растет

В странах, имеющих значительный  
госдолг перед РФ, для российских  
геологоразведочных компаний  
и недропользователей —  
колоссальный потенциал

Оборот лицензий действительно может 
вызвать дополнительный интерес  
со стороны инвесторов, что будет 
способствовать увеличению объема ГРР
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На сцене Театра наций фестиваль 
DanceInversion при поддержке 
Французского культурного цент-
ра представил спектакль «Союз», 
поставленный ливанским хорео-
графом Омаром Ражехом для ка-
лужского Инновационного театра 
балета. Рассказывает Татьяна 
Кузнецова.

иванца Омара Раже-
ха, получившего танцевальное об-
разование в Британии, а в 2002 году 
основавшего в Бейруте собствен-
ную современную труппу — ком-
панию «Макамат», России открыл 
в позапрошлом году именно фе-
стиваль DanceInversion. Тот спек-
такль — «Минарет» — рассказывал 
о войне в Сирии с избыточной на-
туралистичностью, и шок от имита-
ции казни (равно как и летающий 
над сценой дрон, транслировавший 
крупным планом детали происходя-
щего) затмил собственно хореогра-
фические впечатления. Впечатлены 
остались не только российские зри-
тели — французские власти предо-
ставили хореографу из горячей точ-
ки безопасное гражданство. Так что 
спектакль «Союз» в Калуге ставил 
уже француз Ражех, впечатленный 
трудами Константина Циолковско-
го и возможностью работать в род-
ном городе великого визионера. 
Благо и город, четыре года назад от-
крывший современный Инноваци-

онный центр, а при нем и труппу со 
странноватым названием «Иннова-
ционный театр балета», такую воз-
можность хореографу предоставил.

60-минутный «Союз» — не про 
СССР и космические корабли; он про 
взаимосвязь земли и космоса, ато-
мов и вселенной — словом, не про 
социум и людей. Хотя и про людей 
тоже — как часть материи. В букле-
те спектаклю предпослана цитата из 
«Граждан вселенной» Циолковского: 
«Жизнь и чувство истинного атома 
зависит от сложности союза, в кото-
ром он пребывает: чем сложнее союз, 
тем сложнее деятельность и ощуще-
ния атома». Судя по тому, что часть 
артистов одета по-бытовому (в май-
ки, брюки, шорты, толстовки), а дру-
гая — более «абстрактно» (мужчины 
в черных свободных штанах и с го-
лыми торсами, женщина — в черном 
купальнике с короткой юбкой), хоре-
ограф не видит особой разницы меж-
ду «ощущениями» атома и человека. 
Можно даже заподозрить, что разли-
чия в одежде продиктованы практи-
ческими соображениями: полуобна-
женные Дмитрий Молянов и Артур 
Микоян явно талантливее своих кол-
лег, и грех не показать действитель-
но виртуозную и эффектную работу 
их корпуса и рук.

Это главные части тела для хоре-
ографа Ражеха: обильные и всевоз-
можные port de bras (как выразили-
сь бы «классики») — его фирменная 
фишка. Ноги — то мелко переступа-
ющие, то расставленные и пульси-
рующие, то вращающие тело в ши-
роких шене — используются скорее 

в качестве аккомпанемента. Зато 
руками солисты плетут такие узо-
ры — в разных ритмах, по разным 
траекториям, с разной амплитудой, 
с различной эмоциональной окра-
ской,— что поклонникам Ражеха 
арабески Альгамбры покажутся гео-
метрическими чертежами.

Обязательным для всех искусст-
вом пластичного пряного рукопле-
тения овладели далеко не все участ-
ники «Союза». Но демократичный 
хореограф хочет показать каждого, 
доверяя всем по мини-соло: кому — 
подобие брейковой ломки, кому — 
акробатическую диагональ обратных 
рондатов, кому — простой бег (бега-
ют калужане плохо — тряско и не-
быстро); кого-то в спектакле просто 
таскают за ногу по полу, кого-то, за-
фиксированного жестким «бревныш-
ком», прихватывают в вертикальных 
и горизонтальных поддержках. Дуэт-
ный танец явно не близок выходцу 
с Ближнего Востока, да и геометрией 
пространства он не озабочен: хорео-
графу важно показать столкновения 
«атомов», хаос человеческой материи. 
Возможно, поэтому перемещения ар-
тистов, часто кувыркающихся и пада-
ющих на пол, кажутся беспорядочны-
ми и немотивированными. Впрочем, 
в одной из мизансцен танцовщики 
образуют своими телами шар — похо-
же, эта многофигурная композиция 
и есть вожделенная «сложность сою-
за» по Циолковскому.

Огромный легкий пластиковый 
шар отражает происходящее. То за-
стывший под колосниками, то раска-
чивающийся маятником, то ходящий 

кругами, то, отцепленный от лонжи, 
становящийся игрушкой в руках лю-
дей, он — единственная декорация, 

главное украшение и основная мета-
фора этого спектакля, позволяющая 
отвлечься и от небогатой хореогра-
фии, и от несовершенств исполне-
ния, и от музыки Шарбеля Абера, ме-
таллически долбящей уши,— в своем 
минимализме композитор воспа-
рил до поистине космической бес-

предельности. Возможно, «Союзу» — 
с его претензией на философичность, 
педагогической лояльностью к мо-
лодым неопытным провинциалам 
и правильным международным со-
ставом — суждено некое фестиваль-
ное будущее. Но зрительская любовь 
ему явно не светит.

ФЕСТИВАЛЬ ТАНЕЦ

Атомический театр
Международный «Союз»  
на фестивале DanceInversion

В Красноярском ТЮЗе в деся-
тый раз прошел фестиваль—ла-
боратория актуальной драма-
тургии и режиссуры «Вешалка». 
В этом году одна из лучших 
в стране лабораторий такого про-
филя проходила с подзаголов-
ком «Трудные темы для детей 
и подростков», но кроме эски-
зов будущих детских спектаклей 
показали лучшие взрослые пре-
мьеры ТЮЗа последнего вре-
мени. Так, в программу попал 
спектакль «Анна Каренина» Алек-
сандра Плотникова — весьма ве-
роятный номинант «Золотой ма-
ски». Побывавшей в Красноярске 
Алле Шендеровой это показа-
лось логичным.

могу говорить» — зна-
менитая фраза, звучащая в докумен-
тальном прологе к «Зеркалу» Тарков-
ского, где психолог Юлия Некрасова 
пытается вылечить подростка от за-
икания, могла бы стать чем-то вроде 
слогана «Вешалки». На обсуждени-
ях эскизов критики и зрители много 
спорили о том, как говорить с деть-
ми о смерти. Сидя в зале, конечно, 
хотелось спросить: «А как говорить 
о смерти со взрослыми, вы знаете?» 
Мы ведь не умеем говорить о важ-
ном — не только с детьми, но и друг 
с другом. Одно из главных впечатле-
ний «Вешалки» — «Анна Каренина» 
в постановке Александра Плотнико-
ва по мотивам романа Толстого была 
в том числе и об этом.

«Он ни разу не подумал, что 
я живая женщина и мне нужна лю-
бовь»,— шепчет женский голос, 
пока в маленьком, вытянутом в дли-
ну зале три женщины и четверо муж-
чин движутся в узком пространстве 
перед первым рядом: поди угадай, 
кто тут станет кем. Вон та высокая 
изысканная дама (Елена Кайзер) не 
подходит под толстовские описания 
Анны. Но понаблюдав за тем, как она 
общается со слишком сдержанным 
партнером (Анатолий Малыхин), 

как, столкнувшись, они несколько 
секунд кружатся в танце, при этом 
ее ноги стоят на его ботинках, мы 
мгновенно понимаем: перед нами 
Каренин, не умеющий выразить 
чувства, заменяющий слова гиперо-
пекой, и Анна, с которой не сводит 
глаз порывистый молодой человек 
(Александр Князь). Это Вронский: 
он красив, но его тонкие черты уж 
слишком контрастируют с зализан-
ными, словно у клерка, волосами.

Персонажи общаются между со-
бой сбивчивыми фразами или ме-
ждометиями, а узнаваемые моноло-
ги толстовских героев и авторские 

ремарки даны в записи. От этого тес-
ное пространство кажется перенасе-
ленным. Здесь все видят всех, линии 
романа развиваются почти парал-
лельно. Впрочем, режиссер, он же 
автор инсценировки, оставил толь-
ко две пары: Кити—Левин, Долли—
Стива и треугольник Каренин—
Анна—Вронский. Мелькает еще 
один персонаж: светловолосый, ху-
дой и высокий юноша в костюме ди-
рижера встречает зрителей и как бы 
ведет действие. В программке Игорь 
Кузнецов назван помрежем, но лег-
ко вообразить, что это Сережа — сын 
Анны и Каренина, лишенный слов, 
внимания и материнской любви.

«Одна мысль, что у нее долж-
на быть своя жизнь, так оказалась 
страшна ему, что он отогнал ее»,— 
произносит в записи голос Карени-
на. Актер на сцене сопровождает эти 
слова растерянной улыбкой: он не 

холоден — наоборот, слишком чув-
ствителен и оттого закрыт. Извес-
тие об измене жены вызывает у него 
приступы неудержимой тошноты. 
Потом он корчится, падает, застывая 
в позе эмбриона, и так произносит 
фразу о «своем новом положении». 
И вот тут думаешь о том, что Каре-
нин в романе так неприятен, пото-
му что мы видим его глазами Анны. 
Режиссер же дает возможность уви-
деть всех героев с «другого ракурса». 
В конце концов, и на самого Толстого 
начинаешь смотреть как на протофе-
министа: ну да, в жизни он, как соб-
ственник, с трудом допускал к Софье 
Андреевне врача, но в искусстве та-
лант не позволял ему лгать.

Игровое пространство (вписать 
в него спектакль помогли две моло-
дые художницы — Евгения Ржезни-
кова и Александра Дыхне) дополня-
ется видео: на французские шторы 
проецируется черно-белая съем-
ка лиц актеров, складки искажают 
их, превращая в героев старинной 
«фильмы». На полу, прямо у ног зри-
телей, появляется цветной, но без-
радостный Петербург — «Северная 
Венеция». А потом Венеция настоя-
щая — туда бежали от сплетен Анна 
и Вронский. Пышные красавицы 
с возрожденческих полотен ста-
новятся ковром, на который Врон-
ский заваливает Анну. Он ведь, как 
и Каренин, не умеет быть нежным 
и говорить о чувствах. Он, напоми-
нает голос Александра Князя в запи-
си, имеет свод правил, по которому 
«мужчинам лгать нельзя, женщи-
нам — можно». Чуть позже этот го-
лос расскажет о неудаче Вронско-

го на скачках: из-за него любимая 
лошадь ломает хребет, а он все тя-
нет поводья, доставляя животному 
невыносимую боль. Вот так будет 
и с Анной.

За десять лет в Красноярском 
ТЮЗе Роман Феодори собрал и вос-
питал одну из лучших в стране 
трупп — она может оживить и на-
полнить смыслом любой театр: пси-
хологический, физический, интел-
лектуальный. Ученик Камы Гинкаса 
Александр Плотников делает спек-
такль, где есть все это вместе плюс 
что-то еще. Это «что-то еще» — удиви-
тельные при такой плотной режис-
серской «застройке» зоны свободы, 
когда зритель может думать, расстав-
лять акценты и делать свои выводы.

Спектакль с четко выверенным 
ритмом под конец несется как по-
езд. Анна возит по сцене старинную 
плетеную колясочку, все чаще и ли-

хорадочнее выуживая из нее бутыл-
ки, заверяя нас, что при Вронском 
она — ни-ни. Потом так же лихора-
дочно она будет высекать огонь из 
зажигалок, а они гаснут (вспомним 
толстовскую фразу о ярко вспыхнув-

шей и потухшей свече жизни Анны). 
В финале она крикнет Вронскому: 
«Вернись, мне страшно». Крик прев-
ратится в надпись, высвечивающую-
ся на полу под странный стук: буквы 
растут, ритм все быстрее. Комната 

впервые опустеет, но только Анна 
свернется на буквах-шпалах, рядом 
с ней, вновь скорчившись как эм-
брион, ляжет Каренин. И никого, 
кроме них, в темноте — только юно-
ша-ведущий постепенно гасит свет.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Слова как шпалы
Красноярская «Анна Каренина» в постановке Александра Плотникова

Персонажи общаются между собой 
сбивчивыми фразами или междо-
метиями, а узнаваемые монологи 
 толстовских героев и авторские  
ремарки даны в записи

Л

Постановщик «Союза»  
не озабочен геометрией 
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В третьем туре группового этапа Лиги 
Европы «Спартак», поведя в первом тай-
ме домашнего матча против английско-
го «Лестера» со счетом 2:0, показывая 
очень хороший футбол, умудрился раз-
базарить все созданное и проиграть — 
3:4 — гостям, у которых все голы забил 
один игрок — Патсон Дака. Поражение 
серьезно ухудшило турнирное положе-
ние московского клуба.

тот матч «Спартака» здорово по-
ходил на предыдущий — тот, в котором он, 
уже чуть ли не списанный со счетов, вдруг 
справился на выезде с «Наполи»,— в том 
смысле, что был до предела насыщен всяки-
ми драматичным или просто занимательны-
ми событиями, а некоторые из них перево-
рачивали представления о раскладе с ног на 
голову. Вот «Лестер», только что в своем чем-
пионате разделавшийся с «Манчестер Юнай-
тед», вроде бы начинает привыкать к москов-
скому газону и скверной московской погоде, 
чувствовать себя хозяином положения — 
и тут же получает в ответ на свои наскоки 
хлесткую пощечину. Причем оттуда, откуда 
вылететь она, казалось, никак не могла. Не-
плохая атака «Спартака» ведь захлебнулась, 
Александр Соболев и Зелимхан Бакаев упер-
лись в стенку, и деваться им было некуда. Но 
Соболев, запертый в углу штрафной, все рав-
но пробил, и мяч, задев спину Бубакари Су-
маре, заскочил в сетку.

Вот вроде бы «Лестер», переварив кон-
фуз, принимается заново выстраивать фа-
воритскую игру и добивается кое-каких 
успехов — но «Спартак» остужает его собст-
венными наскоками. Не единичными, а це-
лой серией. Не шальными, от чужих оши-
бок, а родившимися, похоже, прежде всего 
из замечательного просчета особенностей 

мощного соперника, который, например, 
никак не может приспособиться к отско-
кам назад и отборам в исполнении Соболе-
ва, и собственной классной формы. Это она 
позволяет постоянно перехватывать мяч 
и убегать от лестерцев.

Из этой одновременно шустрой и энер-
гичной спартаковской игры родился перед 
перерывом следующий гол. Гости застря-
ли с мячом сбоку от своей штрафной, в кон-
це концов, замученный прессингом Чаглар 
Сёюнджю с ним расстался, а обокравший 
его Виктор Мозес сориентировался образ-
цово: ворвавшись в штрафную, прострелил 
на отклеившегося от опекуна Джордана 
Ларссона. Знаменитый голкипер «Лестера» 
Каспер Шмейхель, конечно, исправить ни-
чего уже не мог — его расстреливали в упор.

И вроде бы этот расстрел сулил «Спарта-
ку» спокойное продолжение матча — оппо-
ненты шокированы, никак не могут себя 
найти под мокрым российским снегом. 
Надо докатать мяч до паузы, отдохнуть — 
и со свежими силами удерживать добытый 
огромный запас. А может, и увеличивать 
его — свой настрой и состояние «Лестера» 
и на такие мысли наводят. А «Спартак» сразу 
же пропустил в ответ, проворонив продоль-
ный пас на Патсона Даку. Дака очутился 
прямо перед вратарем Александром Макси-
менко и, разбираясь с ним, не сфальшивил.

А на старте второго тайма спартаковцы 
пропустили еще разок. Николай Рассказов 

не успел закрыть забегавшего ему за спину 
Келечи Ихеаначо, тот прострелил вдоль ли-
нии вратарской, а там, на этой линии, уже 
дежурил все тот же Дака.

Вскоре этому форварду снова было су-
ждено оказаться в центре внимания. «Спар-
так», разбазарив железобетонный запас, 
разумеется, попробовал продемонстриро-
вать, что сам, если надо, умеет наседать, но 
лучше бы он таких попыток не предприни-
мал. Застряв на половине «Лестера», спар-
таковцы нарвались на учебно-показатель-
ный выпад, живую рекламу Английской 
премьер-лиги. Венцом ее были раскроив-
шая хлипкие тылы московского клуба пе-
редача Юри Тилеманса на Даку и удар, ко-
торый принес нападающему, вообще-то 
подменявшему в этом матче восстанавлива-
ющего силы после английского тура ветера-
на Джейми Варди, еврокубковый хет-трик. 
А хет-трик в концовке матча, когда Дака 
опять уверенно завершил раскрученную 
«Лестером» контратаку, превратился в то, 
что в футболе называют покером,— редкое 
достижение, когда игрок забивает в игре че-
тыре мяча.

«Спартак» между тем не сдавался и даже 
успел поразить английские ворота благо-
даря неутомимому Мозесу и поддержавше-
му его Соболеву. Но догнать «Лестер» он так 
и не смог.

Поражение оставило «Спартак» после 
первого круга группового этапа с тремя на-
бранными баллами. Более или менее точно 
его турнирные перспективы оценить мож-
но будет только сегодня — после еще одной 
встречи третьего тура в группе C, в которой 
«Наполи» примет еще не терявшую очки 
польскую «Легию». Но ясно, что, как ни кру-
ти, блестящими они уже не будут.

Алексей Доспехов

ЛИГА ЕВРОПЫ

Матч-гол
«Спартак» проиграл «Лестеру»,  
ведя с преимуществом в два мяча

Национальные футбольные федерации, 
представляющие север Европы, высту-
пили против планов Международной фе-
дерации футбола (FIFA) по переходу от 
четырехлетнего цикла проведения ми-
ровых первенств к двухлетнему. В заяв-
лении, подписанном представителями 
шести федераций, говорится, что, если 
планы FIFA будут реализованы, им при-
дется «учитывать сценарии, которые 
ближе к базовым ценностям, чем те, ко-
торые предлагает FIFA». Больше того, 
более десятка европейских футбольных 
федераций якобы даже готовы покинуть 
FIFA. Остроты ситуации придают сооб-
щения французских изданий Le Monde 
и L’Equipe, ссылающихся на исследова-
ние, проведенное по заказу Союза евро-
пейских футбольных ассоциаций (UEFA). 
Его авторы пришли к выводу, что в слу-
чае, если FIFA реализует свои планы, 
европейские федерации потеряют до 
€3 млрд за четыре года. В свою очередь, 
президент FIFA Джанни Инфантино по-
лагает, что без реформ футбол потеряет 
молодую аудиторию.

амерение FIFA отказаться от тради-
ционного четырехлетнего цикла проведе-
ния чемпионатов мира и перейти на режим 
«чемпионат раз в два года» в среду натолкну-
лось еще на два серьезных препятствия. Ряд 
североевропейских футбольных федераций 
высказал настороженное отношение к пла-
нам FIFA. В заявлении, подписанном пред-
ставителями национальных федераций 
Дании, Швеции, Норвегии, Финляндии, Ис-
ландии и Фарерских островов, содержится 
намек на то, что они не намерены слепо сле-
довать решениям FIFA. «Если большинство 
членов FIFA решит проголосовать за двухлет-
ний цикл проведения чемпионатов мира, то 
северные футбольные федерации будут вы-
нуждены рассмотреть последующие шаги 
и сценарии, соответствующие нашим фун-
даментальным ценностям, отличным от тех, 
которые продвигают нынешние предложе-
ния FIFA»,— говорится в заявлении федера-
ций. Больше того, как сообщает AP, сразу 12 
европейских федераций рассматривают воз-
можность отказа от членства в FIFA.

Заявление североевропейских футболь-
ных федераций укладывается в рамки по-
литики UEFA по неприятию реформы, пред-
лагаемой FIFA. Президент UEFA Александр 
Чеферин неоднократно заявлял, что реа-
лизация плана, продвигаемого главой FIFA 
Джанни Инфантино, нанесет ущерб всей фут-
больной индустрии. В среду UEFA получил 
возможность обосновывать свое неприятие 
идеи FIFA еще и ссылками на данные исследо-
ваний. Одно из них, заказанное самим UEFA, 
как следует из сообщений французских изда-
ний Le Monde и L’Equipe, показало, что пере-
ход на двухлетний цикл проведения чемпио-
натов мира приведет к тому, что европейские 
национальные федерации будут терять за че-
тырехлетний цикл от €2,5 млрд до €3 млрд. 
Кроме того, полагают авторы исследования, 
реализация намерений FIFA приведет к тому, 
что UEFA придется отменить розыгрыш Лиги 
наций. В исследовании отмечается, что UEFA 
придется пожертвовать этим турниром, по-
скольку иначе европейской футбольной кон-
федерации не удастся втиснуться в новый 
международный календарь. Его внедрение 
является ключевой частью реформы, реали-
зуемой FIFA. Больше того, UEFA сам вынужден 
будет перейти на двухлетний цикл проведе-
ния чемпионатов Европы.

Отметим, что кроме UEFA против плана 
FIFA выступает и южноамериканская конфе-

дерация — CONMEBOL. Сотрудничество двух 
наиболее сильных конфедераций в послед-
нее время вышло на новый уровень. В кон-
це сентября они даже открыли в Лондоне сов-
местный офис и намерены в следующем году 
провести матч между победителями Кубка 
Америки и чемпионата Европы — команда-
ми Аргентины и Италии — и сделать встречи 
чемпионов двух конфедераций традицион-
ными. При этом что представители UEFA, что 
руководители CONMEBOL, обосновывая пре-
бывание в оппозиции проекту FIFA, говорят 
о том, что переход на двухлетний цикл при-
ведет к девальвации звания чемпиона мира 
и, как следствие, нанесет урон статусу регио-
нальных первенств.

Ни одна из сторон не упоминает о финан-
совых аспектах. А они сводятся к тому, что FIFA 
за текущий четырехлетний цикл заработает 
около $6,5 млрд. UEFA за тот же отрезок полу-
чит более $14 млрд в первую очередь за счет 
Лиги чемпионов. Очевидно, что для FIFA пе-
реход на двухлетний цикл является способом 
справиться с ситуацией, при которой она по-
лучает почти весь доход в годы проведения 
чемпионатов мира, а в паузах между ними вы-
нуждена довольствоваться в десятки раз мень-
шими поступлениями. Так, в 2020 году FIFA 
заработала только $266,5 млн, а в 2022 году, 
когда состоится чемпионат мира в Катаре, ее 
доходы превысят $5 млрд.

Однако стремление FIFA к проведению ре-
форм, как следует из высказываний госпо-
дина Инфантино, не ограничено лишь на-
мерением нарастить доходы в ближайшей 
перспективе. Во вторник, как сообщает агент-
ство AP, Джанни Инфантино в ходе закрытой 
для СМИ встречи с представителями европей-
ских национальных федераций заявил, что 
футбол как индустрия находится в сложном 
положении. Президент FIFA обратил внима-
ние на то, что главной проблемой футбола яв-
ляется то, что он проигрывает конкуренцию 
с другими видами развлечений, которые «за-
бирают на себя внимание юношей и деву-
шек». «Нам нужно посмотреть, как мы можем 
вместе вернуть их»,— сказал Джанни Инфан-
тино. Ранее руководитель отдела по глобаль-
ному развитию футбола FIFA Арсен Венгер, 
который и ведет проект перехода на двухлет-
ний цикл проведения чемпионатов мира, го-
ворил, что для сохранения молодой аудито-
рии футболу нужно избавиться от проходных 
матчей и дать зрителям больше топовых игр.

Напомним, что суть предлагаемой FIFA ре-
формы сводится к тому, что будет пересмо-
трен весь международный календарь. При 
этом количество отборочных игр будет умень-
шено за счет того, что они будут сгруппирова-
ны в компактные мини-турниры и вместо 
нынешних десяти игр для каждой сборной 
в квалификации будет проводиться по шесть. 
Одновременно будет уменьшено количество 
окон в календаре для игр сборных — с четы-
рех до двух: в октябре и марте. Предполагает-
ся, что в конце каждого сезона будут прово-
диться чемпионаты мира (в четные годы) или 
первенства конфедераций (в нечетные).

Решение по переходу на двухлетний цикл 
проведения первенств мира может быть 
принято на декабрьском конгрессе FIFA. Ра-
нее источники в UEFA и CONMEBOL заявля-
ли, что готовы противодействовать проекту 
не только на словах, но и на деле. Вплоть до, 
если потребуется, «блокировки» новой схемы 
чемпионата мира. Но эти две конфедерации, 
похоже, останутся на конгрессе в меньшинст-
ве. Ведь в пользу проекта FIFA ранее высказы-
вались представляющая Азию AFC, куриру-
ющая футбол в странах Северной Америки 
и Карибского бассейна CONCACAF и афри-
канская CAF. Вместе у них вдвое больше голо-
сов, чем способны собрать UEFA и CONMEBOL.

Александр Петров

ПРОЕКТЫ

FIFA прижали с севера
Проект перехода на двухлетний цикл 
проведения чемпионатов мира 
обретает все больше противников

Форвард «Лестера» Патсон  
Дака (№29) забил четыре мяча  
в ворота «Спартака» и принес  
своей команде победу   
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

Э

Никита Кучеров, потенциальный лидер 
нападения хоккейной сборной России 
на Олимпиаде в Пекине, оказался в не-
приятной ситуации. Из-за травмы, по-
лученной в минувший уикенд, форвард 
«Тампа-Бей Лайтнинг», пропустивший 
в связи с операцией на бедре весь пре-
дыдущий регулярный чемпионат, сно-
ва выбыл из строя на долгий срок. Воз-
можно, лечение продлится даже больше 
двух месяцев.

чера сайт CapFriendly, осуществляю-
щий мониторинг деятельности клубов НХЛ, 
связанной с контрактами и игроков, сооб-
щил о том, что «Тампа», победитель двух 
предыдущих розыгрышей Кубка Стэнли, 
официально поместила российского напа-
дающего Никиту Кучерова в особый список 
травмированных хоккеистов. В нем оказы-
ваются те, кто из-за проблем со здоровьем 
выбывает из строя на очень длительный 
срок. В этих случаях лига разрешает клубу 
исключить по крайней мере часть годово-
го дохода отсутствующего в заявке игрока из 
платежной ведомости на сезон, что позволя-
ет, например, избежать превышения жестко-

го потолка зарплат при подборе замены ему. 
Зарплата Кучерова составляет $9,5 млн в год.

Травму Никита Кучеров получил в минув-
шую субботу в третьем периоде матча про-
тив «Вашингтон Кэпиталс», в котором «Там-
па» одержала победу в овертайме — 2:1. По 
традиции ни НХЛ, ни клуб не разглашают 
ее точный характер, ограничиваясь уточне-
нием, что речь идет о «нижней части тела». 
Однако еще до сообщения CapFriendly раз-
личные североамериканские источники не 
сомневались, что травма достаточно серьез-
ная, а ее лечение может растянуться даже 
больше чем на два месяца.

Не прояснил ситуацию и главный тренер 
«Тампы» Джон Купер. После следующего мат-
ча команды, в котором она вчера уступила 
«Флорида Пантерс» — 1:4, Купер долго отве-
чал на вопросы по поводу возможных сро-
ков восстановления хоккеиста, но всякий 
раз уходил от конкретного ответа. Настав-
ник «Тампы» лишь подчеркнул, что «в бли-
жайшее время» Кучеров на площадке не по-
явится, но, скорее всего, все же вернется на 
лед в нынешнем сезоне, то есть повторения 
истории сезона предыдущего не случится.

Эта история была очень яркой. В кон-
це прошлого года, когда в НХЛ продолжал-
ся перерыв между сезонами, сместивший-

ся с лета и ранней осени на позднюю осень 
и часть зимы из-за сломавшей календарь 
пандемии коронавируса, Никита Кучеров 
перенес операцию на бедре. Она потребова-
ла долгой реабилитации. Кучеров пропустил 
целиком весь укороченный с 82 до 56 игр ре-
гулярный чемпионат. Однако в розыгрыше 
Кубка Стэнли, несмотря на отсутствие игро-
вой практики, он показывал прекрасный 
хоккей, набрав 32 очка в 23 матчах.

Почему травма Никиты Кучерова вошла 
в число наиболее резонансных новостей 
в НХЛ, понятно. Российский форвард уже 
несколько лет является одной из ярчайших 
звезд лиги. В 2019 году он стал лучшим бом-
бардиром регулярного чемпионата с беспре-
цедентной для текущего столетия суммой 
баллов — 128, а также заработал приз про-
сто лучшему хоккеисту сезона. После этого 
ценные индивидуальные награды Кучерову 
не доставались, зато он внес колоссальный 
вклад в оба триумфа «Тампы» в Кубке Стэнли.

Его потеря — безусловный удар для клуба. 
ESPN считает, что она сказалась уже в том же 
матче с «Флоридой». Доказывая это, телека-
нал привел довольно красноречивую стати-
стику. Во встрече с «Пантерс» «Тампа» шесть 
раз играла в численном большинстве, но без 
Кучерова, ключевой фигуры при его розыг-

рыше, так ни разу свой шанс не использова-
ла, в том числе даже оставшись однажды впя-
тером против троих соперников.

Новость о Никите Кучерове представляет-
ся крайне неприятной и для тренерского шта-
ба сборной России, которой предстоит уже 

в феврале выступить на Олимпиаде в Пеки-
не, защищая добытый в 2018 году в Пхёнчха-
не титул. Кучеров рассматривается в качестве 
потенциального лидера нападения коман-
ды, а его особый статус в ней подчеркнуло не-
давнее включение форварда вместе с врата-
рем-одноклубником Андреем Василевским 
и легендарным снайпером «Вашингтона» 
Александром Овечкиным в объявленную 
тройку игроков, заранее гарантировавших 
себе место в олимпийском составе.

Алексей Доспехов

НХЛ

Никита Кучеров  
возглавил список травмированных
Лидер «Тампа-Бей» и олимпийской сборной России  
выбыл из строя на длительный срок

Травма, которую Никита Кучеров 
(№86) получил в матче с «Вашинг-
тоном», надолго оставит «Тампу»  
без ее лидера и, возможно,  
помешает подготовке форварда 
к Олимпиаде в Пекине  ФОТО AP

Групповой этап. Третий тур
Группа C. «Спартак» (Россия)—«Лестер» (Англия) 3:4

Соболев, 11, 86; Ларссон, 44 — Дака, 45, 48, 54, 78

Положение команд
 И В Н П М О
1. «Легия» 2 2 0 0 2:0 6

2. «Лестер» 3 1 1 1 6:6 4

3. «Спартак» 3 1 0 2 6:7 3

4. «Наполи» 2 0 1 1 4:5 1

Матч «Наполи» (Италия)—«Легия» (Польша) пройдет сегодня.
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